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Caracterización general Litoral Pacífico Sur y Norte del Cauca: 

 
Al Occidente colombiano, se encuentra ubicada la Región 

del Pacífico, que está integrada por 4 departamentos y 178 

municipios; los cuales se distribuyen en dos subregiones 

particulares, en las que por sus condiciones geográficas se 

distinguen dos formas de vida diferente, por un lado, está 

la zona Andina (entre la cordillera occidental y central) y 

por otro, está la subregión del Litoral (entre lado oriental 

de la cordillera occidental y el Océano Pacífico) 

En el marco del programa #AlertaPorMiAmbiente, una 

apuesta desde el Ministerio de Ambiente y Desarrollo 

Sostenible, que busca avanzar en la generación de una 

nueva forma de relacionamiento entre el Estado y la ciudadanía, transformando esta relación de una 

perspectiva simplemente informativa, a una visión participativa, activa e incidente en la gestión 

pública ambiental; en la subregión de Litoral Pacífico sur y Norte del Cauca, fueron seleccionadas 30 

iniciativas de control social ambiental, lideradas por organizaciones, asociaciones, corporaciones, 

colectivos, grupos de ciudadanos, veedurías formalizadas, que vienen desarrollando acciones en el 

territorio en función del cuidado y protección del medio ambiente, así como acciones afirmativas en 

pro la defensa de los derechos étnicos y territoriales. En el caso del Valle del Cauca, en el Distrito 

Industrial Portuario Biodiverso y Ecoturístico de Buenaventura fueron seleccionados (17) proyectos; 

en el Norte del Cauca, en los municipios de Santander de Quilichao (6)1 y en Buenos Aires (1); y en 

el caso del departamento de Nariño, se seleccionaron (6) iniciativas, repartidas en los municipios de 

Tumaco (2) en El Charco (2), en Samaniego (1) y en Barbacoas (1).  

Proyectos de control social ambiental, que fueron liderados, por un total de 148 ciudadanos, de los 

cuales, el 55% de género femenino, el 44% masculino y el 1% de la comunidad LGTBIQ+. 

Adicionalmente, es importante destacar que del 100% de los participantes, el 47% fueron menores 

de 28 años, es decir, hubo una importante participación de liderazgos juveniles; el 84% se auto 

reconoce como población afrodescendiente, y el 7% como población indígena, componente étnico 

muy característico de los territorios del pacifico.  

Ahora bien, de las organizaciones, asociaciones, corporaciones, colectivos, grupos de ciudadanos, 

veedurías formalizadas, que participaron en el programa, el 79,3% están legalmente constituidas, 

mientras que el 20,6% era grupos o colectivos de ciudadanos; y solo el 21% contaban con experiencia 

previa en temas de control social ambiental. A continuación, se relaciona una lista de los grupos 

participantes: 

• Buenaventura (17): 1. Asociación Empoderando Pacífico, 2. Fundación Pa´lante, 3. Grupo de 

Mujeres Ambientales y Sociales en Protección del Territorio, 4. Asociación Interétnica 

Unidos por el Territorio -AIUT, 5. Consejo Comunitario de Comunidad Negras del Rio Naya, 

 
1Nota: Es importante mencionar que el proyecto 162 “Consejo Comunitario Aires del Garrapatero” del municipio de Santander de 
Quilichao, por alteraciones de orden público, envió una carta de desistimiento al aliado en territorio, y este a su vez a PNUD informando 
el no poder continuar desarrollando la iniciativa, por cuanto, en el territorio no había las garantías de seguridad suficientes para llevar a 
buen término el proyecto (No se le realizó ningún desembolso).  



 

 

6. Grupo ecológico por la protección del medio ambiente, 7. Gestores del PIEDB para la Paz, 

8. Fundación Enfoque Colectivo, 9. Asociación Juventud Paz y Territorio, 10. Consejo 

Comunitario de la Comunidad Negra Aldea Matia Mulumba, 11. Compromiso Social, 12. 

Fundación Jóvenes Unidos por la Sociedad, 13. Fundación Colombia para la Comunidad 

Vulnerable del Pacífico – FUNCOPACIFICO, 14. Cuidadores del ecosistema, 15. Fundación 

Sinergia Pacifico, 16. Eleggua comunicación, acción y producción y 17. Soy Pacífico. 

• Norte del Cauca (6): 1. Asociación de Usuarios Campesinos de Colombia – ANUC Santander 

de Quilichao, 2. Coordinación Juvenil de Quilichao, 3. Fundación para el Desarrollo 

Sostenible Integral y Comunitario de Colombia, 4. Fundación Colombia Sana – FUCOLSAN, 

5. Asociación de Cabildos Indígenas del Norte del CAUCA – ACIN CXHAB WALA KIWE y 6. 

Tierra Verde Casa Vere 

• Nariño (6): 1.  Fundación Jóvenes de Mi Tierra, 2. Asociación Punto Verde Pacífico Vivo, 3. 

Fundación Despertar del Nuevo Amanecer Humanista, 4. Corporación Étnica Ambiental del 

Pacífico Sostenible, 5. Fundación Opción de Vida y 6. Asociación de Emprendedores Unidos 

Rompiendo Barreras “ASOEMPRENDEDORES”  

Dentro de las temáticas ambientales priorizadas para el ejercicio de control social ambiental, el 28% 

de los iniciativas estuvieron interesadas en hacer seguimiento a proyectos ambientales para la 

protección y conservación de áreas sensibles de importancia ecosistémica, especialmente 

vulnerables o con especial interés ambiental (Paramos, Manglares, Ecosistemas Marinos Costeros, 

Bosques, Reservas Forestales, Humedales, Corredores de conectividad, áreas protegidas); el 18% a 

la Gestión urbana ambiental:  proyectos ambientales para disminuir la contaminación del aire, 

emisiones atmosféricas, acústica, los olores ofensivos, sostenibilidad ambiental de los entornos 

urbanos, etc.; y a acciones de seguimiento a fuentes contaminantes en agua, suelo o aire; El 12% a 

proyectos de restauración de ecosistemas estratégicos; el 6% a procesos de participación de las 

comunidades en la toma de decisiones relacionadas con el tema ambiental; a la gestión de la 

biodiversidad en el ámbito urbano; a la publicación, transparencia y acceso a la información pública 

ambiental; y el 3% a proyectos de implementación de acciones enfocadas al uso eficiente y ahorro 

del agua. 

Referente a las entidades objeto de control social ambiental, en el Litoral Pacífico Sur y Norte del 

Cauca, se identificaron alrededor de (25) entidades, desglosadas en el siguiente cuadro por 

departamento: 

 Departamento del Valle del Cauca (Buenaventura)  

- Dirección Técnica Ambiental (DTA) 
- Establecimiento Público Ambiental (EPA)  
- Buenaventura Medio Ambiente S.A E.S.P 
- Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca (CVC) 
- Sociedad de Acueducto, Alcantarillado y Aseo de Buenaventura (SAAB) 
- Secretaría de Salud, Dimensión Ambiental 
- Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 

Departamento del Cauca (Santander de Quilichao y Buenos Aires) 

- Secretaría de Fomento Económico y Agroambiental de Quilichao 
- Corporación Autónoma Regional del Cauca (CRC) 
- Oficina de Gestión de Riesgo de Santander de Quilichao 
- Secretaría de Planeación, Ordenamiento Territorial y Vivienda de Quilichao 
- Empresa de Servicios Públicos EMQUILICHAO S.A E.S.P. 



 

 

- Alcaldía Municipal de Buenos Aires, oficina UMATA 
- Secretaría de Agricultura Medio Ambiente y Desarrollo Rural de Buenos Aires. 
- Policía Ambiental de Buenos Aires 

Departamento de Nariño (Tumaco, El Charco, Samaniego, y Barbacoas) 

- Corporación Autónoma Regional de Nariño (CORPONARIÑO) 
- Alcaldía Municipal de El Charco 
- Secretaría de Planeación Municipal y Obras Públicas de El Charco 
- Secretaría de agricultura Pesca y Ambiente de El Charco 
- Alcaldía Municipal de Barbacoas 
- Alcaldía Distrital de Tumaco 
- Dirección General Marítima (DIMAR) Tumaco 
- Centro de Control de Contaminación del Pacífico (CCCP) Tumaco 
- Secretaría de Agricultura, Pesca y Desarrollo Económico de la Alcaldía de Tumaco 
- Aguas de Tumaco S.A E.S.P 

 

En cuanto, a las acciones que emprendieron los proyectos, en aras de garantizar el adecuado 

desarrollo de sus iniciativas, fueron (59) derechos de petición, (1) acción de tutela, (69) talleres 

comunitarios sobre educación ambiental y control social, (4) Audiencias Públicas, (43) recorridos de 

campo, (36) espacios de diálogo, se conformaron (13) comités/semilleros de control social 

ambiental, y se formalizaron (13) veedurías.  

Es importante destacar el caso puntual de los derechos de petición, que de los (59) que se 

interpusieron (45) recibieron respuesta, de los cuales, además, (41) tenían respuesta puntual a lo 

solicitado, y (14) quedaron pendientes por respuesta. 

 
      Tabla 1. Acciones constitucionales Litoral Pacífico Sur y Norte del Cauca. 

 

Como parte de las señales de avance la totalidad de los proyectos identificaron y expresaron la 

preocupación ambiental, el 72% logró la autogestión de espacios de diálogo, el 34,4% generaron 

compromisos, y hasta principios de febrero que se terminaron de recibir los informes finales, el 0% 

habían logrado que se implementaras acciones para la solución de la preocupación, y tampoco 

refirieron haber realizado seguimiento a los compromisos e implementación de acción para la 

atención a sus preocupaciones. 

 

 



 

 

Reporte por proyecto  

Se presentan a continuación los detalles de cada iniciativa y las actividades desarrolladas en el 

tiempo de ejecución del proyecto #AlertaPorMiAmbiente. Cada sección se encuentra identificada 

con el ID y el nombre de la organización y colectivo, así como las principales actividades 

desarrolladas, los resultados y las lecciones aprendidas en términos de fortalezas y dificultades 

Reporte de avances Valle del Cauca 
En el departamento del Valle del Cauca, específicamente en la subregión del litoral Pacífico, en la 

ciudad de Buenaventura, tanto en la zona urbana como rural se están desarrollando (17) proyectos. 

Proyecto 33 - Mujeres Ambientales y Sociales en Protección del Territorio 

(Buenaventura) 
 

Objeto de control social 

 
Control social ambiental a la contaminación del estero San Antonio ocasionada por el mal manejo y 
disposición final de los residuos sólidos en la comunidad de la ciudadela San Antonio. 
 
Entidades objeto de control social 
 

- Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura 
- Secretaría de Salud Dimensión Ambiental 
- Buenaventura Medio Ambiente 
- Dirección Técnica Ambiental 

 
 Estado de avance (100%) 

- Fase de alistamiento / Acercamiento y relacionamiento con el actor objeto de control 

social: 

En cuanto a este proyecto, el proceso de alistamiento inicio el 6 de septiembre de 2023, momento 

en el cual se redactaron los derechos de petición, a través de los cuales se solicitaba información, al 

igual que espacios de formación, que posteriormente fueron enviados a todas las entidades a las 

cuales se le está haciendo control social ambiental, entre ellas, el Establecimiento Público Ambiental 

de Buenaventura, Secretaría de Salud y Buenaventura Medio Ambiente, entes que respondieron 

dichas peticiones dentro de los tiempos que expresa la ley, mediante correo electrónico. (Es 

menester destacar, que la respuesta brindada específicamente por la BMA no fue satisfactoria, en 

tanto no respondió a lo solicitado y solo se limitó a indicar, revisar el portal web de la empresa) 

- Socialización de apertura: 

De igual manera, se llevó a cabo la actividad número 1, relacionada con la socialización del proyecto, 

lo cual se hizo en dos espacios, por un lado, el 23 de septiembre de 2023 con la Junta de Acción 

Comunal y posteriormente el 8 de octubre de 2023 con los habitantes del sector de la ciudadela de 

San Antonio, con el propósito, de que conocieran de primera mano el proceso de veeduría que se 

estaba adelantando, y poder contar con su consentimiento y participación, que resultaba ser de gran 

importancia para este proceso. 



 

 

  

  
Figura 1. Evidencia Fotográfica de los espacios de socialización del proyecto de control social con la JAC y la comunidad en 

general - Mujeres Ambientales y Sociales en Protección del Territorio 
 

- Recorridos de campo: 

Luego, el 21 de octubre de 2023 se visitaron a varios moradores del sector, para indagar acerca de 

posibles situaciones o acciones que están ocasionando el mal manejo de residuos sólidos, y en este 

sentido, poder elaborar un diagnóstico participativo de la problemática que se está ocasionando en 

la ciudadela San Antonio. 

  



 

 

  
Figura 2. Evidencia Fotográfica de la realización de visitas a los moradores de la ciudadela de San Antonio para la recoger 

insumos y posteriormente elaborar el diagnostico.  

- Encuentro ciudadano: 

El día 17 de noviembre de 2023 se realizó un encuentro ciudadano para el fortalecimiento de 
Políticas Públicas Ambientales, Se logró hacer el relacionamiento con la entidad EPA en la cual se 
hizo capacitación en Política Pública Ambiental y en el manejo de residuos sólidos y procesos de 
disposición final de acuerdo al tipo de residuo, donde la comunidad estuvo muy satisfecha con este 
tipo de actividad la cual les permitió aclarar y aprender, al final se entregó material con información 
del manejo de los residuos sólidos, como punto de afianzamiento se realizó la actividad del poste 
para evidenciar el conocimiento y atención que prestaron al ejercicio el cual fue muy significativo.    

 

 
Figura 3. Evidencia Fotográfico de Encuentro ciudadano de capacitación sobre Política Pública Ambiental y Manejo 

Adecuado de Residuos Sólidos. 

- Presentación de Resultados: 

El 1 de diciembre de 2023, se llevó a cabo la socialización de cierre con la comunidad, y aunque se 

esperaba contar con la participación de los actores objeto de control social, los cuales fueron 

previamente invitados, debido a la transición de gobierno y que no se habían definido cuales sería 

los funcionarios que liderarían las secretarias, estos no pudieron asistir. Fue una jornada 

enriquecedora para la comunidad, a los cuales, se les pudo presentar los resultados del proyecto, 

las recomendaciones y oportunidades de mejora, que luego le serán enviadas vía email a las 

diferentes entidades competentes, para que las puedan tener en cuenta en sus planes de acción, y 

la problemática ambiental por residuos sólidos en la ciudadela pueda ser gestionada de manera más 



 

 

eficaz. Al final se aplicó una encuesta a la comunidad para medir la satisfacción y logros en el marco 

del proyecto #AlertaPorMiAmbiente. Posteriormente se hizo un espacio de socialización  

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  La comunidad no se siente respaldada por las entidades que ejercen actividades ambientales en 
el Distrito de Buenaventura. 
La comunidad de San Antonio exige más presencia de las entidades competentes de los temas 
ambientales. 
Tener en cuenta a la comunidad para la realización de futuros planes de acción con esta nueva 
administración. Quien más que ellos para conocer su realidad de su entorno.   

• Debilidad de la comunidad para el manejo de los residuos sólidos.  

• Contradicción entre los planes de trabajo de las instituciones ambientales competentes 
y la puesta en función en el territorio. 

• La comunidad de San Antonio desconoce sus derechos como ciudadanos para exigirles a 
las entidades competentes.  

• No hay conocimiento de la comunidad sobre los alcances o competencias de las 
entidades (EPA, BMA, Secretaría de Salud, para reclamar si se les vulnera algún derecho. 

• Fragmentación de la convivencia entre moradores del sector. 

• No hay una coordinación sobre los días que pasa el carro de recolección de los residuos 
sólidos.  

• Las acciones emprendidas para evitar que se proliferen los zancudos y roedores han sido 
mediáticas. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

• Sacar las basuras en los horarios y días en que pasa la BMA 

• Clasificar adecuadamente los residuos solidos  

• Tener presente la utilización de las tres RRR (reducir, reutilizar y reciclar). 

• Tener presente que la BMA no recoge residuos como: colchones, muebles y o 
electrodomésticos. 

• Cuidar los cuerpos de agua para evitar futuras enfermedades.    

• Informar a las entidades competentes sobre algún suceso ambiental que afecte la vida e 
integridad de los habitantes. 

• La comunidad recomienda que se le den respuesta a solicitudes que se remiten a la 
entidad.  

• Recomiendan que se hagan jornadas masivas 2 veces al año para evitar que los residuos 
sólidos que no recoge la BMA cojan ventaja. 

• El grupo de veeduría recomiendan que se pueda tener presente lo aprendido. 

Oportunidades y 
propuestas de 
mejoramiento a los 
responsables objetos del 
control social  
 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto 
de control social 

Partiendo desde la responsabilidad social que 
tiene tanto las entidades ambientales como la 
comunidad, en la prevención y mitigación de la 
contaminación ambiental por el uso de los 
residuos sólidos.  
 
Dentro del ejercicio de veeduría se rescata 
como oportunidad el acercamiento que 
tuvieron algunas instituciones (EPA) con la 
comunidad para seguir construyendo 
conjuntamente alternativas de solución, 
creando un ambiente motivador en ambas 
partes.  
 

Es muy importante que la comunidad se sienta 
protagonista de los procesos que se emprendan 
como alternativa de solución, por lo que se 
propone crear un grupo ecológico en la 
ciudadela San Antonio, en la cual para la 
creación del plan de acción de las entidades 
ambientales tengan en cuenta la participación 
de este grupo para que las alternativas de 
solución estén aterrizadas a la realidad y sean 
funcionales en el territorio y desde allí poder 
articular trabajo.  
 



 

 

Este punto lo consideramos muy importante 
porque cuando tuvimos el primer 
acercamiento la comunidad encabezada por el 
presidente de la junta se mostraron muy 
escépticos para trabajar con algunas 
entidades, manifestando que se sentían 
utilizados por estas como requisitos para llenar 
papeles, dañando así la relación entre 
comunidad e institucionalidad. 
 
Sin embargo, con el proceso de veeduría se 
logró reconstruir esa confianza facilitando 
cualquier proceso que se emprenda en pro de 
la población y su medio ambiente, puesto que 
estos manifiestan disposición.  

Alertas Se refleja la necesidad de seguir trabando temáticas ambientales de manera articulada entre 
instituciones ambientales y comunidad, puesto que la población a causa de la contaminación 
ambiental está presentando situaciones de proliferación de sancudos, roedores y con ellos 
enfermedades para la comunidad. Por eso, el llamado que se les hace a las entidades está 
relacionada a pensarse en cómo enfrentar esta situación, pero además en la prevención, y para 
ellos no se requiere solo capacitaciones, sino también la creación de los medios para implementar 
lo aprendido y sostenerlo en el tiempo (crear hábitos de prevención), resaltando que o es un 
trabajo para una entidad si no todas las competentes (EPA, BMA, Secretaría de Salud y grupo 
ecológico) 

Denuncias sobre la 
temática ambiental de 
control social 

• Ausencias de acciones afirmativas para mitigar la contaminación ambiental  

• La comunidad manifiesta que no sienten el respaldo de las autoridades ambientales inicia 
los procesos y no los terminan, no se ve reflejado el impacto de las intervenciones. 

• Denuncian que en los cuerpos de agua del estero San Antonio hay presencia de cocodrilos 
y las autoridades no se han hecho responsable de esta situación. 

• Manifiestan que a causa de los residuos sólidos algunas alcantarillas se encuentran 
tapadas, cuando llueve se inundan algunas casas y las autoridades competentes no han 
dado una solución concreta 

• Denuncian no ser tenidas en cuenta sus quejas por parte de la entidad BMA    

Otros aspectos - Para aterrizar otros de los resultados obtenidos con el desarrollo de este proceso, 
partimos de la frase manifestada por una líder mayora de la comunidad “el que no sabe 
es como el que no conoce” y es así como además de hacerles veeduría a las entidades 
ambientales, también este proceso permitió que la comunidad conociera sus derechos y 
como hacerlos valer en caso de estos ser vulnerados, que conocieran los mecanismos 
legales para reclamar o hacer veeduría de los procesos, puesto que si la comunidad tiene 
claro las competencias de cada entidad saben a quién y cómo reclamar en caso de que 
se le vulneren sus derechos colectivos o individual.   
 

- También se enfatizó en la responsabilidad que tiene la población en hacerles seguimiento 
a los procesos que se emprendan dentro de su comunidad, aterrizándolo en este caso a 
lo ambiental. 
Nota: la comunidad deja por sentado el interés que se pueda seguir realizando procesos 
como estos, puesto que sienten ese respaldo, colocándonos a la altura de la población y 
no de la institucionalidad, dejando la puerta abierta con futuros procesos porque se 
estableció un escenario de confianza. 

Logros (señales de avance) - Se logró acercamiento colaborativo con el Establecimiento Publico Ambiental y la 
Secretaría de Salud en su Dimensión ambiental, quieres estuvieron prestos en todo 



 

 

momento para brindar información y llevar a cabo campañas de sensibilización y 
capacitación frente a la disposición adecuada de residuos sólidos. 

- Se logró identificar cuáles son las acciones que se han adelantado desde el EPA y la 
Secretaría de Salud -Dimensión ambiental, frente a la gestión adecuada de residuos 
sólidos en la ciudadela San Antonio.  

- Se logró generar espacios de capacitación y sensibilización comunitaria frente al tema de 
residuos sólidos, lo cual propicia integración y fortalecimiento del tejido comunitario. 

- Se logró expresar la preocupación a la comunidad e institucionalidad frente a la 
problemática de residuos sólidos, presentada en la ciudadela San Antonio.  

- Se logró la construcción de un diagnóstico Participativo, acerca de los factores que están 
ocasionando la proliferación y manejo inadecuado de residuos sólidos en el sector.  

- Se logró identificar oportunidades de mejora y recomendaciones que le permitan a las 
autoridades ambientales y entes territoriales, llevar a cabo una gestión más eficaz.  

- Se logró fortalecimiento organizativo en términos administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y el Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia para el óptimo desarrollo de procesos de control social 
ambiental en el Distrito de Buenaventura.  

Dificultades  Pérdida de credibilidad de la comunidad hacia las entidades públicas y privadas 
Algunas entidades no fueron claras con las respuestas brindadas en los derechos de peticiones 
solicitados.  
La fecha de ejecución del proyecto coincidió con la coyuntura electoral situación que dilató los 
procesos, porque las comunidades inicialmente se mostraron apáticas para participar en los 
encuentros.  
Las entidades ambientales por ser últimos meses del año se encontraban en realización de 
empalmes y finalización de contratos y esto demoró un poco el proceso y participación de algunas 
entidades. 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información La entidad EPA realizó acercamiento con la 
comunidad conociendo de esta los 
problemas y situaciones que se presentan.  

 
Capacitación sobre política pública y 
clasificación de residuos sólidos a la 
comunidad de San Antonio, trabajo que fue 
muy significativo. 

Algunas entidades no fueron claras con las 
respuestas brindadas en los derechos de 
peticiones solicitados.  

 
La fecha de ejecución del proyecto coincidió con la 
coyuntura electoral situación que dilató el proceso 
los procesos, porque las comunidades 
inicialmente se mostraron apáticas para participar 
en los encuentros.  

 
Las entidades ambientales por ser últimos meses 
del año se encontraban en realización de 
empalmes y finalización de contratos y esto 
demoró un poco el proceso y participación de 
algunas entidades. 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Compromiso de los líderes y lideresa con el 
proceso de veeduría  
 
Compromiso de la entidad EPA en el marco 
del proyecto 

Unas de las dificultades estuvieron orientadas a la 
voluntad de las entidades ambientales para 
proporcionar información de valor que permitiera 
aportar a él proceso de veeduría.  
Se requería la presencia de entidades como 
Secretaría de Salud, BMA, pero no se tuvo la 
voluntad de estas entidades para participar en el 
proceso de veeduría 



 

 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso 
y los resultados de control 
social ambiental 
 

Inicialmente como se ha manifestado, la 
comunidad no estaba interesada en 
participar porque asociaban a temas 
políticos las reuniones.  
 
La relación social de algunos habitantes no es 
la mejor situación que afecto también la 
parte de algunos en el proceso. 

El grupo de veeduría se la ingenio para poder 
llevar acabó el trabajo realizando puerta a puerta 
que pudo identificar los participantes, hablando 
con diferentes líderes y escuchando a las 
personas.  
 
Colaborar con algunos procesos ambientales 
induciendo que tenían que hacer. 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

1. Disponibilidad del equipo veedor  
2. Acompañamiento total de la 

entidad EPA  
3. Disposición de líderes comunitarios 

Interés de los jóvenes en el tema 
ambiental 

4. Aprendizaje de la comunidad sobre 
los mecanismos legales que ampara 
la protección del medio ambiente  

5. Conocimiento sobre las ventajas de 
hacer buen uso de las 3 R 

1. Conflictos internos en la comunidad de la 
ciudadela San Antonio que afectaron el 
libre desarrollo del proceso.  

2. La coyuntura electoral  
3. Poco compromiso de entidades como 

BMA y Secretaría de Salud 
 

Relacionamiento interno El grupo de veeduría siempre fue claro con 
las entidades y la comunidad sobre el 
objetivo a alcanzar durante el desarrollo del 
proyecto, situación que facilitó el 
relacionamiento con las mismas, partiendo 
desde una comunicación asertiva y 
respetuosa en el momento de interacción, ya 
sea vía telefónica o presencial 

El equipo veedor presentó dificultad para reunirse 
con algunas entidades ambientales, debido a la 
poca voluntad de las entidades como BMA y 
Secretaría de Salud para participar en el proceso 
 

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Que además de la veeduría se pueda involucrar de manera más intensa capacitación a las 
comunidades sobre los temas competentes, para así dejar capacidad instalada en el territorio. 
Optar por un mecanismo para exigir el compromiso de las entidades competentes con el proceso 
de veeduría, que no quede a simple voluntad 

 

Proyecto 71 - Fundación Enfoque Colectivo (Buenaventura) 
 

Objeto de control social 

Seguimiento y control social ambiental al uso inadecuado del agua, descontaminación y monitoreo 

a la quebrada Baltazar que abastece al acueducto del corregimiento No. 8, zona Rural del Distrito de 

Buenaventura. 

Entidades objeto de control social 

- Sociedad de Acueducto, Alcantarillado y Aseo de Buenaventura S.A. E.S.P. 

- Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca 

Estado de avance (100%)  

 



 

 

- Socialización de apertura: 

El día 23 de septiembre del año en curso, se llevó a cabo la socialización de apertura del proyecto de 

control social ambiental, el cual se desarrolló en la caseta comunal del Consejo Comunitario de 

Comunidades Negras de Llano Bajo con la participación de los miembros de la junta directiva y la 

asamblea general, con el objetivo de colocarlos al tanto, del proyecto de control social ambiental 

que se encuentra realizando la Fundación Enfoque Colectivo. El cual, busca hacer seguimiento al 

proceso de contratación adelantado por la Sociedad de Acueducto y Alcantarillado de Buenaventura 

(SAAB) para la elaboración del “Estudio y Diseño de un Sistema de Acueducto Inter veredal del 

corregimiento N°8 de la cuenca del Río Anchicayá, zona rural del Distrito Especial de Buenaventura” 

y su adecuada ejecución a cargo del Consorcio Diseños Buenaventura.  

  
Figura 4. Evidencia Fotográfica del espacio de socialización - Fundación Enfoque Colectivo 

Como resultado del espacio de socialización, al día siguiente, 24 de septiembre de 2023, por 

iniciativas de los mismos moradores del Consejo, se llevó a cabo una minga comunitaria para realizar 

las labores de mantenimiento, rocería, desyerbado, limpieza del tanque, enmallado y demás 

reparaciones pertinentes en la bocatoma del sistema del acueducto veredal, contando con la 

participación de aproximadamente 12 hombres nativos de la zona, quienes reflexionaron frente a la 

corresponsabilidad que hay entre la comunidad y la institucionalidad para que el acueducto se 

encuentre en óptimas condiciones. 

  



 

 

 
Figura 5. Evidencia Fotográfica Minga comunitario para el Mantenimiento y Reparación De Daños menores de la 

bocatoma del acueducto.  

Acercamiento y relacionamiento con el actor objeto de control social: 

De igual manera, se enviaron derechos de petición a la CVC y a la SAAB solicitando información 

relacionada con: 

- Los resultados del estudio y diseño que se realizó en los últimos meses del acueducto 

veredal en el corregimiento número 8 

- Informe integral sobre la ejecución de ese proyecto y se dé claridades de la razón por la cual 

no se ha informado a la comunidad sobre el estado de este 

- Explicar las razones de por qué el diseño nunca fue concertado y avalado con las 

comunidades de manera efectiva, informe de las acciones o propuestas ha venido realizando 

la SAAB para apoyar el mantenimiento del acueducto que permita su buen funcionamiento 

y prestación integral del servicio para las comunidades. 

Sin embargo, la SAAB no suministro ningún tipo de respuesta, y, por lo tanto, se elevó una acción de 

tutela, en donde el juzgado segundo resolvió ordenar a la SAAB, dar una respuesta clara, congruente, 

de fondo y debidamente notificada al señor KEVIN ANTONIO CÓRDOBA ARBOLEDA quién funge 

como representante legal de la Fundación Enfoque Colectivo, recibiendo respuesta de la tutela por 

parte de la SAAB el 26 de octubre de 2023.  

Por otra parte, también se envió un derecho de petición a la CVC, solicitando información acerca de 

las acciones que han venido desarrollando en favor del acueducto veredal, ante lo cual, la autoridad 

ambiental respondió el 9 de octubre de 2023. 

- Encuentros ciudadanos: 

En el mes de septiembre se desarrolló el primer encuentro ciudadano, con los miembros de la 

comunidad de Llano Bajo, en aras de sensibilizar y capacitar a la población sobre el uso inadecuado 

del agua, descontaminación y monitoreo de la quebrada Baltazar, que abastece al acueducto del 

corregimiento No. 8, zona Rural del Distrito de Buenaventura. Posteriormente el 26 de diciembre se 

desarrolló un segundo encuentro ciudadano, en el cual se invitó a la SAAB y a la CVC para que 

participaran, pero no asistieron, y por tanto dicho encuentro se realizó solo con la comunidad y se 

dejó constancia de la silla vacía de las instituciones. 

 



 

 

- Presentación de resultados / Audiencia Pública: 

Finalmente, el 29 de enero de 2024 se desarrolló una audiencia pública con los miembros de la 

comunidad de Llano Bajo en las instalaciones de la DIMAR, y a pesar de también haber invitado a la 

SAAB y CVC, en este espacio, tampoco hubo participación y se dejó nuevamente constancia de la 

silla vacía. En este espacio se hizo la presentación de los resultados del proyecto, las 

recomendaciones y oportunidades de mejora que se identificaron. Los representantes comunitarios, 

de las veredas Tatabro, San Pedro y Llano Bajo, reconocieron que este proyecto representa un primer 

paso hacia el logro de una mejor gestión y manejo del agua para poder seguir disfrutando de este 

importante recurso natural de todas las maneras posibles. 

  

 
 

  
Figura 6. Encuentro ciudadanos, audiencia y espacio de cierre. 



 

 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  La cuenca del río Anchicayá está ubicada en el departamento del Valle del Cauca-Colombia, nace 
en la cordillera occidental en la zona conocida como los Farallones de Cali. Esta cuenca pertenece 
a dos municipios, el 19,07% de la superficie total corresponde al Municipio de Dagua, mientras 
que el 80,93% al municipio de Buenaventura Universidad del Valle (2007, p. 15). El territorio de la 
cuenca tiene una extensión de 131.199,44 hectáreas con alturas que van desde los 0 m.s.n.m. 
hasta los 3.950 m.s.n.m. Los pueblos negros del río Anchicayá han desarrollado una relación 
particular con el territorio, lo que se expresa en el ejercicio de sus actividades cotidianas. Esto los 
ha llevado a establecer conexiones espirituales que relacionan lugares, personajes y 
cosmovisiones propias. Su experiencia permite construir un significado de lo que han vivido con 
sus ecosistemas, conocerlos en profundidad y saber cómo interactuar en la convivencia con las 
demás especies del territorio En la actualidad la situación con respecto a la prestación del servicio 
de acueducto y la consecuente disponibilidad de agua en los hogares de esta comunidad, es 
dramática en el sentido en que este sistema solo alcanza para surtir de agua al 20% de las 
comunidades conectadas. 
 
La ejecución de este proyecto les ha permitido a las comunidades avanzar con certeza hacia el 
acceso permanente y sostenible agua potable factor fundamental para la vida y la salud de los 
habitantes de estas comunidades. Igualmente, la organización planteada, permitirá la gestión para 
la obtención de recursos económicos importantes para el sostenimiento del sistema ya sea por un 
bajo recaudo por la prestación del servicio, como también por la gestión que se pueda realizar 
ante diferentes instituciones del orden nacional e internacional 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

En ese sentido este proyecto planteo como recomendación a la comunidad en los diversos 
encuentros desarrollados, el desarrollo de una estrategia formativa para usuarios y líderes del 
sistema que permita el entendimiento y gestión de este en términos ambientales, técnicos y 
administrativos lo que beneficiara a la totalidad de la población usuaria de este importante 
sistema. Igualmente, este proyecto planteo la dotación de insumos y herramientas técnicas para 
el mantenimiento y sostenimiento físico de esta red proporcionando elementos importantísimos 
para su gestión y manejo. Desde la perspectiva comunitaria este proyecto se justifica por las 
posibilidades de solución que plantea a las problemáticas descritas en términos puntuales, pero 
también por el aporte que podrá hacer a la solución definitiva a dichas problemáticas para el 
mejoramiento de la calidad de vida de todos los habitantes 

Oportunidades y 

propuestas de 

mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables 
objeto de control social  

No se identificó una oportunidad de 
mejora porque las entidades 
involucradas CVC Y SAAAB no brindaron 
atención ni demostraron interés en 
contribuir con el control social. 

Identificar fuentes de financiación de orden nacional 
para fortalecer el sistema o con cooperación 
internacional por la falta de voluntad de las entidades 
locales. 

Alertas El problema identificado por las comunidades es el funcionamiento deficiente del acueducto 
regional, lo que no permite la correcta y completa prestación del servicio a los usuarios. Dentro 
de las principales causas de esta problemática se destacan la falta de organización de las 
comunidades para la administración y manejo del acueducto regional; no se cuenta con el 
conocimiento preciso para el manejo y la administración del acueducto, así como la falta de 
insumos y herramientas básicas para el manejo técnico de dicho acueducto. De otro lado no se 
han realizado monitoreos al ecosistema que rodea la quebrada que surte este acueducto con el 
fin de detectar problemáticas ambientales que puedan estar afectando los niveles y retención del 
agua que alimenta dicho sistema. Dentro de los diferentes efectos generados por esta situación 
podemos destacar una prestación deficiente del servicio lo que hace que las familias no tengan 
agua de manera permanente y más bien se generen múltiples cortes del servicio en los lugares 
donde todavía llega el agua; un sistema de acueducto es insostenible por falta de recursos para su 



 

 

funcionamiento y desde luego se debe mencionar la alta incidencia de enfermedades 
gastrointestinales sobre todo en los niños de estas comunidades. Igualmente, las cargas de trabajo 
son mucho más altas, sobre todo para las mujeres y los niños, cuando el agua no llega a los 
hogares, porque se deben acarrear grandes cantidades de agua desde el rio y las quebradas para 
suplir las necesidades del hogar, así como también transportar ropa, y enseres de cocina para su 
limpieza directamente en estas fuentes de agua. 

Denuncias sobre la 
temática ambiental de 
control social 

 
No se han presentado denuncia, se han hecho solicitudes pidiendo apoyo 

Otros aspectos Fortalecimiento organizativo comunitario para el mejoramiento, cuidado y gestión integral del 
agua en un sistema de acueducto veredal. 

Logros (señales de avance) - Se logró expresar la preocupación del al uso inadecuado del agua, descontaminación y 
monitoreo a la quebrada Baltazar que abastece al acueducto del corregimiento No. 8, a 
la comunidad de Llano Bajo y veredas aledañas, como también a la institucionalidad SAAB 
y CVC. 

- Se logró estimular la gestión comunitaria, para trabajar de manera articulada en pro del 
mantenimiento del acueducto Inter veredal. 

- Se logró generar encuentros comunitarios de diálogo, para identificar oportunidades de 
mejora y recomendaciones que optimicen la gestión de las entidades en el territorio. 

- Se logró obtener información por parte de la SAAB acerca del contrato N° SAAB-CC-2022-
053 “Estudios y diseños para el sistema de acueducto Inter veredal del corregimiento N° 
8 de la Cuenca del Río Anchicayá, zona rural del Distrito Especial de Buenaventura.  

- Se logró obtener información por parte de la CVC frente a las acciones que han venido 
implementando en el territorio frente al uso y manejo sostenible del agua, como también 
aclaración sobre que ellos no tienen injerencia para el mantenimiento del acueducto, que 
es competencia exclusiva de la SAAB.  

-  Se logró promover el control social ambiental, como un mecanismo de participación 
eficaz, que permite hacer seguimiento y monitoreo de la gestión pública.  

- Se logró generar espacios de acercamiento con la institucionalidad, para buscar articular 
acciones que ayuden al mantenimiento del acueducto Inter veredal. 

- Se logró el fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible  

- Se logró adquirir experiencia para desarrollar de manera oportuna procesos de control 
social ambiental en el territorio de Buenaventura.  

Dificultades  - Problemas de orden público 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Realizar actividades de reuniones en el casco 
urbano 

Problemas de orden público en el sector 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Enfoque colectivo surtió el procedimiento 
administrativo debido y avanzo con la comunidad. 

Las entidades no mostraron interés en el 
proceso de control social y en los diversos 
requerimientos e invitaciones que se les 
hicieron. no mostraron interés en apoyar la 
solución de las problemáticas expuestas. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

Pudimos hacer las difusiones por redes sociales y 
mediante un dinamizador. 

Las dificultades fueron el orden público que 
se vio alterado en la comunidad de llano bajo 
y el corregimiento número 8 en general tras 
los enfrentamientos y homicidios que se 
presentaron en el sector a finales del año 
2023 lo cual provoco un desplazamiento 
masivo en las comunidades.  



 

 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

Pudimos dar cumplimiento a las actividades del 
proyecto con la colaboración de los asociados y 
directivos de enfoque colectivo y con el apoyo 
permanente de la comunidad con los cuales se 
programaron unas actividades en el sitio del 
acueducto para hacerle mantenimiento y verificar 
su estado. 

No se presentaron dificultades 

Relacionamiento interno Contábamos con una ruta de trabajo y un 
cronograma de actividades el cual definía 
responsabilidades y tareas de cada uno de los 
miembros por lo cual el trabajo se desarrolló en 
equipo y de manera planificada. 

No se presentaron dificultades 

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Utilizaría otra estrategia para lograr el acercamiento con las entidades que fueron objeto de 
control social para lograr que brinden apoyo a la problemática planteada. 

 

Proyecto 77 - Consejo Comunitario de la Comunidad Negra Aldea Matia Mulumba 

(Buenaventura) 
 

Objeto de control social 

Seguimiento y control social a la deforestación, tala indiscriminada de árboles y manejo inadecuado 

de los recursos ambientales en una hectárea de bosque del consejo comunitario de la comunidad 

Negra Aldea Matia Mulumba 

Entidades objeto de control social 

- Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca  

- Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura 
- Dirección Técnica Ambiental 

Estado de avance (100%) 

- Acercamiento y Relacionamiento con el actor objeto de control social: 

Las actividades en el marco de este proyecto iniciaron el 4 de septiembre de 2023, momento en el 

cual, se enviaron tres derechos de petición, uno a la DTA solicitando información sobre la gestión 

realizada para prevenir la deforestación e impulsar los negocios verdes en la zona rural de 

Buenaventura, la cual, no suministró ningún tipo de respuesta; uno a la CVC, solicitando información 

del plan de acción sobre la gestión realizada para prevenir la deforestación, quienes hablaron  

directamente con el consejo comunitario, sobre las acciones que se encuentra adelantando y 

aclararon que la jurisdicción del área suburbana es competencia del EPA; y otro derecho de petición 

al EPA, solicitando una jornada de capacitación frente al cuidado y la protección de los bosques para 

evitar la tala indiscriminada de árboles, a lo cual, esta entidad dio una respuesta positiva colocando 

a disposición sus colaboradores para los encuentros de capacitación. 



 

 

Posteriormente el 18 de septiembre del 2023, se llevó a cabo la construcción de la metodología para 

la socialización del proyecto de control social ambiental, en donde, se reunió todo el equipo con el 

objetivo de definir la agenda del día, las actividades, y elaborar las ayudas audiovisuales.  

 
Figura 7. Evidencia fotográfica Construcción de metodología 

- Socialización de apertura con la comunidad y el actor objeto de control social: 

El día 25 de septiembre de 2023, se realizó el espacio de socialización, en el cual, participaron 19 

personas del Consejo Comunitario de la Comunidad Negra de la Aldea Matia Mulumba, se explicaron 

los objetivos del proyecto, las actividades y resultados esperados. Durante el desarrollo de esta 

jornada, estuvieron presentes dos funcionarios del EPA, el coordinador del área forestal Héctor Fabio 

Palacio Quiñonez quienes, se comprometieron a volver en otro momento, y brindar espacios de 

capacitación con relación a los impactos que se ocasionan en el territorio por la tala indiscriminada 

de árboles.   

 

Figura 8. Evidencia del espacio de socialización - Consejo Comunitario de la Comunidad Negra Aldea Matia Mulumba 

Encuentros ciudadanos: 

Seguidamente, se llevaron a cabo 4 encuentros ciudadanos, el primero se realizó el 3 de octubre de 

2023, un espacio en el que se dialogó sobre el control social ambiental; el 4 de octubre de 2023, en 

articulación con el EPA se llevó a cabo un segundo espacio, en donde se conoció la misión y visión 

de la entidad, y gestiones ambientales desarrolladas en el territorio, como también se conversó 

sobre la situación ambiental del consejo, efectos de la contaminación, flora, fauna y consecuencias 

de la tala indiscriminada; el tercero el 27 de octubre de 2023, en el que se abordó cuáles son los 



 

 

tipos de deforestación y los periodos más álgidos de explotación maderera en el Pacífico; y cuarto, 

el 23 de noviembre de 2023, para reflexionar  sobre los retos de la deforestación, la conservación de 

la fauna y flora, y el compromiso con el cuidado ambiental.  Fueron espacios muy enriquecedores 

para la comunidad, en la medida en que se pudo hacer un intercambio de experiencias sobre lo que 

piensan del tema de la deforestación, sus implicaciones y dejar claridad sobre los conceptos 

deforestación. 

  

  
Figura 9. Evidencia de los encuentros ciudadanos 

- Recorrido de campo: 

El 14 de diciembre de 2023, se llevó a cabo un recorrido de campo por el consejo comunitario de la 

comunidad negra de la aldea Matia Mulumba, con el objetivo de documentar la iniciativa e 

identificar las zonas en las que se han presentado tala indiscriminada de árboles. Este fue un 

recorrido de gran aprendizaje pues fue acompañado por una persona conocedora de las diferentes 

especies arbóreas, quien durante el recorrido iba indicando el nombre y sus usos domésticos o 

comerciales. En medio del recorrido se reflexiono acerca de todo el proceso, y se identificaron ciertas 

oportunidades de mejora para una eficiente gestión ambiental por parte de las entidades, las cuales 

fueron sistematizadas y compiladas en un documento que se le entrego al EPA en la socialización de 

cierre. 

 
Figura 10. Fragmento tomado de la muestra audiovisual, Matia Mulumba.mp4 - Google Drive 

https://drive.google.com/file/d/1fCp9grPB56mR1Gp5q8l1hc0x3K44PMZr/view


 

 

- Presentación de resultados a la comuidad y actor objeto de control social ambiental: 

El espacio de presentación de resultados y entrega del documento de las recomendaciones y 

oportunidades de mejora, se realizó al día siguiente, 15 de diciembre de 2023, en donde se conto 

con varios miembros de la comunidad, lideres y lideresas, y los funcionarios del EPA que vinieron 

acompañando durante todo el proceso. Un espacio en donde, la autoridad ambiental se mostro muy 

dispuesta,y se comprometio a entregar el documento en los espacios de empalme.  

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  El principal problema que se tiene en el área que se trabajó el proyecto, son las afectaciones que 
hay en la quebrada mondomo, se identificó que las entidades ambientales de Buenaventura no 
tienen un proyecto claro para el tratamiento de la quebrada, que tiene que ver con los residuos 
sólidos, baterías, virus, paracito, plásticos, desechos fecales, etc. También se dijo que se debe estar 
haciendo monitoreo para el cuidado de las faunas y floras. 
 
Hallazgos de resultados de las actividades en la ejecución del proyecto restauración del 
ecosistema estratégico a la comunidad 

- La entidad del Establecimiento Público Ambiental tiene conocimiento de las zonas que le 
corresponde intervenir en Buenaventura. 

- El Establecimiento Público Ambiental, no tiene un proyecto claro para intervenir la 
quebrada Mondomo con las afectaciones que tiene como; residuos sólidos, baterías, 
virus, paracito, plásticos, desechos fecales, etc 

- Avanzan en un proyecto de cría de abejas para producir miel. 
- El Establecimiento Público Ambiental no coordina actividades de limpieza colectiva  
- Se necesita avanzar en un trabajo coordinado entra la comunidad la Aldea, la Junta de 

Acción Comunal de Matia y las entidades ambientales para mitigar la contaminación 
ambiental. 

- Hay una coordinación entra la CVC y el EPA para realizar intervenciones sobre la 
afectación de fauna y flora. 

- La CVC no tiene claro las zonas urbanas y suburbanas que le toca intervenir en 
Buenaventura   

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

A manera de sugerencia del equipo responsable que ejecutó el proyecto en el Consejos 
Comunitario de la Comunidad Negra Matia Mulumba, recomienda que las entidades ambientales 
tienen la obligación de informarle a la comunidad del servicio que están prestando.  
 
En cuanto a la Fundación Despertar Social, sugerimos que sea más técnica y practica para la 
ejecución de proyectos. Por ejemplo, si varias organizaciones están realizando la actividad 
comunitaria y en el informe que envía se debe corregir algo, esa sugerencia no puede ser para 
todos, porque todos no están en la misma condición. Resaltamos la disponibilidad de tiempo que 
han tenido para responder las dudas que se les pregunta. Por último, desde el equipo necesitamos 
interesarnos más en el tema ambiental. 

Logros (señales de avance) - Se logró generar espacios de diálogo colaborativo con el EPA, en donde se conoció su 
misión, visión y las gestiones que ha venido realizando en el territorio.  

- Se logró obtener información de primera mano del Establecimiento Público Ambiental, 
frente a las acciones que han venido implementando en el territorio para controlar la tala 
indiscriminada en el consejo comunitario de comunidad negra de la aldea Matía 
Mulumba. 

- Se logro reconocimiento de las leyes, resoluciones y decretos, mediante los que se regula 
la tasa de aprovechamiento forestal en la subregión del Litoral, y específicamente en 
Buenaventura. 



 

 

- Se logró generar espacios de diálogo colaborativo con el Establecimiento Público 
Ambiental quienes se mostraron muy dispuestos en articular acciones con la comunidad 
desde el inicio del proyecto. 

- Se logró facilitar espacios de diálogo comunitario, a través de los cuales, la comunidad 
adquirió conocimiento en relación sobre los impactos que se ocasionan por la tala 
indiscriminada de árboles y los restos que trae consigo. 

- Se logró promover la participación ciudadana como un mecanismo esencial para velar 
por los intereses colectivos en términos ambientales. 

- Se logró identificar oportunidades de mejorar y recomendaciones para que la gestión de 
la autoridad ambiental sea más eficaz en el territorio. 

- Se logró la elaboración de una muestra audiovisual, en donde se documenta las 
actividades que se llevaron a cabo en el marco del proyecto.  

- Se logró capacitar y sensibilizar a la comunidad, frente a la importancia del cuidado de 
los recursos naturales.  

- Se logró el fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia para desarrollar de manera eficiente procesos de control 
social ambiental en el territorio de Buenaventura.  

Dificultades  - Coyunturas electorales 
- Poca claridad frente a la jurisdicción que tienen las áreas suburbanas  

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Se evidencio el trabajo en equipo del grupo 
encargado de la ejecución del proyecto del 
Consejo Comunitario de la Comunidad Negra 
Matia Mulumba, se trabajó coordinadamente con 
los funcionarios del Establecimiento Publico 
Ambiental, la coordinadora de Despertar Social 
siembre estaba atenta a las inquietudes 
planteadas desde el equipo. 

En cuanto a las dificultades en la ejecución 
del proyecto, se presentaron poca respuesta 
de los derechos de petición realizado a las 
entidades, la única que respondió fue el 
Establecimiento Publico Ambiental. 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Como se ha mencionado en los demás puntos 
expuestos en este informe, con el Establecimiento 
Publico Ambiental siempre se mantuvo buena 
comunicación por los diferentes medios, 
respondían con claridad a las solicitudes que se 
hizo desde el Consejo Comunitario de la 
Comunidad Negra Aldea Matia Mulumba, se 
evidencio disponibilidad de los funcionarios para 
realizar las actividades. es decir, que departe de 
esta entidad no hay ninguna consideración 
negativa. 

Al inicio del proceso le enviamos derechos de 
petición a las entidades ambientales de 
Buenaventura, como a la Corporación 
Autónoma Regional del Valle del Cauca CVC, 
Establecimiento Publico Ambiental y 
Dirección Técnica Ambiental, en busca de 
realizar un las actividades como lo ´se 
plantearon en los objetivos, se hizo 
incidencia con la CVC el DTA por los 
diferentes medios de comunicación y no fue 
posible establecer diálogo con esas 
entidades para hacerle Control Social 
Ambiental, es de resaltar que con el EPA no 
se tuvo ninguna dificulta para la ejecución 
del proyecto. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

Para el desarrollo de cada actividad se construía 
una metodología acorde al tema a tratar, al 
número de personas a participar, entre otros 
métodos que se tenían en cuenta, para la 
convocatoria se hizo uso de la voz a voz, y también 
se creó un grupo de WhatsApp para comunicarnos 

En cuanto a las dificultades, podemos 
argumentar que nos faltó ser un poco más 
creativos haciendo uso de las herramientas 
que teníamos para producir mayor 
conocimiento con las personas que asistían 
al espacio, también la hoja de vida nos 



 

 

con las y los participantes del proyecto, todo esto 
pensando en el resultado de este. 

limitaba para hacer uso de comunicación que 
no estuviera establecido en la hoja de vida, al 
final del proyecto pensamos hacer unos 
afiches y distribuirlo en la comunidad, 
pasarlo por los medios de comunicación, 
pero como no estaba en las actividades del 
proyecto no se logró hacer. 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

Al final del proyecto se tuvo comunicación con una 
de las funcionarias del PNUD y ella fue un poco 
creativa para el cierre del proyecto, donde nos 
sugerían que hiciéramos un video realizando el 
recorrido por el territorio que hace parte del 
Consejo Comunitario de la Comunidad Negra 
Aldea Matia Mulumba y se hiciera una reacción 
del antes y después en la ejecución de la 
propuesta. 

La dificultad que podemos encontrar sobre 
este punto es que no nos visionamos hacer 
tan innovador como se plantea aquí, 
también la baja respuesta de las entidades 
que no respondieron a las solicitudes 
enviadas. 

Relacionamiento interno El equipo responsable del proyecto siembre tuvo 
en sintonía de lo que se proponía hacer, nos 
reuníamos cada 8 o 15 días para preparar las 
actividades a realizar, en momentos quedábamos 
con tareas y se le mandaba a una persona para 
que la sistematizara, es de resaltar que siempre se 
tuvo la disponibilidad de trabajar y de avanzar en 
las dificultades que se presentaban en el ejercicio 
de la ejecución del proyecto. 

La mayor dificultad que se tuvo en la 
ejecución del proyecto es que el 70% del 
equipo comprometido no maneja la parte 
técnica para diligenciar documentos o hacer 
informe. 

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

En el caso del Consejos Comunitario de la Comunidad Negra Aldea Matia Mulumba, escogeríamos 
una temática que se enfocara con la limpieza de terreno o quebrara, las actividades de 
desforestación ambiental le dábamos un enfoque teórico y práctico, estableceríamos actividades 
que tuviera que ver con comunicación. 

 

Proyecto 53 - Consejo Comunitario de Comunidades Negras de la Cuenca del Río Naya 

(Buenaventura) 
 

Objeto de control social 

Apoyar al seguimiento de compromisos públicos en temas ambientales a nivel territorial. 

Entidades objeto de control social 

-  Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca  

Estado de avance (100%) 

- Fase de alistamiento: 

La primera actividad que llevo a cabo este proyecto, fue la contratación de un tercero necesario para 

llevar a cabo el proyecto de control social, el cual, apoyara en los aspectos técnicos para la ejecución 

del mismo; de igual forma, el 10 de septiembre de 2023 en Puerto Merizalde, se llevó a cabo, la 

actividad número 2, relacionada con el desarrollo de una jornada de planeación de las actividades 



 

 

programáticas y el diseño metodológico, que permitió la adecuada ejecución del proyecto, en la que 

participaron miembros del grupo de control social, lideres ambientales, y autoridades territoriales, 

obteniendo como resultado un plan operativo, en el que se indica las fechas en las que se llevaron a 

cabo cada una de las actividades estipuladas en el marco del proyecto.  

 
Figura 11. Evidencia fotográfica de reunión programática con lideres ambientales, autoridades territoriales y el grupo de 

control social. 

- Socialización de apertura con la comunidad / acercamiento y relacionamiento con el actor 

objeto de control social: 

El 14 de septiembre de 2023, se llevó a cabo la socialización de la iniciativa, exponiendo los 

beneficios y alcances del proyecto a lideres y comunidad en general de la vereda de Pueblo Nuevo. 

De manera simultánea, se ha adelanto gestiones para el relacionamiento con el actor objeto de 

control social, que en este caso es la CVC, a quien se le envió un correo al director de la regional 

Pacífico oeste, Edward Sevilla Dueñas, solicitando información y una mesa de trabajo en la que se 

puede dialogar acerca de las acciones que han venido adelantado para la protección del territorio 

de la cuenca del río Naya, en especial el Distrito Regional de Manejo Integrado Isla Ají. 

 
Figura 12. Evidencia fotográfica espacio de socialización – CCC Río Naya 

- Recorridos de campo: 

En los meses de octubre y noviembre de 2023, se efectuaron tres (3) recorridos de campo, en aras 

de conocer el estado de intervención en el área de conservación Isla de Ají, con el apoyo de 

miembros de la comunidad que hacen uso y manejo de recursos naturales y del ambiente asociados 



 

 

al Distrito Regional de Manejo Integrado, cubriendo toda el área, se transitó por esteros, el sendero 

y por las playas. 

  

  

  



 

 

  
Figura 13. Recorridos de campo en el Distrito Regional de Manejo Integrado Isla Ají. 

 Es importante resaltar, que si bien se tenia contemplado el diseño, impresión einstalación de una 

valla con mensaje aluzivo al control social ambiental en la isla Ají, esto no pudo realizarce debido a 

que, los recorridos en campo, significaron un gran gasto en el rubro de transporte, y el dinero no fue 

suficiente para llevar a termino dicho compromiso.  

- Presentacion de resultados: 

Finalmente, el 01 de noviembre de 2023, en la ciudad de Buenaventura, en el auditorio de la CVC, 

se desarrolló la actividad la presentación de resultados a la autoridad étnica del territorio y la 

autoridad ambiental. En dicho espacio se contó con la asistencia y participación activa y propositiva 

de 16 personas; de los cuales 7 son funcionarios de la entidad objeto de control social incluyendo la 

presencia del director local y el coordinador de cuenca y 9 miembros del consejo comunitario en 

cabeza del representante legal y coordinador general del consejo comunitario del rio Naya. 

  



 

 

 
Figura 14. Presentación de resultados al actor objeto de control social y comunidad 

Es importante destacar, que no se generó acta de acuerdos y compromisos del espacio de 

presentación del informe al actor al que se le realizó el control social ambiental, dado que en el 

proceso de consulta previa se pactó el co-manejo del área; es decir, tanto la CVC como las 

comunidades somos responsable del buen manejo del área de conservación Isla Ají. 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  - Es importante anotar que el espacio de socialización de resultados sirvió para refrendar 

los acuerdos contenidos en el proceso de consulta y construcción del plan de manejo del 

área de conservación entre la entidad objeto de control social y las comunidades, que 

para efecto de la administración del área de conservación isla Ají se constituya un manejo 

conjunto o co-manejo, significa que las acciones a ejecutar se definen en conjunto. En 

ese orden, se debe crear o definir la mesa de co-manejo para que adelante, la acción de 

planeación y gestión de los requerimientos básicos que permitan hacer monitoreo del 

área y registrar información relacionado al objeto de conservación. 

- Prestar especial atención concerniente a las realidades o afectaciones que se presentan 

en estos momentos en el área de Isla Ají.  

-  Importante desarrollar acciones de motivación y movilización de visitas al área de 

conservación por parte de estudiantes y comunidad en general para la promoción del 

turismo y disfrute del ambiente sano. 

- Pese a que se cuenta con una emisora comunitaria como herramienta de difusión o 

fomento de educación ambiental, se debe fortalecer la audiencia por medio de 

suministros de radio, por ejemplo. 

Ciertos hallazgos más relevantes dentro del proyecto de control social 
1. Tala indiscriminada de especies de interés económico.  
2. Falta de concienciación ambiental. 
3. Caza de fauna silvestre.  
4. Corredor de conflicto social.  
5. Ausencia de implementación del plan de manejo del área protegida.     
6. Falta de educación y capacitación ambiental. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Las recomendaciones a las partes involucradas en el proyecto son las siguientes:  
1. Mayor acompañamiento de parte del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible en 

las actividades de control social que realicen las comunidades.  
2. Articulación institucional para proteger la fauna y flora del área protegida.  
3. Brindar seguridad a los lideres o lideresas que ejercen el control social ambiental en los 

territorios rurales, los cuales son de mayor complejidad en materia de seguridad y 
conflicto. 

4. Fortalecer mediante herramientas necesarias para ejercer el control social en el área 
protegida. 



 

 

Oportunidades y 

propuestas de 

mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables 
objeto de control social  

- Adquirir capacitaciones.  
- Adquirir dotación de 

identificación, insumos, 
herramientas y equipos a las 
condiciones geográficas de los 
territorios.  

- Conformación de un grupo de 
veeduría ciudadana o de 
control social ambiental 
formalmente legalizado. 

- Construcción y dotación de una 
embarcación para realizar el control social 
ambiental. 

- Compra de kit médicos, linternas, 
uniformes, guantes, botas, gorras, 
machetes, palas, cinta métrica, decámetro.  

- Trituradora de plástico para disminuir la 
contaminación.  

- Asambleas comunitarias para elección de 
los comités de control social ambiental. 

Alertas Tala indiscriminada de especies de interés económico: La tala ilegal es la extracción selectiva y 
sin licencia de árboles, especies maderables y madera de áreas protegidas o restringidas por el 
Estado. En efecto, más que hablar de árboles hemos de hablar de bosques, de ecosistemas y de 
todo lo que afecta o depende de ellos, y es precisamente con este enfoque como se entiende que 
la tala indiscriminada o la tala inmoderada de árboles sea mucho más que un atentado ecológico 
puntual en un área concreta, ya que termina afectando a todo el planeta. Sobre todo, además, 
porque se trata de una práctica muy extendida que se lleva a cabo a escala global, con pérdidas 
de más de diez millones de hectáreas de bosques. 

 
Falta de implementación del plan de manejo del área protegida 

Logros (señales de avance) - Se logró acercamiento con la autoridad ambiental (CVC) encargada de vela por manejo 
sostenible y responsable de la cuenca del río Naya  

- Se logró articulación con las autoridades étnico-territoriales para adelantar acciones de 
protección de los recursos naturales de la cuenca del río Naya, especialmente el Distrito 
Regional de Manejo Integrado Isla Ají. 

- Se logró expresar la preocupación, tanto a la comunidad como autoridades ambientales, 
acerca del seguimiento a las acciones de intervención y estado del área de conservación 
ambiental del Distrito Regional de Manejo Integrado Isla Ají. 

- Se logró identificar recomendaciones y oportunidades de mejora que aporten a la gestión 
ambiental que viene adelantando la CVC en la zona 

- Se logó llevar a término los recorridos de campo proyectados en el marco del proyecto, 
para verificar el estado de conservación de la isla Ají. 

- Se logró generar espacios de diálogo comunitario para reflexionar en torno a la 
protección del medio ambiente como una responsabilidad de todos y todas. 

- Se logró generar acciones encaminadas a la protección y conservación de los ecosistemas 
acuáticos de mar y río de la cuenca del Naya. 

- Se logró el fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia para desarrollar de manera eficiente procesos de control 
social ambiental en el territorio de Buenaventura.  

Dificultades  - Demoras en la articulación institucional por lo que nos encontramos en época electoral 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información - Buena participación comunitaria. 
- Disposición y compromiso del grupo 

responsable de la ejecución del 
proyecto. 

- Altos costos de la movilidad interna 
para el desarrollo de las 
actividades.  

- Demoras en la articulación 
institucional por lo que nos 
encontramos en época electoral. 



 

 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

- Comunicación Asertiva  
- Disposición. 
-  Atención oportuna. 

- Hubo buen relacionamiento 
institucional, lo que facilito el 
trabajo durante el proyecto, por lo 
tanto, no se presentaron 
dificultades. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

- Utilización de la organización 
comunitaria - comité veredal. 
Perifoneas. 

- Difícil acceso a medios de 
comunicación  

- Falta de conectividad móvil e 
internet. 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

 - Falta de concienciación ambiental. 
- Caza de fauna silvestre.  
- Corredor de conflicto social.  
- Ausencia de implementación del 

plan de manejo del área protegida. 

Relacionamiento interno  - Como estrategia de relacionamiento se 
realizó de una (1) jornada de planeación 
de las actividades programáticas y el 
diseño metodológico de las mismas.  

- Comisión Asertiva. 

- Limitaciones económicas para 
realizar mayor seguimiento y 
control. 

- Las distancias geográficas del 
territorio. 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

- Aumentaría el horizonte de tiempo y los recursos económicos del proyecto.  
- Dotar de equipos y herramientas al grupo de control social. 

 

Proyecto 74 - Soy Pacífico y le Hago Control (Buenaventura) 
 
Objeto de control social 

Realizar acciones de control social ambiental a la empresa que se encarga de la recolección de 

residuos sólidos en Buenaventura (Buenaventura Medio Ambiente BMA), debido al deficiente 

desempeño que viene desarrollando a lo largo de los años y la poca información que comparte con 

los habitantes del Distrito en materia de acciones y gestión ambiental.  

Entidades objeto de control social 

- Buenaventura Medio Ambiente 
- Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura 

 
Estado de avance (100%) 

- Fase de alistamiento / Acercamiento y relacionamiento con el actor objeto de control 

social: 

El día 6 de septiembre de 2023, se enviaron cartas al Establecimiento Público Ambiental (EPA) 

Buenaventura Medio Ambiente (BMA) y al concejo Distrital con el propósito de solicitar una reunión, 

a través de la cual se les pueda socializar el proyecto de control social ambiental que se está 

adelantando y propiciar diálogos colaborativos entre ambas partes, que permitan el trabajo en 



 

 

conjunto y la mitigación de problemáticas ambientales generadas por la alta contaminación de 

residuos sólidos, sin embargo, no se obtuvo ningún tipo de respuesta. 

  

 
Figura 15. Evidencia fotografica del espacio de socialización 

Posteriormente, de manera estratégica, algunos integrantes del grupo participaron de un espacio 

liderado por otra organización, en el cual, estuvo presente una funcionaria de la BMA y se obtuvo 

un primer acercamiento con la jefe del área social de dicha entidad, con quien se logró concertar 

una reunión. En el mes de octubre, se llevó a cabo una reunión con la profesional social de la BMA 

a quien se le socializo el proyecto e hizo entrega de la metodología y las preguntas que se realizaran 

en la audiencia pública. En medio de este espacio también se buscó concertar la metodología, que 

se implementara el día de la audiencia, pero no fue posible, dado que, la profesional manifestó no 

tener poder de decisión, por lo que, como compromiso quedo de remitirse la respuesta de 

concertación del cuestionario y fecha para concretar la audiencia pública. 

- Construcción de metodología: 

Seguidamente, el equipo llevo a cabo una reunión para definir la metodología y el paso a paso que 

se implementara el día de la audiencia pública. Además de terminar de afinar las preguntas que 

fueron recogidas durante la socialización de apertura, a través de las cuales se indague sobre la 

gestión del servicio que presta dicha empresa de aseo en la ciudad.  

- Audiencia Pública: 

Debido a la transición de gobierno, alteración de orden público, la renuencia presentada por el 

principal actor objeto de control social (BMA), el cual, además no cuenta con personal suficiente 

para atender todas las demandas de la ciudadanía, ya que, solo cuenta con una profesional social, 

la temporada decembrina, entre otras dificultades, no fue posible llevar a cabo la audiencia pública.  



 

 

  
Figura 16. Reunión de equipo y envío carta de invitación a la BMA para la Audiencia 

- Presentación de resultados a la comunidad: 

Pese a todas las limitaciones presentadas durante la ejecución del proyecto, se realizó la socialización 

de cierre, el 18 de enero de 2024, en las instalaciones del Meritorio Cuerpo de Bomberos de 

Buenaventura, en donde se contó con la participación de Lideres y Lideresas del sector, miembros 

de la policía comunitaria, juntas de acción comunal y organizaciones de la sociedad civil, a quienes 

se les presento los desafíos presentados, hallazgos, recomendaciones y oportunidades de mejora, 

que deben contemplar las instituciones, en aras de mejorar su gestión en el territorio. Es importante 

mencionar que ante la ausencia de los actores objeto de control social, se les envió una copia del 

documento a través de correo electrónico. 

   
Figura 17. Socialización de cierre 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  En el Marco de las investigaciones realizadas a la BMA, información recopilada tanto por medio 
de encuestas en la ciudad como también documentos solicitados a entidades de Buenaventura 
como el Consejo Distrital, se pudieron encontrar los siguientes hallazgos de alerta:  
 
1. El vehículo recolector de residuos sólidos en la ciudad no pasaba de acuerdo con los tiempos 
que estaban establecidos por las rutas publicadas. 
2. Los funcionarios que cumplían con la labor de hacer la recolección en las calles no contaban con 
los insumos de ley y normas de seguridad en el trabajo. 
3. No hay un plan ni manejo correcto de los lixiviados por parte de esta entidad 
4. Por la falta de coordinación en la recolección a lo largo de muchos barrios de la ciudad se han 
podido identificar focos de proliferación de residuos sólidos y roedores a causa de esta, 
convirtiéndose esto en un problema de salud pública. 
5. Malos Manejos con el predio que funciona como último destino de los residuos sólidos, debido 
al no pago al dueño de la propiedad.  



 

 

6. Falta de compromiso de la entidad para coadyuvar en la tenencia de un predio propio para el 
manejo de los residuos sólidos. 
7. Incumplimiento en la subcontratación con terceros, teniendo en cuenta que se realiza esto con 
recursos públicos. 
8. Falta de articulación de esta entidad con otras entidades ambientales para atender a los 
problemas y necesidades de la ciudad de cara a lo medio ambiental (residuos sólidos) que está en 
el resorte de su contrato. 
9. En los anexos documentos recopilados por el Consejo se amplía este listado, pero son estos los 
puntos más importantes.  
 
Nota: Si hablamos en términos porcentuales de cara al contrato entre la BMA y Buenaventura solo 
han cumplido con un 40% siendo exagerados, según lo que se puede observar, porque a 
profundidad es imposible ya que esta entidad es hermética con la información 
 
En este punto podemos exponer tres hallazgos puntuales y esos son los siguientes:  
 
1. La BMA no permite que ninguna entidad le haga control social ambiental, incluso se ha valido 
de trampas para eludir incluso hasta las citaciones por parte de consejo distrital del Buenaventura  
2. Esta entidad no comparte información ni rendición de cuentas de la gestión que realiza con los 
recursos públicos y esto hace imposible conocer a fondo su accionar por un medio oficial  
3. Según investigaciones por entidades ambientales, usuarios y funcionarios de la misma entidad, 
además de lo que se puede evidenciar en las calles con respecto al servicio que esta entidad 
debería de prestar no se cumple ni un 50% de las obligaciones del contrato de esta entidad con el 
Distrito de Buenaventura 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

En primer lugar la principal recomendación va para la BMA, Buenaventura Medio Ambiente, y es 
que por favor participen de las actividades de control social, el control no es para acusar o señalar 
a una entidad, no es una cacería, sino una herramienta en la que la comunidad tiene la 
oportunidad de participar en la mejora continua de los procesos en los que están involucrados los 
recursos públicos Y a las demás entidades la invitación es fortalecer el control social en nuestro 
territorio, darle oído a todo lo que la comunidad tiene para contar sin menosprecio, dando el 
mismo grado de importancia a todo, con prioridad a la conservación de la vida humana, no se 
puede seguir pasando las layes por la galleta y dejando que la constitución y nuestras leyes sean 
solo de papel, de todos depende que nuestra constitución no sea letra muerta, sino viva porque 
somos nosotros los llamados a darle la vida que merece en nuestra sociedad. No hay ninguna otra 
recomendación por que lamentablemente la BMA no participo de ninguno del espacio de diálogo, 
entonces no hubo oportunidad ni para el debate ni para una evaluación conjunta. 

Oportunidades y 

propuestas de 

mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables 
objeto de control social  

Participación de las actividades de 
Control Social. 
 
Hacer entregas periódicas a manera de 
informe y socialización comunitaria con 
apoyo de medios de comunicación de las 
acciones desarrolladas por la entidad. 
 
Involucrar a jóvenes y lideres en procesos 
ambientales de cara al manejo de los 
residuos solidos 

Realizar encuentros o actividades conjuntas donde se 
congreguen los gestores ambientales que tienen 
como objeto de control social a esta entidad  
 
Realizar una convocatoria cada trimestre a medios de 
comunicación y lideres gestores ambientales donde 
se socialice mediante informes de avances todas las 
acciones desarrolladas por la entidad 
 
Crear campañas donde se vincules jóvenes semilleros 
gestores ambientales que trabajen de la mano con las 
instituciones en la salvaguarda de nuestro ambiente. 

Alertas La recolección oportuna de los residuos sólidos en toda la ciudad de Buenaventura, cumpliendo 
con los horarios relacionados y socializados a la comunidad para así poder evitar los focos de 
proliferación de desechos y roedores  



 

 

Manejo de los lixiviados que contaminan las calles de Buenaventura cuando pasan los vehículos 
recolectores  
Articulación en una política pública ambiental que realmente atienda las necesidades de 
Buenaventura y todo su territorio tanto urbano como rural 

Denuncias sobre la 
temática ambiental de 
control social 

La BMA, Buenaventura Medio Ambiente, no participa de las actividades de control social, incluso 
incumpliendo las normas que la obligan a participar de estos escenarios, el ejemplo más puntual 
fue la falta de participación y respuesta al Consejo Distrital de Buenaventura para responder a los 
interrogantes por sus inconsistencias en el contrato con la ciudad. 

Otros aspectos No hubo mayores avances por la falta de participación de la BMA en los espacios de diálogo 

Logros (señales de avance) - Se logró estimular la participación ciudadana en proyectos de control social ambiental 
- Se logró documentar las percepciones de la comunidad frente al servicio que presta la 

empresa de aseo (BMA) en el Distrito de Buenaventura. 
- Se logró acercamiento con funcionaria de la BMA 
- Se logró la elaboración metodológica de una audiencia pública con enfoque innovador 
- Se logró la identificación de desafíos y limitaciones que se pueden presentar al momento 

de adelantar procesos de control social ambiental. 
- Se logró fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 

resultado del acompañamiento   

Dificultades  - Difícil relacionamiento con una de las entidades objeto de control social BMA 
- Festividades decembrinas generaron que la comunidad no participara de manera activa 
- La transición de gobierno también ocasiono retraso en las actividades  

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información El equipo continuamente, busco generar espacios 
de diálogo colaborativo y acercamientos.  

La falta de interés por parte de la BMA en 
participar de los espacios y suministrar la 
información solicitada.  

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Voluntad de los participantes del proyecto para 
sacar adelante las actividades propuestas. 
 

Hubo total desinterés por parte del actor 
objeto de control social, que en el marco de 
la iniciativa era crucial poder dialogar y 
generar articulación. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

A través de redes sociales y medios alternativos 
como radio el equipo busco difundir la iniciativa.  

Desinterés comunitario debido a la 
temporada de festividad.  

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

En todo momento el equipo estuvo atento y 
buscando diferentes formas para llevar a cabo la 
actividad del semáforo.  

Se busco generar el espacio de diálogo con la 
entidad objeto de control social BMA 
utilizando una metodología innovadora, sin 
embargo, el actor siempre se mostró 
renuente. 

Relacionamiento interno Buena actitud para sortear las dificultades. Los compromisos universitarios de los 
integrantes de grupo ocasiono que se 
reprogramaran actividades  

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Buscar a través de medios legales, la participación obligatoria de la empresa de Aseo Buenaventura 
Medio Ambiente – BMA para que rinda cuentas a la comunidad frente al desempeño de su plan 
de actividades/trabajo- 

 



 

 

Proyecto 68 - Grupo Ecológico por la Protección del Medio Ambiente (Buenaventura) 
 
Objeto de control social 

Implementación de acciones necesarias para mitigar el alto grado de contaminación al que se 
encuentra expuesta la zona de baja mar, en la invasión del barrio Porvenir Comuna 6 de la zona 
urbana del Distrito Especial de Buenaventura, debido al desecho indiscriminado de residuos sólidos. 
 
Entidades objeto de control social 

- Buenaventura Medio Ambiente 
- Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura 
- Dirección Técnica Ambiental 

 
Estado de avance (100%) 

- Socialización de apertura con la comunidad: 

Este proyecto llevo a cabo dos espacios de socialización, por un lado, con la Junta de Acción Comunal 

(JAC) del barrio Porvenir, el día 19 de septiembre de 2023, en el cual, participaron 10 personas; y 

posteriormente se generó otro espacio de socialización el 24 de septiembre de 2023, dirigido a la 

comunidad en general, en el cual asistieron 21 personas. 

 
Figura 18. Evidencia fotográfica de los espacios de socialización con JAC y la comunidad - Grupo Ecológico por la 

Protección del Medio Ambiente 

- Recorrido de campo: 

Posteriormente, el 25 de octubre de 2023, se realizó un recorrido por la zona de baja mar del barrio 

Porvenir, con el objetivo de identificar el estado actual, y elaborar un diagnóstico situacional, 

mediante el cual, se evidencie de forma concisa el grado de contaminación que se está presentando 

en esta zona por residuos sólidos y vertimientos, además de describir las afectaciones tanto al 

ecosistema marino, como a los moradores asentados en esta área.  



 

 

  

 

  
Figura 19. Evidencia fotográfica del recorrido en zona de baja mar  

- Acercamiento y relacionamiento con el actor objeto de control social: 

El 4 de octubre de 2023, se visitaron las instalaciones de la Dirección Técnica Ambiental (DTA), 

Establecimiento Público Ambiental (EPA) y Buenaventura Medio Ambiente (BMA) a quienes se les 

hizo entrega de un derecho de petición solicitando los planes de acción vigentes; información acerca 

de las acciones previstas para el barrio El Porvenir, en especial el sector conocido como la invasión; 

y la realización de un taller formativo en los que se pueda dar a conocer la misionalidad de cada 

entidad, su oferta institucional frente al manejo de residuos sólidos, y propiciar espacios de diálogo 

comunitario para que se realicen acciones articuladas en función de la protección, conservación y 

cuidado del medio ambiente.  

Peticiones, que fueron respondidas de manera positiva por las tres entidades, brindando toda a 

información solicitada y manifestando su disposición para llevar a cabo los encuentros formativos. 



 

 

Así pues, con la información recibida, el 4 y 8 de octubre de 2023, el grupo de control social inicio 

con el análisis de esta, en aras de nutrir el informe final que será presentado a diferentes entidades 

en el cierre del proyecto. De las tres entidades mencionadas anteriormente, solo se pudieron 

concretar espacios de diálogo con el EPA y la BMA, las cuales, enviaron el 5 y el 29 de diciembre de 

2023, funcionarios al barrio para desarrollar dos jornadas en las que pudieran dar a conocer su 

misionalidad, y además llevar a cabo espacios de sensibilización y capacitación frente al manejo 

adecuado de residuos sólidos.   

- Jornada de limpieza: 

Es importante mencionar, que se llevó a cabo una actividad adicional el 12 de noviembre de 2023, 

se realizó una jornada de limpieza, en uno de los puntos más críticos del barrio, en donde la 

comunidad continuamente arroja gran cantidad de basuras, acondicionando este terreno para la 

construcción de bancas y sembrado de plantas ornamentales, como una estrategia comunitaria que 

evite la acumulación de basura en esta zona. 

 

Figura 20. Evidencia fotográfica de la jornada de limpieza 

- Conversatorio / presentación de resultados al actor objeto de control social y comunidad: 

Finalmente, el 29 de diciembre de 2023, se llevaron a cabo dos actividades en un mismo espacio, 

dado que, como se estaba en temporada decembrina, además de la transición de gobierno, poder 

generar varios espacios con la institucionalidad y la comunidad resultaba ser muy difícil, por tanto 

de manera estratégica el equipo decidió, que el EPA pudiera desarrollar un conversatorio en donde 

se abordaran temas sobre el cuidado del medio ambiente, y luego de ello, el equipo que lidero el 

proyecto, hizo una presentación, tanto a la comunidad, como a los funcionarios presentes del EPA, 

de los resultados, recomendaciones y oportunidades de mejora, que se deberían tener en cuenta 

para mejorar la gestión de los residuos sólidos en el territorio. 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  El sector de la Invasión del barrio El Porvenir está ubicado en una zona de baja mar y por tanto hay 
un ecosistema de manglar en los alrededores, estos tipos de ecosistemas son de especial 
protección en Buenaventura, la región y el país, son muchas las familias que dependen total o 
parcialmente de los recursos de fauna y flora que aquí se desarrollan, es aquí donde la difícil 
situación asociada al manejo responsables de los residuos sólidos por parte de la ciudadanía y las 



 

 

competencias que tienen las entidad cuya razón de ser es la de protección del ambiente, resulta 
ser que hay unos elementos y prácticas que en este aspecto se conjugan, por un lado las entidades 
públicas objeto de este control social, no han venido realizando una buena gestión para la debida 
recolección, transporte y disposición de los residuos sólidos que se producen en esta área, pero 
también la poca cultura y responsabilidad individual y colectiva de la comunidad en función de dar 
buenos usos de los residuos que ellos mismos producen, esto acciona que los desechos vallan a 
contaminar este importante ecosistema, además de estar temporal o definitivamente en sitios en 
los que generan mal aspecto, olores desagradables, proliferación de vectores entre otros. 
 

- Los hallazgos de relevancia que se pudieron identificar durante el desarrollo del proyecto 
están asociados en su mayoría a la empresa de recolección de los residuos sólidos en 
Buenaventura, algunos de estos inclusive son recurrentes en el tiempo y en gran parte de 
la zona rural del distrito especial y principalmente en las zonas palafíticas o de baja mar. 
Uno de esos problemas identificados, es la dificultad para hacer la recolección en los 
lugares donde el carro recolector no puede ingresar, en estos casos les toca a los usuarios 
llevarlos hasta donde pasa el carro, lo que significa para algunos casos, trasladarlos una 
importante cantidad de cuadras, otra problemática es que no se realizan los barridos 
periódicos en las calles de este sector y por otro lado, el hecho de que los recibos de 
energía y aseo públicos están unificadas, genera que a menudo, las personas al 
desvincularse o diluir su contrato con la empresa de energía por la no habitación 
temporal o definitiva del predio, por desconocimiento de lo que hay que hacer, no 
disuelven su contrato con la empresa de aseo por lo que tiempos después le aparecen 
deudas con montos a veces impagables a personas de escasos recursos. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

- Las autoridades ambientales de la zona urbana del distrito de Buenaventura deben 
ampliar sus ejercicios de capacitación en manejo de los residuos sólidos en las zonas de 
baja mara. 

- Las entidades ambientales deben ejercer una mayor exigencia en la veeduría a la 
empresa que presta el servicio público de aseo en el distrito de Buenaventura. 

- Se debe ampliar la capacidad y las estrategias para el reciclaje de ciertos productos en la 
zona urbana de Buenaventura. 

Oportunidades y 

propuestas de 

mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de 
control social 

- La relación entidad – comunidad 
que se generó mediante este 
proyecto. 

- La oportunidad de conocer de 
fuentes primarias las 
dificultades asociadas a las 
competencias de estas 
entidades que se están 
presentando en los barrios. 

- Haber pactado directamente 
con la comunidad opciones de 
mejoras en la prestación de sus 
servicios o en el cumplimiento 
de sus funciones. 

- Crear mesas permanentes entre las 
entidades con competencias en la 
protección del ambiente y la gestión de los 
residuos sólidos, la comunidad y otros 
actores para aplicar, monitorear las 
soluciones de mejora, estas mejoras deben 
estar orientadas a: 

- Disposición de una persona para que haga la 
recolección de los residuos sólidos y los lleve 
al lugar donde el carro los pueda recoger esta 
persona debe ser contratada por la empresa 
de aseo y se le debe pagar un salario justo. 

- Realizar el debido barrido en el sector de la 
invasión del barrio El Porvenir. 

- Implementar jornadas de sensibilización 
ambiental en los sectores donde hay riesgo 
de que los desechos lleguen a los 
ecosistemas de manglar. 

Alertas La situación crítica identificada y sobre la cual llamamos enérgicamente la atención, es la 
afectación superlativa de la que están siendo víctimas los ecosistemas de manglar a causa de la 



 

 

mala gestión de los residuos, esto por parte de las entidades públicas y privadas con obligaciones 
y competencias al respeto, pero también por una gran parte de la ciudadanía. 

Denuncias sobre la 
temática ambiental de 
control social 

La empresa de aseo de Buenaventura ha venido cobrando a los usuarios de los sectores de baja 
mar, unos servicios que no presta, lo que mínimamente constituye una falta de tipo moral, se 
trata de los servicios de recolección y barrido, no solo en el barrio El Porvenir, sino en varios de 
los barrios dense existe el fenómeno de que el carro recolector no puede llegar a ciertos 
sectores. 

Logros (señales de avance) - Se logró expresar la preocupación tanto a la comunidad, como el actor objeto de control 
social frente a implementación de acciones necesarias para mitigar el alto grado de 
contaminación por residuos sólidos al que se encuentra expuesta la zona de baja mar, en 
la invasión del barrio Porvenir Comuna 6 de la zona urbana del Distrito Especial de 
Buenaventura 

- Se logró generar espacios de relacionamiento con el EPA y la BMA para coordinar y 
articular acciones encaminadas a promover el cuidado del medio ambiente y el manejo 
adecuado de residuos sólidos. 

- Se logró generar espacios de diálogo comunitario y reflexión en torno al cuidado del 
medio ambiente y el manejo adecuado de residuos solidos 

- Se logró obtener información acerca de los planes, programas y proyectos, 
implementados por la BMA, EPA y CVC en el barrio Porvenir. 

- Se logró conocer la misionalidad que tiene la BMA y la CVC en el territorio frente al 
cuidado del medio ambiente y puntualmente la gestión y disposición final de residuos 
sólidos en el Distrito. 

- Se logró estimular a la comunidad en la participación de jornadas de limpieza barriales, 
fortaleciendo el tejido comunitario y promoviendo la conciencia ambiental 

- Se logró el fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia para desarrollar de manera eficiente procesos de control 
social ambiental en el territorio de Buenaventura.  

Dificultades  - En este caso el factor clima nos afectó en una ocasión, se tenía contemplada una 
reunión, pero toco cancelarla porque hubo una tormenta. 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Alta participación de la comunidad, apoyo total 
del presidente de la JAC del barrio y 
acompañamiento de la EPA y BMA 

Una de las dificultades que se presentaron 
estuvo entorno a la demora en responder de 
algunas entidades ambientales territoriales, 
esto dilato un poco el proceso porque dicha 
respuesta eran clave para la continuidad de 
las actividades 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Buena aceptación del presidente del barrio con la 
comunidad, esto facilito el desarrollo del proyecto 
porque el presidente del barrio fue un aliado 
estratégico para las convocatorias 

Tardía respuesta de las entidades ante el 
derecho de petición, esto inicialmente dilato 
el proceso, afectando el relacionamiento 
entre ambas entidades 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

Se realizó una puerta para invitar a la comunidad 
y tener un primer acercamiento con la población, 
dándose a conocer el grupo y estableciendo esa 
confianza para realizar el proceso 

 
No aplica 

 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

Como estrategia para el desarrollo del proyecto se 
optó por hacer las reuniones en horas de la tarde 
y por sectores teniendo en cuenta que el Porvenir 
es un lugar extenso y se dificultaba poder trabajar 

 
No aplica 



 

 

todas las problemáticas, por lo cual se realizó el 
recorrido por sector y se escogió las 
fundamentales. 

Relacionamiento interno Durante el ejercicio el grupo manejó una 
comunicación asertiva, esto llevó a que el grupo 
tuviera un buen trabajo en toma de decisiones y 
planeación y ejecución durante el desarrollo del 
proyecto 

 
No aplica 

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Tener una participación más activa de parte de las entidades y que tengan más compromiso con 
las comunidades. Así mismo que se pueda tener algún tipo de sanciones si estas no cumplen con 
lo parado. 

 

Proyecto 44 - Asociación interétnica Unidos por el Territorio – AIUT 
 

Objeto de control social 

Seguimiento a políticas públicas establecidas en la Corporación Autónoma Regional del Valle del 

Cauca (CVC) y Dirección Técnica Ambiental para la protección y conservación del medio ambiente en 

el rio Naya zona rural del Distrito de Buenaventura – Valle del cauca. 

Entidades objeto de control social 

- Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca 

- Dirección Técnica Ambiental  

 

Estado de avance (100%) 

- Socialización de apertura con la comunidad: 

El día 16 de septiembre de 2023, en la oficina administrativa del consejo comunitario del río Naya 

ubicada en puerto Merizalde, zona rural del Distrito de Buenaventura, se llevó a cabo el espacio de 

socialización del proyecto, contando con una participación de 15 personas, a las cuales se les expuso  

los objetivos, resultados y alcances de la iniciativa de control social ambiental se está adelantando, 

en aras, de generar acciones que mitiguen los impactos negativos de la contaminación de recursos 

naturales, aire, agua y suelo, como resultado del inadecuado manejo de residuos sólidos en la 

cuenca del rio Naya.  

 

 



 

 

 

 
Figura 21. Evidencia fotográfica Espacio de socialización de apertura 

 

 

- Encuentro ciudadano: 

Posteriormente, el día 20 de septiembre de 2023, en la misma oficina del Consejo, se llevó a cabo 

un encuentro comunitario intergeneracional para dialogar acerca de la importancia del cuidado del 

medio ambiente. Un espacio en el que participaron líderes y defensores del medio ambiente, así 

como representantes de la junta de gobierno, en el cual se pudo dialogar y cocrear estrategias a 

través de las cuales, se pueda hacer seguimiento y monitoreo de la gestión ambiental de los entes 

de control. Fue una jornada enriquecedora para la comunidad, en donde, cada uno de los asistentes 

tuvo la oportunidad de exponer su visión a corto, mediano y largo plazo, de la cuenca del rio Naya 

en temas ambientales, e incluso se les invito para que propusieran actividades que fueran cruciales 

para lograr esa visión. 

  
Figura 22. Evidencia fotográfica Encuentro comunitario. 

- Acercamiento y relacionamiento con el actor objeto de control social: 



 

 

Luego, el día 28 de septiembre de 2023, se enviaron dos derechos de petición a la Dirección Técnica 

Ambiental (DTA) y Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca (CVC), en función de solicitar 

un acercamiento que permita exponer el proyecto de control social ambiental, además de conocer 

de primera mano las acciones realizadas o por realizar en temas ambientales en el territorio del rio 

Naya. En el caso de la CVC, la solicitud fue resuelta de manera satisfactoria, el 3 de octubre de 2023, 

mediante un oficio se compartió la información solicitada, y el 10 de octubre de 2023 se logró llevar 

a cabo una mesa de trabajo en las instalaciones de la CVC, con un profesional especializado de dicha 

entidad, el señor Freddy Mosquera Valencia, Coordinador Ambiental Regional Pacifico Oeste, quien 

hizo hincapié sobre el plan de acción y sus cuatro líneas estratégicas que se desarrollan cada tres 

años a nivel local, y seguidamente profundizo en las acciones puntuales dirigidas e implementadas 

en el territorio de la cuenca del río Naya. No obstante, es importante resaltar que, en el caso de la 

DTA, no se obtuvo ningún tipo de respuesta.  

  
Figura 23. Evidencia fotográfica, mesa de trabajo con un funcionario de la CVC 

- Elaboración de documento con recomendaciones y oportunidades de mejora: 

A partir de las reuniones llevadas a cabo con la comunidad, y el acercamiento que se tuvo con la 

CVC, se procedió a la elaboración de un documento, en el cual quedaron consignados, los hallazgos, 

recomendaciones y oportunidades de mejora, que contribuyan a la autoridad ambiental desarrollar 

una mejor gestión ambiental en el territorio. 

- Presentación de resultados a la comunidad: 

Seguidamente se realizó la presentación de resultados a la comunidad y se les hizo entrega del 

documento final. Importante mencionar que, para garantizar la participación de la comunidad en 

este espacio de gran relevancia, previamente se hizo la convocatoria a través de la emisora radial. 



 

 

  

  
Figura 24. Evidencia fotográfica, socialización de cierre 

RESULTADOS 

Observaciones y 
hallazgos  

A pesar de las debilidades, creemos que hay también fortalezas, tenemos suficiente legislación para 
potenciar la participación y tener un mejor ambiente y sus recursos, solo hay que aplicar y fomentar 
objetivamente su implementación. Para ello es primordial el tema de la educación, un ciudadano 
informado y capacitado es un agente transformador y puede gestionar los recursos de manera 
sostenible para su vivencia y reproducción diaria. Mientras que cuando se carece de información y 
capacitación es posible que consuma los recursos de manera irracional hasta llegar al exterminio 
(a veces la institucionalidad no comprende esta situación). De ahí la importancia de desarrollar 
procesos de capacitación, de conocimiento de los recursos existentes, de su vulnerabilidad y el 
cómo mantenerlos en el tiempo. 
 
El tratamiento de los conflictos ambientales necesita la generación de procesos de participación 
ciudadana estructurada por parte de actores sociales, a través de procesos educativos y 
comunicativos que permitan entender, comprender y darle salidas al conflicto ambiental. Por lo 
tanto, es necesaria la existencia de ciudadanos y ciudadanas, de organizaciones sociales y de 
agentes participativos que usen esas oportunidades y las traduzcan en acciones encaminadas a 
democratizar y cualificar los resultados ambientales para las comunidades étnicas. Si los espacios 



 

 

se abren, pero no se da la participación, es imposible alcanzar los resultados esperados conforme 
a los establecido en la ley 70 de 1993 y la ley 21 de 1991.  
Conforme a la respuesta emitida por la CVC la cual se anexa como soporte al presente informe, se 
realizaron los siguientes hallazgos:  
 

1.  Posible avalancha en la comunidad de Puerto Merizalde por desbordamiento de 
quebrada La Tola.  

2. Alto grado de deslizamiento de la margen que protege a la comunidad indígena Eperara 
Siapidara.  

3. Riesgo por actividad minera ilegal en la cuenca del rio Naya.  

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Se recomienda crear mecanismos administrativos de participación en materia ambiental, como las 
audiencias públicas ambientales, la consulta previa, las veedurías ciudadanas en asuntos 
ambiental, la participación en los consejos directivos en las Corporaciones Autónomas Regionales, 
el derecho a intervenir en los procedimientos ambientales, y el derecho de petición de información 
en materia ambiental. 
 
Se recomienda crear mecanismos judiciales de participación en materia ambiental, entre los cuales 
se encuentran: La acción de tutela, la acción de cumplimiento y las acciones populares. 
 
Se recomienda crear fortalecer el conocimiento que deben tener los ciudadanos frente a sus 
deberes y derechos ambientales, lo cual reduce la participación directa en estos asuntos. 
 
Se recomienda aumentar la presencia del Estado, que contribuya a la resolución efectiva de los 
conflictos ambientales y potencie la participación en asuntos que se relacionan con la toma de 
decisiones sobre sus problemáticas ambientales.  
 
Además de la cualificación en temáticas que se relacionan con los programas y proyectos que se 
desarrollan en la cuenca del rio Naya. 

Oportunidades y 

propuestas de 

mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de control 
social 

Reconocimiento para la asociación 
AIUT en la implementación de 
proyectos de control social ambiental.  
 
Mejora de la capacidad técnica y 
administrativa de la asociación AIUT.  
 
Los líderes del río Naya establecieron 
una mesa de trabajo interétnica con la 
autoridad ambiental donde se 
discutirán y atenderán los temas 
ambientales del territorito.  

Reconocer a la comunidad el logro alcanzado por el 
cuidado del medio ambiente y fortalecerlos mediante un 
incentivo en educación o monetario. 
Hacer uso de los diferentes medios de comunicación para 
generar alertas tempranas de las afectaciones 
ambientales.  
 
Exigir el cumplimiento del ente de control social 
ambiental en toda el área de la cuenca del rio Naya y no 
únicamente en una zona.  
 

Alertas Conforme a los hallazgos encontrados en el ejercicio de control social ambiental en la cuenca del 
rio Naya, por la integridad de los miembros de la asociación AIUT y conociendo el contexto social 
en que se vive en las zonas rurales del Distrito de Buenaventura no se emitió alertas o denuncias 
sobre situaciones que pongan en riesgo la integridad física. Sin embargo, si se alarmo a las 
comunidades que presentan riesgo de avalancha sobre la necesidad de reubicación de sus 
viviendas y cultivos, gracias al diálogo con la autoridad ambiental objeto de control social se alarmo 
a la alcaldía Distrital oficina de prevención y desastre sobre la situación del territorio en material 
ambiental.  

Logros (señales de 
avance) 

- Se logró obtener información de la gestión que ha venido realizando la CVC con relación a 
la protección y conservación del cuidado del medio ambiente en la cuenca del río Naya 



 

 

- Se logró generar espacios de diálogo colaborativo con la autoridad ambiental CVC 
responsable del manejo sostenible y responsable de la cuenca del río Naya 

- Se logró generar espacios de diálogo comunitarios, para reflexionar en torno la 
importancia de llevar a cabo practicas amigables con el medio ambiente. 

- Se logró identificar recomendaciones y oportunidades de mejora que contribuyan a 
optimizar la gestión ambiental en la cuenca 

- Se logró el fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia para desarrollar de manera eficiente procesos de control 
social ambiental en el territorio de Buenaventura 

Dificultades  - Falta de respuestas a las solicitudes realizadas ante la Dirección Técnica Ambiental – DTA 
- Falta de interés de la alcaldía para escuchar y contribuir en acompañamiento a las 

propuestas de mitigación ambiental que se adelanta al interior de las comunidades del Rio 
naya. 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Haber contado con el apoyo y compromiso de 
la junta directiva de la asociación AUIT.  
 
Contar con la asistencia y participación de la 
CVC Y de líderes y lideresas defensores de 
derechos ambientales al interior de las 
comunidades.  
 
Contar con la aprobación para la 
implementación por parte de la junta de 
gobierno del consejo comunitario y la asesoría 
técnica de la fundación despertar social.  
Se adquirió mayor conocimiento del trabajo 
que realiza la corporación en el territorio, se 
resalta la emisión de alertas tempranas que 
evidencian el riesgo de situaciones 
ambientales y sociales, 

Altos costos de la movilidad interna para el 
desarrollo de las actividades.  
 
Falta de respuestas a las solicitudes realizadas 
ante la Dirección Técnica Ambiental – DTA  
 
Se identificó que la autoridad ambiental no está 
desarrollando un trabajo de cuenca, sino que 
solo se está quedando en un sector del territorio; 
en ese sentido una de las recomendaciones de la 
asociación AIUT en el marco del objeto del 
control social, consistió en recordarle la 
importancia de brindar atención integral del 
territorio – población en su totalidad (zona baja, 
media y alta del rio Naya) 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Ampliación del conocimiento en aspectos de 
gestiones ambientales, de igual se conoció el 
alcance misional de la corporación en ciertas 
problemáticas ambientales, las cuales son 
vigentes al interior del territorio. 

A nuestro juicio no se presentaron dificultades, 
dado que la institución objeto de control social 
cumplió a cabalidad con los entregables 
solicitados en tiempo oportuno. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso 
y los resultados de control 
social ambiental 

El uso de la trasmisión oral a través de la voz a 
voz, que es el método para la réplica de las 
lecciones aprendidas. A la que se 
comprometen las personas que suelen 
representar a sus comunidades u 
organizaciones, en cualquier espacio de 
construcción o formación.  
 
La difusión de información por perifoneo, radio 
comunitaria, emisora - ECOS DEL NAYA 
frecuencia 93.5 FM 

Difícil acceso a los diferentes medios de 
comunicación.  
Falta de conectividad móvil e internet y energía 



 

 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

Relacionamiento interno y externo con 
instituciones ambientales (CVC) 
  
Disposición y atención oportuna del 
funcionario de la entidad objeto de control 
social.  

 
Difusión del proyecto por medio radial.  

 
Construcción del documento de 
recomendaciones para mejorar las 
intervenciones misionales de la CVC 

Falta de conciencia ambiental  
 
Corredor de conflicto social  
 
Incumplimiento institucional  
 
Falta de conectividad en todos los sentidos 

Relacionamiento interno Voluntad y compromiso de parte del equipo 
responsable y la junta directiva de la asociación 
AIUT para el desarrollo de cada una de las 
actividades programáticas 

Durante el desarrollo del proyecto NO se 
presentaron dificultades notorias, en el sentido 
hubo actitud y comunicación asertiva al interior 
del equipo. 

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la 
oportunidad de 
desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Mejoraría las condiciones económicas. De acuerdo con el contexto social y la extensión territorial.  
Relación directa entre los aportantes de los recursos económicos y las organizaciones beneficiarias 
sin intermediarios 

 

Proyecto 38 - Fundación Pa´lante 
 
Objeto de control social 

Control social para mitigar la contaminación de la playa La Bocana, generando conciencia ambiental 

en la población y compromiso de protección y preservación por parte de autoridades. 

Entidades objeto de control social 

- Dirección Técnica Ambiental  

- Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca 

- Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura 
 

Estado de avance (100%) 

- Socialización de apertura con la comunidad: 

El 30 de septiembre de 2023, en la caseta comunal del Consejo Comunitario de Bazán Bocana, se 

llevó a cabo el espacio de socialización de apertura con la comunidad en el que participaron 45 

personas, entre miembros de la comunidad, líderes locales y representantes de diversas 

organizaciones interesadas en la conservación del territorio de La Bocana. Es menester mencionar, 

que fue un espacio enriquecedor, en el que no solo se logró presentar el proyecto y sus objetivos a 

los actores involucrados, sino además estimular el interés y la participación comunitaria. 



 

 

 
Figura 25. Publicidad para la convocatoria del espacio de socialización 

   
Figura 26. Evidencia fotográfica del espacio de socialización con la comunidad. 

- Elaboración de diagnóstico situacional / Recorridos de campo: 

Posteriormente, del 15 al 25 de octubre, se realizó una investigación y elaboración de un diagnóstico 

sobre la situación ambiental del territorio de Bazan Bocana, para lo cual, se recurrió a fuentes 

primaras y secundarias, que permitieron la elaboración de un análisis situacional, en el que se 

evidenció el estado actual del entorno marino, y las afectaciones que este ha tenido, como resultado 

de los altos niveles de contaminación por residuos sólidos. De igual manera, se llevaron a cabo 

muestreos en diferentes áreas de la playa para recopilar datos, a través de los cuales, se pueda 

evaluar la calidad ambiental de la misma. Actividades que fueron de gran relevancia, en tanto, se 

identificaron con éxito las fuentes de contaminación y las problemáticas ambientales en la zona de 

La Bocana. Y finalmente, llevaron a cabo análisis exhaustivos para comprender las causas 

subyacentes de la contaminación y los desafíos ambientales a los que se enfrenta la comunidad, 



 

 

dejando todo ello consignado en un documento denominado “Evaluación Técnica de la 

contaminación costera y calidad del agua en la Plata de Bazán Bocana, Buenaventura – Bocana” 

  
Figura 27. Recorridos y recopilación de muestreo de los elementos contaminantes. 

Seguidamente, se hizo la elaboración de material publicitario, para invitar a la comunidad a 

participar, de las jornadas de sensibilización y capacitación orientadas a promover prácticas 

responsables del cuidado del medio ambiente. Si bien es cierto, se habían definido algunas fechas 

para la realización de las jornadas de capacitación y sensibilización, estas fueron reprogramadas, 

debido a la falta de disponibilidad de recursos económicos y sobre todo coyunturas electorales, sin 

embargo, se tiene previsto realizarlas a principios de diciembre. 

- Acercamiento y relacionamiento con el actor objeto de control social: 

El día 2 de octubre de 2023, se enviaron dos oficios, uno a la Corporación Autónoma Regional de 

Valle del Cauca (CVC) y otro a la Dirección Técnica Ambiental (DTA), extendiendo una cordial 

invitación para la socialización del proyecto, y respectivo acompañamiento para el óptimo desarrollo 

de este.  

  
Figura 28. Evidencia fotográfica de las cartas de invitación. 

El 6 de octubre de 2023, se llevó a cabo una reunión con la Secretaría de Turismo,  CVC, y DTA, en el 

que se contextualizo la problemática ambiental que viene atravesando hace algunos años la playa 



 

 

La Bocana como consecuencia por la contaminación de residuos sólidos, se socializo la iniciativa de 

control social ambiental, se abrió un espacio de diálogo para que los entes competentes pudiesen 

expresar el trabajo que han venido adelantando; y quedó como compromiso acordar otro espacio, 

con las entidades y comunidad, para identificar acciones colaborativas, que mitiguen el impacto 

desproporcional que está ocasionando el deficiente manejo de residuos sólidos. 

 
Figura 29. Evidencia fotográfica del espacio de reunión con la institucionalidad. 

- Elaboración de documento final / Presentación de resultados: 

 

Luego, con base en la información suministrada por las entidades objeto de control social, se elaboró 

un documento en el que se condesaron las recomendaciones y oportunidades de mejora que le sirva 

al ente territorial y autoridades ambientales, como insumo para mejorar la gestión ambiental en el 

territorio. Documento que se le presento a la comunidad el 30 de diciembre de 2023, pues si bien, 

previamente se hizo la invitación a las entidades competentes, ninguna de estas hizo presencia, 

debido a las transiciones de gobierno y temporada decembrina. No obstante, la actividad siguió 

adelante, y se expusieron los hallazgos encontrados, y se facilitó un espacio para que la comunidad 

pudiera hacer sus aportes y exponer sus opiniones respecto al proceso. Cabe destacar que, la 

comunidad mostró un alto grado de interés y compromiso en la preservación de la playa la Bocana, 

durante la sesión se despejaron dudas e hicieron comentarios, evidenciándose una profunda 

preocupación por la contaminación y un firme compromiso por colaborar en la protección y 

conservación de la playa. 

   
Figura 30. Presentación de Resultados. 

 

 

 



 

 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  Calidad del Agua: La evaluación detallada de la calidad del agua reveló la presencia de 
contaminantes en niveles preocupantes. Se identificaron zonas críticas donde la concentración de 
agentes contaminantes es significativamente alta, lo que indica la necesidad urgente de medidas 
correctivas.  
 
Fuentes de Contaminación: Las fuentes de contaminación, tanto puntuales como difusas, fueron 
identificadas y mapeadas. Se observó que las descargas no controladas y la gestión inadecuada de 
residuos sólidos contribuyen significativamente a la degradación del entorno marino en La Bocana.  
 
Participación Comunitaria: La activa participación de la comunidad fue un aspecto destacado. La 
comunidad demostró un compromiso significativo en la identificación y denuncia de actividades 
contaminantes. La creación de un proceso colectivo como la Acción Popular fortaleció la voz de la 
comunidad en la protección del medio ambiente.  
 
Educación Ambiental: El proyecto logró aumentar la conciencia ambiental en la comunidad. Se 
observó un cambio positivo en el comportamiento de los residentes, quienes ahora muestran una 
mayor disposición para adoptar prácticas responsables y contribuir a la conservación de La 
Bocana.  
 
Acción Colectiva: La propuesta de la Acción Popular resultó en la movilización efectiva de la 
comunidad. Se propuso dicho proceso colectivo bien estructurado, permitiendo que los 
ciudadanos participen activamente en la toma de decisiones relacionadas con la protección del 
entorno marino.  
 
Desafíos Identificados: A pesar de los éxitos, se enfrentaron desafíos, como restricciones 
presupuestarias y dificultades en la coordinación de fechas para actividades comunitarias. Las 
acciones correctivas implementadas demostraron ser efectivas, pero se reconoce la importancia 
de seguir abordando estos desafíos para garantizar la sostenibilidad del proyecto. 
 
Fortalezas del Proceso: La creación y aplicación de la Acción Popular fortaleció la capacidad de la 
comunidad para influir en decisiones ambientales.  
 
Áreas de Mejora: La coordinación de fechas para actividades comunitarias podría beneficiarse de 
un enfoque más flexible y adaptable.  
 
Lecciones Aprendidas: La participación de la comunidad es clave para el éxito del control social 
ambiental. La flexibilidad en la programación y la gestión eficiente de recursos son fundamentales 
para superar obstáculos inesperados. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Autoridades Ambientales Territoriales: Fortalecer monitoreo continuo: Aumentar la frecuencia y 
alcance del monitoreo ambiental en La Bocana, centrándose en áreas identificadas como críticas 
durante el proyecto.  
 
Colaboración Interinstitucional: Establecer mecanismos de colaboración más efectivos entre las 
diferentes entidades ambientales, como la Secretaría de Turismo Distrital, la Dirección Técnica 
Ambiental (DTA), la CVC y la EPA, para una gestión ambiental integral.  
 
Incentivar Buenas Prácticas: Desarrollar programas que incentiven y reconozcan las buenas 
prácticas ambientales tanto de la comunidad como de las empresas que operan en la zona. 
 
Comunidad de Bazán Bocana: Continuar Participación: Mantener la participación activa en el 
proceso colectivo y la Acción Popular, asegurando que la voz de la comunidad siga siendo un factor 
crucial en las decisiones ambientales.  



 

 

 
Promover educación continua: Fomentar la educación ambiental continua a través de talleres, 
charlas y actividades que refuercen la importancia de prácticas responsables.  
 
Gestión de Residuos: Colaborar en la implementación de sistemas de gestión de residuos efectivos 
y sostenibles, incluyendo campañas periódicas de limpieza comunitaria 

Oportunidades y 

propuestas de 

mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de 
control social 

- Fortalecimiento de capacidades 
locales 

- Coordinación Interinstitucional 
más efectiva 

- Mayor enfoque en educación 
ambiental para las nuevas 
generaciones 

- Diversificación de fuentes de 
Financiamiento para apoyos 
ambiéntales 

- Implementar programas de capacitación 
continua para la comunidad en temas 
ambientales, fortaleciendo sus 
conocimientos y habilidades para una 
participación más efectiva en el control 
social. 

- Establecer mesas de trabajo periódicas que 
involucren a todas las entidades 
ambientales, consejo comunitario y 
comunidad buscando una coordinación más 
estrecha y la identificación conjunta de 
soluciones para los desafíos ambientales 

- Desarrollar programas educativos 
específicos para involucrar a las 
generaciones más jóvenes de la comunidad, 
promoviendo desde temprano la 
importancia de la conservación ambiental. 

- Explorar opciones de financiamiento más allá 
de las fuentes iniciales, buscando alianzas 
con organizaciones no gubernamentales, 
empresas privadas y programas de 
responsabilidad social empresarial con 
enfoque ambiental que promuevan el 
fortalecimiento conciencia ambiental 

Alertas Alerta 1: Contaminación del Ecosistema Marino 
 
Descripción: 
Se evidenció un aumento significativo en la contaminación del ecosistema marino en la zona de la 
Bocana, con impactos negativos en la fauna y flora marina.  
 
Acciones Sugeridas: Coordinar con las autoridades ambientales medidas inmediatas de limpieza, 
identificación de fuentes de contaminación y reforzar programas de educación ambiental  
 
Alerta 2: Vulnerabilidad ante eventos climáticos extremos  
 
Descripción: La comunidad y el ecosistema de La Bocana son altamente vulnerables a eventos 
climáticos extremos, como tormentas y huracanes.  
 
Acciones Sugeridas: Desarrollar planes de contingencia, mejorar la infraestructura de protección 
costera y sensibilizar a la comunidad sobre medidas de preparación. 
 
Alerta 3: Acumulación de Residuos Sólidos en Zona Urbana y Desembocadura en Zona Rural de 
Bazan Bocana: Se ha constatado un incremento sustancial en la presencia de residuos sólidos en 
áreas urbanas, y la corriente de agua ha llevado históricamente estos desechos hacia las zonas 



 

 

rurales de Bazan Bocana. Esta problemática compromete la salud ambiental y la sostenibilidad 
de la región, amenazando la biodiversidad y los recursos naturales locales. 

Otros aspectos - Diálogo Continuo: Se estableció un espacio de diálogo con la comunidad para socializar 
sobre que es el PGRIS y esta misma tenga en cuenta que es para tratar de involucrar al 
territorio en el en futura creación del proceso.  

- Identificación de Problemas y Soluciones: La comunidad participó activamente en la 
identificación de problemas específicos relacionados con la gestión de residuos sólidos 
en La Bocana. Se generaron discusiones en torno a soluciones viables y sostenibles 

- Resultados Adicionales: Conciencia Ambiental Reforzada: Se evidenció un aumento en la 
conciencia ambiental de la comunidad, manifestado en un mayor compromiso con la 
preservación de La Bocana. Fortalecimiento del capital Social: La creación de espacios 
participativos fortaleció los lazos comunitarios y promovió una cultura de trabajo 
conjunto. Identificación de líderes Ambientales Locales: Surgieron líderes dentro de la 
comunidad interesados en liderar iniciativas ambientales, consolidando el capital 
humano para futuros proyectos. 

Logros (señales de avance) - Se logró acercamientos con las entidades objeto de control social, con el objetivo de 
coordinar y articular acciones en función del manejo de residuos sólidos en la playa la 
Bocana. 

- Se logró obtener información frente a los planes, programas y/o proyectos que el actor 
objeto de control social ha implementado en aras de mitigar los impactos de la alta 
contaminación de residuos sólidos. 

- Se logró acercamiento con los dueños de hoteles, para promover un turismo sostenible 
y amigable con el medio ambiente. 

- Se logró expresar la preocupación a la comunidad y actor objeto de control social frente 
al desmedido nivel de contaminación por residuos sólidos que presenta la playa la Bocana 

- Se logró identificar las mayores fuentes contaminantes en la playa de la Bocana  
- Se logró evaluar el estado ambiental de la playa, a partir de los recorridos y la recopilación 

de muestreos. 
- Se logró generar diálogos comunitarios que promuevan la conservación y educación 

ambiental en la playa la Bocana 
- Se logró articulación con los líderes étnico-territoriales, encargados de velar por la 

protección y conservación de la biodiversidad en los territorios colectivos de 
comunidades negras. 

- Se logró fortalecimiento organizativo en términos administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y el Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia en el óptimo desarrollo de procesos de control social 
ambiental desarrollados en el Distrito de Buenaventura – Valle del Cauca. 

Dificultades  - Se realizó una revisión del presupuesto y se ajustaron los gastos para garantizar un uso 
eficiente de los recursos disponibles. Además, se buscaron fuentes de financiación 
adicionales 

- Por falta de asignación de recursos se reprogramaron algunas de las actividades 
comunitarias y se mantuvo una comunicación cercana con la comunidad para garantizar 
su participación y compromiso. 

- Acceso limitado a internet en la zona de Bazán Bocana 
- Retraso en la entrega de materiales educativos 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Afortunadamente, la comunidad tenía una 
comprensión clara del asunto, proporcionando 
información de alta calidad. 

La información relacionada con el tema 
administrativo y las gestiones ambientales 
no está fácilmente disponible, ya que debe 



 

 

ser proporcionada en primer lugar por el 
Consejo Comunitario de Bazán Bocana. 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Contactos en el área administrativa 
proporcionaron explicaciones sobre las razones 
por las cuales algunas autoridades ambientales no 
podían brindar la atención adecuada al proceso. 

La falta de disposición para trabajar en 
algunos casos, debido a cuestiones 
administrativas o cambios en el gobierno 
local, ha obstaculizado el avance del 
proyecto. Lamentablemente, esto ha 
imposibilitado obtener respuestas formales 
a través de correos electrónicos. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

La efectiva coordinación con el equipo directivo 
del consejo comunitario facilitó la 
implementación de diversas estrategias 
comunicativas con la población del sector. 

Limitación en las redes y en el uso de 
tecnología debido a tratarse de un territorio 
rural. 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

La creatividad del equipo resultó en la generación 
de soluciones, como el desarrollo y capacitación 
sobre acciones populares que pueden 
implementarse en el territorio. 

Identificamos que la principal dificultad 
radicó en la comunicación con las 
autoridades, lo que limitó la generación de 
soluciones creativas e innovadoras para 
abordar el problema. A pesar de esto, 
logramos avanzar con una idea. 

Relacionamiento interno La eficiente comunicación y coordinación con el 
equipo posibilitaron el desarrollo óptimo del 
proyecto en la medida de lo posible. 

Aunque las ocupaciones individuales de los 
miembros en algunas ocasiones presentaron 
desafíos, no impidieron la realización del 
proceso. 

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Para mejorar en futuros proyectos, se sugiere trabajar con mayor antelación y definir de manera 
directa la comunicación con las autoridades mucho antes de iniciar el proyecto. 

 

Proyecto 78 – Compromiso Social (Buenaventura) 

Objeto de control social 

Acciones de control social Ambiental, frente al manejo inadecuado de residuos sólidos arrojados al 

mar en las zonas palafíticas de Buenaventura, más en específicos los barrios de la comuna 3 

comprendidos por Alfonso López Pumarejo y Alberto Lleras Camargo. 

Entidades objeto de control social 

- Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura  

- Dirección Técnica Ambiental 

- Buenaventura Medio Ambiente 

Estado de avance (100%) 

El presente proyecto, el 23 de septiembre de 2023, realizó la elaboración de tres derechos de 

petición, que posteriormente el 26 de septiembre, fueron radicados en la Dirección Técnica 

Ambiental (DTA), el Establecimiento Público Ambiental (EPA), y Buenaventura Medio Ambiente 

(BMA) solicitando información sobre los programas, proyectos o contratos ejecutados para la 



 

 

adecuada gestión de residuos sólidos desde el 2020 hasta 2023 en la comuna 3 del Distrito de 

Buenaventura. De los tres, solo después de 32 días hábiles y visitando continuamente las oficinas, 

se recibió respuesta de dos entidades EPA y BMA, pues la DTA señalo no tener competencia. 

  
Figura 31. Evidencia fotográfica de las visitas de seguimiento de los derechos de petición 

Luego, del 6 al 8 de octubre, enviaron oficios a las Juntas de Acción de la comuna 3, solicitando una 

reunión para socializar la iniciativa de control social ambiental que se estaba desarrollando. Así pues, 

el 11 de octubre de 2023, se llevó a cabo el espacio de socialización de apertura con los presidentes, 

y un integrante de la JAC del barrio Alfonso López Pumarejo y Alberto Lleras Camargo, con quienes 

se dialogó acerca de lo que es el control social ambiental, cuál es su finalidad, se les informo todo lo 

relacionado con la iniciativa que se proyectó implementar, sobre sus objetivos, actividades, y 

resultados esperados. 

  
Figura 32. Evidencia fotográfica del espacio de socialización -Compromiso Social 

Luego, con las respuestas suministradas por el EPA y la BMA, se desarrolló una mesa de trabajo entre 

los miembros del grupo y un profesional en el área, con el objetivo de ir avanzado en la construcción 

del informe final. Fue un espacio importante, en donde, el asesor ambiental les explicó lo revisado, 

se aclararon dudas al respecto por parte del equipo de control social, y les hizo algunas 

recomendaciones para realizar los recorridos por las zonas objeto del proyecto. 



 

 

  
Figura 33. Evidencia fotográfica de la mesa de trabajo 

Seguidamente, se hicieron 6 recorridos de campo, con el acompañamiento de los lideres 

comunitarios de cada barrio, en medio de los cuales se aplicaron 12 entrevistas a miembros de la 

comunidad, indagando sobre la calidad del servicio que presta la empresa del servicio de aseo BMA 

y se recogió imágenes en las que se evidencia el alto nivel de contaminación de residuos sólidos que 

presentan las zonas de terrenos ganados al mar, es decir, barrios que han sido construidos y 

rellenados sobre la mar. cabe resaltar que por temas de seguridad (zonas de conflicto) los registros 

fotográficos y audiovisuales tuvieron restricciones donde se evidencia solo el ecosistema marino de 

contaminación con residuos sólidos 

  
Figura 34. Algunas encuestas aplicadas a los moradores del barrio el Lleras sobre la calidad del servicio que presta la 

empresa de aseo BMA 



 

 

  

 

  

   

   



 

 

   

   
Figura 35. Evidencia sobre el alto nivel de contaminación en el sector. 

 El 22 de diciembre de 2023, en las instalaciones del EPA Buenaventura se llevo a cabo la rendición 

de cuentas anual, en este espacio participaron diferentes representantes de los proyectos de control 

social ambiental que se estan adelantando en la ciudad, fue un espacio enriquecedor, en donde 

dicha entidad, dio un reporte acerca de todas las acciones que llevaron a cabo en el periodo 2023, 

atendiendo multiples problematicas ambientales a partir de acciones convencionales e innovadoras 

como el biotrueque, entre otras.  

 



 

 

     

Figura 36. Rendición de cuentas EPA el 22 de diciembre de 2023. 

Finalmente, el 30 de diciembre de 2023, se realizó el espacio de socialización cierre, en el que 

participaron líderes comunitarios, presidentes de la JAC y comunidad en general, a quienes se le 

expusieron los resultados, recomendaciones y oportunidades de mejora, frente a la gestión 

ambiental que viene realizando el EPA y la BMA en la comuna 3 del Distrito de Buenaventura. Una 

jornada de gran importancia, en donde, a partir de lo expuesto, los participantes surgieron otras 

acciones que también se pueden tener en cuenta en aras del promover una conciencia ambiental, 

para el cuidado del territorio y de igual manera, se presentó la muestra audiovisual, que busca la 

sensibilización y promoción del cuidado del medio ambiente como una responsabilidad de todos, con más de 

11.000 visualizaciones: https://fb.watch/plq3oHxfb9/?mibextid=Nif5oz  

 
Figura 37. Espacio de socialización de cierre 

 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  De acuerdo con los diálogos, los comentarios, opiniones y experiencias de los moradores de los 
barrios Alfonso López Pumarejo y a Alberto lleras Camargo, logramos observar que NO existe 
articulación entre entidades, los líderes y la comunidad. 
 

1. Hay una labor poco efectiva del palafito en las calles y zonas de difícil acceso del carro 
recolector de residuos sólidos, genera que una gran parte de los residuos sea depositada 
directamente al mar. 

2. Se evidencia una baja conciencia ambiental por parte de la comunidad para realizar una 
gestión adecuada de los residuos sólidos.  

3. En las viviendas donde su acceso es por un puente de madera no se hace barrido y 
tampoco recolección de residuos por medio del palafito, porque nos encontramos que 
son muchos los lugares donde no ingresan y en las calles sin pavimentar no hay un barrido 
constante, pero, sus moradores dicen que en cambio el cobro de aseo en el recibo de 
servicio público es mes a mes. 

https://fb.watch/plq3oHxfb9/?mibextid=Nif5oz


 

 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Al Establecimiento Público Ambiental (EPA):  
-  Establecer un programa de educación ambiental aterrizado al distrito de Buenaventura. 
- Realizar una caracterización de los tipos de residuos que se generan per cápita en la comuna 3. 
 
A la Empresa de Recolección de Residuos (BMA): 

- Vincular a más miembros de la comunidad local para que realicen la recolección casa a 
casa en las zonas palafíticas. 

- Aumentar el parque automotor para la prestación del servicio. 
- Establecer un programa de educación ambiental aterrizado al distrito de buenaventura, 

especialmente para la comuna 3 
-  Realizar audiencia pública periódicamente para los habitantes y moradores de la comuna 

3 de Buenaventura. 

Oportunidades y 

propuestas de 

mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de 
control social 

Al Establecimiento Público Ambiental 
(EPA): 
-Involucrar a las juntas de acción 
comunal, especialmente a las JAC de 
la comuna 3 de Buenaventura, para 
que participen de forma directa en 
cada una de esas actividades. 
-Capacitar a la población de la comuna 
3 en los temas relacionados con la 
gestión de residuos sólidos y líquidos. 

Al Establecimiento Público Ambiental (EPA): 
-Realizar un proyecto de reciclaje interinstitucional para 
una gestión integral de residuos sólidos. 
-Como autoridad ambiental fomentar la creación de una 
gran empresa de reciclaje y aprovechamiento de los 
residuos. 

A la Empresa de Recolección de 
Residuos (BMA): 
-Aumentar las jornadas de barrido de 
residuos en la comuna 3, pasar de 2 a 
3 veces al día. 
-Si bien existe una recolección en 
palafitos, es necesario aumentar el 
número de personas para generar una 
mejor recolección de los residuos en 
esa zona. 

A la Empresa de Recolección de Residuos (BMA): 
-Implementar en cada zona de baja mar una estrategia de 
recolección para los residuos que se encuentran en la 
misma. 

Alertas -  Labor poco efectiva del palafito en las calles y zonas de difícil acceso del carro recolector de 
residuos sólidos genera que una gran parte de los residuos sea depositada directamente al mar, 
ocasionando acumulación de residuos en la bahía y debajo de las viviendas de los terrenos 
ganados al mar, proliferación de vectores y roedores, contaminación de las playas turísticas. 
- Baja conciencia ambiental por parte de la comunidad para realizar una gestión adecuada de los 
residuos sólidos. 

Otros aspectos - Buscamos generar una difusión y comunicación diferente e innovadora con la comunidad con 
un material audiovisual de conciencia ambiental que genere un impacto en la sociedad que 
habita en los terrenos ganados al mar en la ciudad de Buenaventura y que se pueda divulgar 
por las diferentes redes sociales, ya que, evidenciamos carencias en la comunidad en la 
temática ambiental, falta de sentido de pertenencia, falta de motivación y falta conciencia 
ambiental. 

Logros (señales de avance) - Se logró expresar la preocupación a los lideres de la JAC, a la comunidad en general y a la 
institucionalidad, frente al mal manejo y disposición final de residuos sólidos en la comuna 3. 

- Se logró obtener información acerca de los planes, programas y/o proyectos que ha 
desarrollado el EPA y la BMA en la comuna 3, frente a la gestión adecuada de residuos sólidos, 

- Se logró la elaboración un informe de análisis y recomendaciones sobre la problemática 
ambiental por residuos sólidos presentada en la comuna 3, con base en la información 



 

 

suministrada por las entidades, las encuestas y los recorridos de campo, llevados a cabo en el 
sector.  

- Se logró relacionamiento y diálogo colaborativo con el Establecimiento público ambiental, 
quienes respondieron el derecho de petición, visitaron los barrios Alberto Lleras Camargo y 
Alfonso López Pumarejo, y permitió la participación presencial en la rendición de cuentas 
realizada el 22 de diciembre de 2023.  

- Se logró la elaboración de un material audiovisual, que busca la sensibilización y promoción 
del cuidado del medio ambiente como una responsabilidad de todos, con más de 11.000 
visualizaciones: https://fb.watch/plq3oHxfb9/?mibextid=Nif5oz  
- Se logró el fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 

resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia para desarrollar de manera eficiente procesos de control social 

ambiental en el territorio de Buenaventura 

Dificultades  - Demora en la entrega de respuesta al derecho de petición por parte de la EPA y DTA 
- Consideramos que la fecha de ejecución del proyecto control social no fue la adecuada porque 

esta se encontró con diferentes eventos importantes a nivel regional: las elecciones 
regionales, con el final del gobierno saliente y el comienzo del entrante, con fin de año e 
imprevistamente el paro administrativo por parte de la alcaldía distrital afectando 
significativamente el desarrollo de los procesos. Por ejemplo, en nuestro caso, como la alcaldía 
se encontraba en paro y no teníamos conocimiento de ello, nos acercamos en dos ocasiones 
a la oficina del DTA para consultar sobre la respuesta y no tuvimos éxito debido a que no se 
encontraba a ningún funcionario en las instalaciones.  

- Además, consideramos que el tiempo establecido para la ejecución de los proyectos (tres 
meses) fue muy corto teniendo en cuenta los eventos e imprevisto expuestos anteriormente 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Entre las fortalezas encontramos que las 
entidades EPA y BMA cuentan con página web 
y dentro de esta se puede investigar y 
visualizar cierta documentación de su gestión 
ambiental en el territorio. Por otro lado, la 
posibilidad de comunicación con las entidades 
como vía correo y vía telefónica. 

Entre las dificultades encontramos demora en la 
entrega de información y/o derechos de petición 
por parte de las entidades objeto de control 
social: El acceso a la información fue un tema 
medianamente difícil de gestionar porque se 
extendió en un par de días (el caso de la EPA), 
incluso semanas (el caso de la BMA) y meses (el 
caso de la DTA) recibir esta información que era 
materia prima para nuestro trabajo lo que 
retraso nuestro cronograma y nuestro trabajo. 
Por otro lado, las fechas en la que se ejecutó el 
proyecto no permitió una adecuada relación con 
las entidades en torno a la información 
principalmente con la DTA y EPA por culminación 
de periodo de gobierno local y paro 
administrativo. Por ejemplificar, la última 
entidad que nos respondió fue la DTA que lo hizo 
al finalizar el año luego de insistir repetidamente 
en la respuesta, nos acercábamos a la oficina y 
no encontrábamos a nadie que nos atendiera 
porque estaban en paro administrativo por falta 
de pago. 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Un punto positivo que se resalta fue el 
encuentro organizado por el PNUD y la 
fundación despertar social en donde se 

Teniendo en cuenta que para la zona pacifica 
existieron varios grupos, asociaciones, 
fundaciones ejecutando diferentes tipos de 

https://fb.watch/plq3oHxfb9/?mibextid=Nif5oz


 

 

encontraron los actores objeto de control 
social y los grupos, asociaciones o 
fundaciones. Este encuentro permitió un 
diálogo entre las partes y entendimiento de las 
dinámicas manejadas en las entidades. 
Nuestro grupo tuvo la oportunidad de dialogar 
con el representante del DTA e investigar sobre 
la respuesta a nuestro derecho de petición, 
esto nos permitió saber que ya se había 
realizado 

proyectos, las entidades en un principio a los 
primeros grupos, asociaciones o fundaciones 
que se relacionaron con estos en términos 
ambientales les brindaron una adecuada 
atención, es decir que en aras de comprender a 
fondo el objetivo de los derechos de petición y 
del ejercicio de control social estos brindaron 
mucha más atención y disposición pero, a 
medida que fueron recepcionando más grupos, 
esta atención se fue disminuyendo y se les hizo 
imposible atender a todos los proyectos de 
manera particular. Nuestro proyecto estuvo 
entre los últimos, es decir que no tuvimos una 
atención particular, no tuvimos la oportunidad 
de reunirnos con ellos y comentarles en detalle 
nuestro proceso. Y en el transcurso por el cambio 
de gobierno local y finalización de año fue 
complicado programar un encuentro. (Caso 
BMA) 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

Utilizamos idea innovadora de educación 
social ambiental con artistas urbanos y 
personajes de la misma comunidad (video de 
concientización). Enlace Producto 2: 
https://youtu.be/eD3d9JthUpc 

Con este ejercicio nos queda claro que cuando 
no hay un beneficio o incentivo de por medio, en 
este caso ambiental no habrá disposición, ni 
mucho menos atención por parte de la 
comunidad que es al actor base. Una dificultad 
fue el no tener un mecanismo para incentivar a 
la comunidad por su falta de sentido de 
pertenencia y cultura ciudadana en la 
apropiación en los temas sociales y ambientales. 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

Tuvimos la idea de grabar un video de 
sensibilización en torno al desecho de residuos 
sólidos al mar porque entendemos que 
estamos en una época en donde es más fácil 
captar la atención de la sociedad y comunidad 
a través de un video publicado en las redes 
sociales que escribir flyers, entregar 
cuadernillos con información relacionada o 
incluso reunirnos en un espacio a capacitar. 

El tiempo de ejecución del proyecto fue muy 
corto, pensamos que esto no nos permitió 
tiempo de generar y ejecutar ideas innovadoras 
debido a que comenzamos el proyecto retrasado 
por la tardía consignación del recurso y 
estuvimos apurados por ejecutar el proyecto por 
los cortos tiempos de reportes informados. 

Relacionamiento interno Pudimos organizar y delegar funciones y tareas 
en aras de que cada uno brindara su aporte y 
avanzar en la ejecución del proyecto. 

No hubo dificultad en torno al relacionamiento 
del grupo. 

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Primeramente, en términos de forma, cambiaríamos la fecha y la duración para que el proyecto 
se pueda desarrollar en épocas con poca relevancia a nivel de acontecimientos o eventos 
nacionales, regionales, locales y que se tenga el tiempo suficiente para planear y ejecutar 
tranquilamente el proyecto. De fondo un punto muy importante es la comunidad en ella nace y 
muere el proyecto, entonces idearnos ideas o estrategias que nos permitan un vínculo más activo 
de la misma para que así se puedan ver resultados orgánicos. 

 

 

 

 



 

 

Proyecto 135 - Fundación Sinergia Pacifico (Buenaventura) 
 

Objeto de control social 

Seguimiento y control social ciudadano a la captación y uso eficiente del agua en el Consejo 

Comunitario de Citronela zona suburbana del Distrito de Buenaventura. 

Entidades objeto de control social 

- Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura 

- Dirección Técnica Ambiental 

- Sociedad de Acueducto, Alcantarillado y Aseo de Buenaventura S.A. E.S.P. 

Estado de avance (100%) 

- Fase de alistamiento/acercamiento con el actor objeto de control social 

El 8 de septiembre de 2023, el proyecto llevo a cabo una reunión con tres miembros del equipo, con 

el fin de construir los derechos de petición, que luego fueron radicados el 21 de septiembre de 2023, 

en la Dirección Técnica Ambiental (DTA), el Establecimiento Público Ambiental (EPA), y la Sociedad 

de Acueducto y Alcantarillado de Buenaventura (SAAB), solicitando información de planes, 

programas y/o proyectos que desde el año 2020 la entidad viene ejecutando, en función de 

salvaguardar, sensibilizar y proponer nuevas alternativas, que contribuyan al ahorro y uso eficiente 

del agua, particularmente  en el Consejo Comunitario de comunidades Negras de Citronela, así como 

solicitar espacios de capacitación y sensibilización frente al uso y ahorro eficiente del agua. De las 

cuales, solo dio respuesta el EPA y la DTA, mientras que, en el caso de la SAAB, fue muy complejo el 

relacionamiento y no se obtuvo respuesta del derecho de petición. 

 

  



 

 

 
Figura 38. Evidencia fotográfica, reunión para la elaboración de los derechos de petición 

- Socialización de apertura: 

Al día siguiente, el 9 de septiembre de 2023, se realizó una reunión con miembros de la Junta 

Directiva del Consejo Comunitario de Citronela para realizar la respectiva socialización del proyecto, 

exponiendo, los objetivos, actividades y alcances de este, haciendo ademas un llamado para que se 

articulen de manera activan en cada uno de los encuentros proyectados.  

  
Figura 39. Evidencia fotografica de la reunión con el consejo comunitario de Citronela 

De igual manera, se visitó la oficina de la DTA, en aras generar espacios de diálogo colaborativo y 

despejar dudas frente a la respuesta del derecho de petición, en donde se indica que dicha 

dependencia, no ha realizado proyectos para la salvaguarda, sensibilización y alternativas en torno 

al uso y ahorro eficiente del agua en el consejo comunitario de Citronela, el cual fue un espacio 

enriquecedor en el cual se pudieron resolver dudas e inquietudes.  

  
Figura 40. Reunión con la DTA 



 

 

- Participación en espacios de Rendición de cuentas: 

El 22 de diciembre de 2023, de manera presencial se participó en la rendición de cuentas llevada a 

cabo por el EPA, en donde el director de dicha autoridad ambiental hizo una explicación detallada 

de toda la gestión adelantada durante el periodo 2023.  

  
Figura 41. Rendición de cuentas EPA Buenaventura. 

De igual forma, de manera virtual, se participó en la rendición de cuentas precedida por la alcaldía, 

en donde se dieron datos generales sobre la gestión llevada a cabo por la DTA y la SAAB en el periodo 

2023.  

 
Figura 42. Rendición de cuentas Alcaldía Distrital de Buenaventura. 

- Encuentros ciudadanos: 

En el mes de noviembre se llevó a cabo un encuentro ciudadano, a través del cual se buscó, generar 

conciencia para la protección de los cuerpos de agua y el ahorro y uso eficiente del agua, fue un 

espacio importante en el que se tuvo una participación activa de la comunidad.  

  
Figura 43. Encuentro comunitario. 

 



 

 

-  Recorridos de campo: 

De igual, forma se hicieron recorridos de campo por el consejo comunitario, en aras de identificar 

las zonas en donde se están presentando fugas de agua, focos de contaminación en cuerpos de agua, 

y uso irracional de agua por parte de los moradores, que sirvan como insumos para la elaboración 

de un diagnóstico de la situación. 

  
Figura 44. Recorridos de campo 

- Presentación de Resultados: 

El 26 de diciembre de 2023, se llevó a cabo el espacio de socialización de cierre con la comunidad, 

con el objetivo de proporcionar una visión detallada de los resultados obtenidos durante la ejecución 

del proyecto de Control Social Ambiental, enfocado en la gestión, uso y ahorro eficiente del agua en 

el consejo comunitario de Citronela. Es importante destacar que la participación de la ciudadanía 

resulto clave en el seguimiento a la gestión pública de las entidades objeto de control social, pues 

esto permitió de que quedaran conocimiento y capacidades instaladas de como adelantar procesos 

de control social. 

Dentro de los compromisos que establecieron los moradores del consejo comunitario de Citronela, 

fueron los siguientes:  

- Crear comité ciudadano y fortalecer su papel en la supervisión continua.  

- Generar y profundizar con campañas educativas periódicas para mantener la conciencia 

ambiental en el ahorro y uso eficiente del agua. 

- Explorar oportunidades para la reutilización del agua en la comunidad 

  
Figura 45. Presentación de Resultados 



 

 

RESULTADOS 

Observaciones y 
hallazgos  

Durante el proceso de control social ambiental en Citronela, se han identificado diversas 
observaciones relacionadas con la temática ambiental. Estas observaciones se basan en la 
participación activa de la comunidad y la evaluación constante de las prácticas ambientales.  
Infraestructura y Tecnología: Observación: se identifican fugas y pérdidas de agua, debido a que la 
tubería está muy deteriorada y desgastada. Y en ciertas zonas, se ha observado la necesidad de 
mejoras en la infraestructura de distribución de agua.  
Desafíos Socioeconómicos: Observación: Se identificaron desafíos socioeconómicos que afectan la 
capacidad de algunos miembros de la comunidad para adoptar prácticas más sostenibles. 
Sensibilización Ambiental: Se observa poca conciencia ambiental entorno al ahorro y uso eficiente 
del agua. 
 
Durante el proceso de implementación del control social ambiental en Citronela, se han identificado 
diversos hallazgos que ofrecen una visión integral de la efectividad y los desafíos encontrados en la 
gestión, uso y ahorro eficiente del agua. Estos hallazgos se basan en la evaluación continua de las 
prácticas ambientales y la participación activa de la comunidad. Impacto del proyecto: De una u 
otra forma, la implementación de este proyecto generó curiosidad y dinamismo en la comunidad, 
lo que implica que se deben seguir realizando este tipo de actividades para que haya un mejor 
funcionamiento y aprovechamiento de los cuerpos de agua. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Sugerimos que las entidades, de manera conjunta, continúen con campañas educativas periódicas. 
Estas campañas son esenciales para mantener la conciencia ambiental en la comunidad y fomentar 
prácticas sostenibles a largo plazo. 2. Instamos a las entidades a explorar oportunidades para la 
reutilización del agua en diferentes sectores. La implementación de sistemas de reutilización puede 
contribuir significativamente a la conservación del agua y al mismo tiempo abordar necesidades 
específicas de la comunidad. 3. Es fundamental establecer un sistema de monitoreo continuo del 
uso del agua en la ciudad. Esto permitirá identificar de manera temprana posibles problemas y 
evaluar la efectividad de las medidas implementadas. 4. Recomendamos la exploración e 
integración de tecnologías innovadoras para el monitoreo y la gestión del agua. La implementación 
de soluciones tecnológicas avanzadas puede mejorar la eficiencia operativa y facilitar una respuesta 
más rápida ante posibles emergencias. 5. Instamos a las entidades a seguir fomentando la 
participación activa de la comunidad en la toma de decisiones relacionadas con la gestión del agua. 
El involucramiento continuo de la población garantizará la sostenibilidad y el éxito a largo plazo de 
las iniciativas implementadas. 6. Mantener canales de comunicación transparentes con la 
comunidad es esencial. Informar sobre los logros, desafíos y próximos pasos fortalecerá la confianza 
y el compromiso de la población 

Oportunidades y 
propuestas de 
mejoramiento a los 
responsables objetos del 
control social  
 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de control 
social 

- Transparencia en la gestión 
- Participación activa de la 

comunidad en decisiones 
clave 

- Capacitación continua 
- Desarrollo de políticas 

ambientales 

-Mejorar la transparencia en la gestión de recursos 
hídricos, proporcionando informes detallados sobre el uso 
y distribución del agua. La transparencia fortalecerá la 
confianza de la comunidad en las acciones emprendidas.  
 
-Ofrecer oportunidades más amplias para la participación 
de la comunidad en la toma de decisiones relacionadas 
con la gestión del agua. La inclusión activa de la 
comunidad en la planificación y ejecución de iniciativas 
contribuirá a una mayor aceptación y sostenibilidad a 
largo plazo.  
 
-Implementar programas de capacitación continua para el 
personal encargado de la gestión del agua. La formación 
constante garantizará que estén al tanto de las mejores 



 

 

prácticas, tecnologías emergentes y enfoques 
innovadores en el manejo sostenible del recurso hídrico. 
 
-Elaborar y fortalecer políticas ambientales específicas 
para la gestión del agua. Estas políticas deben ser claras, 
actualizadas y alineadas con las mejores prácticas 
internacionales para garantizar la sostenibilidad a largo 
plazo. 

Logros (señales de 
avance) 

- Se logró identificar puntos críticos en la gestión del agua, como fugas en la red de 
distribución, mal uso del recurso en ciertos sectores, además de contaminación en cuerpos 
de agua. 

- Se logró estimular la participación ciudadana para participar en iniciativas de control social 
ambiental adelantadas en el distritito de Buenaventura 

- Se logró promover el cuidado del ambiente, especialmente de un recurso vital para los 
seres humanos y todo ser vivo, como lo es el agua. 

- Se logró obtener información acerca de los planes, programas y/o proyectos el EPA y la 
DTA han adelantado en el consejo comunitario de comunidades negras de Citronela 

- Se logró la realización de recorridos comunitario para la identificación de puntos críticos, 
en los que se están presentando, fugas, mal uso y contaminación de fuentes hídricas.  

- Se logró la elaboración de un documento en el que se consignaron, los hallazgos, 
recomendaciones y oportunidades de mejora, frete a la gestión que vienen realizando los 
actores objeto de control social, frente a uso adecuado y ahorro eficiente del agua 

- Se logró el fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia para desarrollar de manera eficiente procesos de control 

social ambiental en el territorio de Buenaventura   

Dificultades  - Alteraciones de orden público 

- Coyunturas electorales 

- Transiciones de gobierno 

- Climáticas 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información El conocer funcionarios puede facilitar el flujo 
de la información. 

La demora y omisión de las instituciones en 
responder a los derechos de petición 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

El relacionamiento comunitario permitió que 
fuera más fácil comunicarse con la DTA Y EL 
EPA. 

La omisión de algunas entidades, como la SAAAB, 
para responder a los requerimientos que como 
organización solicitábamos. Aunque de manera 
general si no se tienen conocidos en estas 
entidades la información y la atención es lenta. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso 
y los resultados de 
control social ambiental 

Gracias al reconocimiento comunitario la 
información se resultados fluyó de una 
asertiva. 

Ninguna 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

Que en la organización hay personal 
profesional y capacitado para ejecutar este 
tipo de acciones. 

 
Ninguna 

Relacionamiento interno Es una organización la cual, tiene sus procesos 
internos de funcionamiento claros, por lo 
tanto, la gestión se facilita 

Ninguna 



 

 

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el 
caso que tuviera la 
oportunidad de 
desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

La fecha de ejecución. Ya que a pesar de que se logró ejecutar, el proceso de tornó muy a las ligeras, 
ya que la administración de ese entonces está terminando su periodo de gobierno. 

 

Proyecto 80 - Fundación Jóvenes Unidos por la Sociedad 
 
Objeto de control social 

Veeduría ambiental al exceso de residuos sólidos en espacio público y su inadecuado uso y 
disposición final en el barrio San Francisco de Asís, (localidad 2) 
 
Entidades objeto de control social 
 

• Buenaventura Medio Ambiente  

• Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura 

• Dirección Técnica Ambiental  
 
Estado de avance (100%) 

- Fase de alistamiento: 

El 22 de septiembre de 2023, se llevó a cabo una reunión de alistamiento con el grupo que se 

encuentra adelantando el control social ambiental, en aras de dialogar y coordinar, las acciones que 

se adelantaran en el marco de la iniciativa. Durante esa misma jornada se inició con la convocatoria, 

invitando a todos los moradores del barrio San Francisco, a participar del espacio de socialización 

del proyecto, esto se hizo mediante voz a voz y perifoneo por las diferentes calles del sector. 

 

 

Figura 46. Evidencia fotográfica fase de alistamiento 

- Socialización de apertura: 

Posteriormente, el día 24 de septiembre de 2023, se realizó la socialización del proyecto, en donde 

se informó a la comunidad, sobre los objetivos, las actividades y resultados, en el espacio se contó 

con la participación de 43 personas. 



 

 

 

Figura 47. Evidencia fotográfica del espacio de socialización – Fundación Jóvenes Unidos por la Sociedad 

- Encuentros ciudadanos: 

Seguidamente, el 30 de septiembre y el 7 de octubre de 2023, se realizaron dos encuentros 

ciudadanos, en el que participaron, en total de los dos espacios, 36 miembros de la comunidad, para 

dialogar y aprender, en torno a la gestión adecuada de residuos sólidos, reciclaje y disposición final 

de los mismos, además generar conocimientos acerca del control social y veeduría ciudadana.  

  
Figura 48. Evidencia fotográfica Primer y Segundo Encuentro Ciudadano 

- Constitución del semillero de control social ambiental: 

Luego, el 28 de octubre se llevó a cabo otra reunión con la comunidad, en la que participaron 17 

personas, con el objetivo de realizar la constitución del semillero de liderazgo de control social. No 

obstante, este semillero no se pudo constituir de manera formal ante la personería, pues los días 

que se estuvo visitando, la oficina se encontraba en huelga por el no pago de los trabajadores, de 

igual manera intentaron hacer el procedimiento a través de correo electrónico, pero no fue posible 

debido a que cuando se remitió la solicitud, debido a dificultades técnicas del correo de la personería 

este no pudo ser recibido.  



 

 

  
Figura 49. Evidencia fotográfica, creación del semillero de control social ambiental 

- Acercamiento y relacionamiento con el actor objeto de control social: 

Del 19 de septiembre al 24 de octubre de 2023, se elaboraron y enviaron 4 derechos de petición a 

diferentes entidades, entre ellas, la Dirección Técnica Ambiental (DTA), Establecimiento Público 

Ambiental, Buenaventura Medio Ambiente (BMA) y la Secretaría de Salud, solicitando información 

de Planes de acción y programas de educación ambiental, enmarcados en el manejo de residuos, 

específicamente en el barrio San Francisco de Asís; como también se solicitó mediante un oficio a la 

Contraloría Distrital de Buenaventura una capacitación sobre veeduría ciudadana; al EPA y a la 

organización ambiental GESAMPA información y capacitaciones sobre temas manejo adecuado y 

disposición final de residuos sólidos, reciclaje, entre otros. De lo cuales, se recibió respuesta de 

manera oportuna en los plazos que estipula la ley, por parte de EPA, GESAMPA y la contraloría, 

mientras que, en el caso de la Secretaría de Salud, DTA, y BMA se obtuvo respuesta en los meses de 

noviembre y diciembre. 

- Revisión y análisis de la información: 

El 2 de diciembre de 2023, el equipo que estaba adelantando la iniciativa, llevo a cabo una reunión 

con el objetivo de poder realizar en análisis de la información compartida por parte de las entidades 

ambientales competentes, y poder hacer seguimiento a los planes, proyectos y programas que 

tienen vigentes con respecto a la gestión adecuada de residuos sólidos y cuidado del medio 

ambienté. 

- Mesa de trabajo con la comunidad y actor objeto de control social: 

El día 04 de diciembre del año 2023 se convocaron a las entidades ambientales objeto de control 

social con el fin de generar una mesa de trabajo y darles a conocer las recomendaciones, hallazgos 

y resultados del proyecto “Veeduría ambiental al manejo y disposición final de los residuos sólidos 

del barrio San Francisco”, y poder retroalimentar el documento con lo conversado con dichas 

entidades,   sin embargo, la única entidad que acudió al llamado fue la Secretaría de Salud, mientras 

que las otras entidades no llegaron al espacio. Ante ello, cuando estuvo listo el documento final, se 

les envió por medio de correos electrónicos, describiendo además los procesos adelantados 

previamente al informe de control social, con la finalidad de poder contextualizar a las entidades 

objeto de control social. 



 

 

Con la asistencia del funcionario designado por la Secretaría de Salud, se logró establecer el acuerdo 

de unas capacitaciones sobre el manejo y control de los vectores (Zancudos y Roedores) en el Barrio 

San Francisco de Asís, lo que permitirá conocer un poco más sobre las consecuencias del mal manejo 

de los residuos sólidos y como pueden afectar esto la salud de las personas del sector (ejemplo: 

Dengue, paludismo, intoxicaciones por residuos químicos u otros.) Además de ello se hace el 

compromiso de capacitar sobre las alertas y como clasificarlas, a fin de que la comunidad sepa como 

activar las rutas de atención y ante que entidades. La capacitación será programada después de la 

tercera semana de enero de 2024, teniendo en cuenta la nueva puesta en marcha de la vigencia de 

una nueva administración distrital y las fechas de contratación de los funcionarios encargados.  

- Elaboración del documento final: 

De modo que, el 10 de diciembre de 2023, el equipo nuevamente se reúne, con el objetivo de 

consolidar y detallar en un solo oficio, los objetivos, actividades, ruta metodológica, los hallazgos, 

recomendaciones y oportunidades de mejora, que le servirán de insumo a los entes competentes 

frente al manejo adecuado y disposición final de residuos sólidos, para mejorar su gestión en el 

territorio.   

- Presentación de resultados: 

Finalmente, el 23 de diciembre de 2023, se llevó a cabo la socialización de cierre con la comunidad, 

a quienes se les expuso los detalles del proyecto, como también los resultados, recomendaciones y 

oportunidades de mejora. Una jornada enriquecedora, en donde los asistentes, mencionaron como 

se podrían mejorar acciones futuras, de la importancia de que toda la comunidad se pueda sumar y 

participar activamente de este tipo de actividades, que propenden por el cuidado del medio 

ambiente, como también de la importancia de que las entidades competentes hagan presencia en 

el territorio cuando la comunidad así lo solicite.  

 

Figura 50. Socialización de cierre con la comunidad 

RESULTADOS 

Observaciones y 
hallazgos  

El barrio San Francisco de Asís actualmente tiene una grave afectación de salubridad pública por la 
disposición de los residuos sólidos. El volumen de residuos sólidos y su mal manejo en los diferentes 
puntos o sectores del barrio San Francisco de Asís genera una proliferación excesiva de roedores y 
zancudos, lo cual ha generado afectaciones en la salud de la gente del sector. 
 
Como resultado de las respuestas de las diferentes entidades se creó el proyecto “Veeduría 
ambiental del barrio San Francisco de Asís” patrocinado por el Ministerio de Ambiente,  se hizo 



 

 

activa participación en las campañas de formación de las entidades y se conoció a fondo cuales son 
las líneas de acción que cada una de ellas tiene frentes al manejo de los residuos sólidos en el 
Distrito de Buenaventura, de ello se puedo verificar que existen una líneas o programas muy débiles 
en cuanto al control y manejo de los residuos sólidos en el distrito, que requiere una urgente 
intervención de la veeduría en el sector, además de una participación activa en la próxima creación 
de las líneas de acción en el plan de desarrollo de la vigencia que iniciara en el 2024, a fin de tener 
mejores resultados no solo por parte de las organizaciones que tienen las obligaciones en el distrito, 
sino también por parte de la administración distrital en las diferentes secretarias, lo que permita 
hacer un trabajo directo y ajustar líneas transversales que permita desarrollar agendas 
mancomunadas, todo esto en beneficio del sector y el medio ambiente, especialmente lo 
relacionado con el Barrio San Francisco de Asís, en la localidad 2 del DISTRITO DE  Buenaventura.  
 
Además de gestionar de carácter URGENTE una agenda para el control en el sector del barrio San 
Francisco de Asís, para prevención y control de proliferación de vectores (Roedores y Zancudos) por 
el mal manejo de residuos sólidos. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Recomendaciones a la comunidad 
1. Ser promotores de actividades de Educación Ambiental durante el desarrollo.  
2. Investigar sobre las problemáticas ambientales existentes en la comunidad y alternativas 

de solución desde la comunidad.  
3. Indicar y divulgar a la comunidad los procesos de Educación Ambiental que se están 

realizando en el territorio.  
4. Desarrollar el Proyecto Ciudadano Veeduría ambiental al exceso de residuos sólidos en 

espacio público y su inadecuado uso y disposición final en el barrio San Francisco de Asís, 
(localidad 2)  

5. Velar por el cumplimiento de la constitución y la ley en materia de manejo de residuos 
sólidos. 

 
Recomendaciones a entidades responsables 

1. Crear programas y acciones a ejecutar en el sector del barrio San Francisco de Asís, para 
prevención y control de proliferación de vectores (Roedores y Zancudos), por el mal 
manejo de residuos sólidos, todo esto en los términos y principios de la formación de la 
preservación y mantenimiento adecuado del medio ambiente, acciones que serán 
emprendidas por la comunidad y la entidad.  

2. Crear presupuesto participativo de formación e intervención en materia de manejo de 
residuos sólidos. 

3. Convocar a la comunidad a la participación activa en la próxima creación de las líneas de 
acción en el plan de desarrollo de Buenaventura de la vigencia que iniciara en el 2024, a 
fin de tener mejores resultados no solo por parte de las organizaciones que tienen las 
obligaciones en el distrito, sino también por parte de la Administración Distrital en las 
diferentes secretarías, lo que permita hacer un trabajo directo y ajustar líneas 
transversales que permita desarrollar agendas mancomunadas. 

4. Programar una jornada de aseo y desafectación de los sumideros y alcantarillas, en el 
sector del barrio San Francisco de Asís, para prevención y control de proliferación de 
vectores (Roedores y Zancudos) por mal manejo de residuos sólidos en el barrio San 
Francisco de Asís en Buenaventura.  

5. Ajustar   los programas y acciones a ejecutar en el sector del barrio San Francisco de Asís 
al cumplimiento de los ODS 2030. 

Oportunidades y 
propuestas de 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de control 
social 



 

 

mejoramiento a los 
responsables objetos del 
control social  
 

- Formación  
- Presupuesto participativo 

-Solicitar capacitación a las organizaciones competentes, 
tanto en majeo de residuos sólidos, como en control 
social. 
 
-Participar en la elaboración del presupuesto del distrito 
de Buenaventura, con la finalidad que se incluyan 
actividades de fortalecimiento de las veedurías y se creen 
líneas de intervención en materia de manejo de residuos 
sólidos en el sector. 

Alertas Programar una jornada de aseo y desafectación de los sumideros y alcantarillas, en el sector del 
barrio San Francisco de Asís, para prevención y control de proliferación de vectores (Roedores y 
Zancudos) por mal manejo de residuos sólidos en el barrio San Francisco de Asís en Buenaventura, 

Otros aspectos Haciendo un análisis concienzudo de los antecedentes, las acciones y las proyecciones de la 
veeduría y/o control social en el sector, se encuentra que se ha logrado ajustar nuestras acciones 
en torno a lo establecidos a la agenda de los ODS 2030.  Esto teniendo en cuenta que, para el 
Gobierno de Colombia, la Agenda 2030 plantea una oportunidad clave para generar 
transformaciones, dentro de los cuales están enmarcadas nuestras acciones, que, aunque parezcan 
pequeñas son significativas y se ajustan a todos los planteamientos por cumplir en especial el 
denominado o numerado como - 12. PRODUCCIÓN Y CONSUMO RESPONSABLES, donde se 
establecen las metas para Garantizar modalidades de consumo y producción sostenibles, entre las 
cuales se ha hecho una proyección de A 2030, de alcanzar una tasa de reciclaje de residuos sólidos 
del 17,9%  
Con las proyecciones enunciadas y las acciones que emprenda la veeduría lo que se busca es 
mejorar la calidad de vida de todos los colombianos, especialmente de los más pobres y 
vulnerables, siendo una herramienta válida para generar las condiciones habilitantes de generación 
de recursos, un ambiente sano y limpio, además de una paz estable y duradera. 
 
Cabe anotar que con las acciones de la veeduría se tiene un impacto de forma transversal en por 
lo menos doce de las diecisiete metas establecidas para 2030. 

Logros (señales de 
avance) 

- Se logró expresar la preocupación a la comunidad y actores objeto de control social. 
- Se logró generar acercamiento y espacios de diálogo colaborativo con la Secretaría de 

Salud y la Contraloría. 
- Se logró generar espacios de capacitación y sensibilización que promuevan el cuidado del 

medio ambiente y el manejo adecuado de residuos sólidos. 
- Se logró estimular la participación ciudadana en procesos de control social ambiental. 
- Se logró la constitución de un semillero de control social (aún está en proceso de 

formalización ante la personería)  
- Se logró identificar oportunidades de mejora y recomendaciones que sirvan como insumos 

a las autoridades competentes en la optimización de su gestión.  
- Se logró posicionar la organización en el barrio, como un actor clave que trabaja en función 

del medio ambiente. 
- Se logró promover el control social ambiental, como un mecanismo eficiente de 

participación ciudadana para hacer seguimiento y monitoreo de la gestión ambiental de 
los entes territoriales y autoridades ambientales.  

- Se logró el fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible.   

- Se logró adquirir experiencia para desarrollar de manera óptima procesos de control social 
ambiental en el territorio de Buenaventura   

Dificultades  - Coyunturas electorales 
- Transición de gobierno 
- Oficinas como la personería en cese de actividades por falta de pago. 



 

 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Diligencia de solicitar la información.  
 

Tiempo de respuesta de las entidades del 
control social.  

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Compromiso por parte de la Secretaría de Salud  
 

Inasistencia a los espacios de interlocución  
 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso 
y los resultados de control 
social ambiental 

La alta capacidad que tenía el equipo para 
comunicar y convocar a la comunidad.  
 

Ninguna.  
 

Relacionamiento interno La capacidad de trabajar en equipo debido a 
que ya el grupo ha venido desarrollando 
procesos sociales de manera mancomunidad. 

Ninguna 
 

Otros aspectos Ninguno 
 

Bloqueos por parte de los trabajadores de la 
Personería a esta entidad no permitió el libre 
desarrollo de una actividad programadas.  

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la 
oportunidad de 
desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

El proceso de formación de control social, es decir que las personas a realizar el proyecto tengamos 
más elementos acerca del control social que permita ampliar los conocimientos de este.  
Coordina desde el inicio los rubros económicos que permitan tener claridad de lo que se va a utilizar 
para cada punto designado y que no se cambien en medio de la ejecución del proyecto.   
 

 

Proyecto 130 - Cuidadores del ecosistema 
 

Objeto de control social 

Control social frente a la contaminación por residuos sólidos y vertimientos de aguas residuales en 
la quebrada “Mondomo” que atraviesa los  
barrios El Uribe, El Caldas y Unión de vivienda. 
 
Entidades objeto de control social 
 

- Dirección Técnica Ambiental  
- Sociedad de Acueducto, Alcantarillado y Aseo de Buenaventura S.A. E.S.P. 

- Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura 
- Buenaventura Medio Ambiente  

 
Estado de avance (100%) 

- Socialización de Apertura: 

El día 14 de septiembre se realizó la socialización del proyecto con algunos miembros de la Junta de 

Acción Comunal del Barrio Uribe Uribe, la cual se llevó a cabo en la casa de uno de los miembros de 

la JAC, a quienes se les expuso los objetivos, actividades y resultados esperados, los cuales, se 

mostraron muy receptivos y manifestaron estar atentos a realizar acompañamiento durante el 

tiempo que se desarrolle el proyecto. Posteriormente el día 23 de septiembre se realizó la 

socialización del proyecto con la comunidad, esta se llevó a cabo en la Caseta del Barrio Uribe, 



 

 

asistieron aproximadamente 20 personas de las cuales todos estuvieron de acuerdo en apoyar el 

proceso y sobre todo manifestaron la importancia de realizar este tipo de control social a las 

entidades.  

  
Figura 51. Socialización de apertura Barrio Uribe Uribe 

El día 19 de septiembre se realizó la socialización con algunos miembros de la junta de acción 

comunal del barrio El Caldas, sobre la ejecución del proyecto, esta reunión se desarrolló en la Caseta 

del mismo barrio, a los cuales, se les hizo saber en qué consiste el proyecto, cuáles son las actividades 

proyectadas, y lo que se espera del mismo.  Ante lo cual, los miembros de la JAC acogieron la 

iniciativa y expresaron su apoyo y acompañamiento en el proceso. El día 25 de septiembre se realizó 

la socialización del proyecto ante la comunidad en la cual hubo buena acogida y aceptación 

especialmente de las personas que son las directamente afectadas por las problemáticas que genera 

la contaminación de la quebrada, algunos moradores que tienen sus casas al lado de la quebrada 

manifestaron las constantes inundaciones que presentan sus viviendas cuando se desborda, estos 

presentaron videos e imágenes para que conociéramos de primera mano las situaciones que 

padecen y manifiestan su interés en participar del proyecto, pero también necesitan que se tomen 

medidas al respecto para mitigar las problemáticas existentes ya que por ello la integridad física de 

ellos y sus familias están en constante riesgos. 

El día 16 de septiembre se realizó la socialización del proyecto con algunos miembros de la Junta de 

Acción Comunal del Barrio Unión de Vivienda esta se llevó a cabo un espacio alquilado en el barrio 

El Caldas, los miembros estuvieron de acuerdo en realizar acompañamiento en el proceso del 

proyecto. El 27 de septiembre 2023 se realizó la socialización con la comunidad del barrio Unión de 

Vivienda donde se les expuso el proyecto y en qué consistía, la comunidad acogió con agrado y 

manifestaron su interés en apoyar el proceso. 

  
Figura 52. Socialización de apertura barrio Unión de Vivienda 

 



 

 

 

- Recorridos de campo y aplicación de encuesta: 

De manera paralela a las reuniones de socialización con los presientes y miembros de las JAC El 14, 

15 y 16 de septiembre de 2023, se realizaron 3 recorridos por los barrios que atraviesa la quebrada 

Mondomo, con el objetivo de Identificar los focos de contaminación por sector. Además de ello del 

2 al 8 de octubre, se visitaron nuevamente los barrios, para dialogar, socializar y aplicar una encuesta 

a los moradores de los diferentes barrios, entre ellos, Uribe Uribe, El Caldas y Unión de Vivienda, 

para indagar acerca de varios elementos: ¿Hay un reconocimiento de las entidades responsables en 

el Distrito de Buenaventura de la protección del medio ambiente? ¿Ha recibido algún tipo de 

capacitación en temas del cuidado del ambiente? ¿Cuáles son las afectaciones que se han generado 

en los barrios producto de la alta contaminación por residuos sólidos y vertimiento de aguas 

residuales?  ¿Cómo la contaminación por residuos sólidos y vertimiento de aguas residuales afecta 

la quebrada Mondomo? entre otras cosas. Cabe destacar que, para llevar a cabo los diferentes 

recorridos, fue necesario el acompañamiento de un líder comunitario, dado que, las condiciones de 

seguridad por presencia de grupos al margen de la ley estaban dificultando el adecuado desarrollo 

de esta actividad.  

   

   
Figura 53.  Evidencia fotográfica, Focos de contaminación identificados en los recorridos 



 

 

z   

 
 

Figura 54.  Evidencia fotográfica, Socialización y aplicación de encuesta - Cuidadores del Ecosistema 

- Acercamiento y relacionamiento con los actores objeto de control social: 

Ahora bien, para complementar la información suministrada por los moradores del sector, se 

enviaron 4 derechos de petición a diferentes entidades, Establecimiento Público Ambiental (EPA), 

Sociedad de Acueducto, Alcantarillado y Aseo de Buenaventura (SAAB), Buenaventura Medio 

Ambiente (BMA) y a la Dirección Técnica Ambiental (DTA), solicitando información respecto a los 

programas, planes y/o proyectos llevados a cabo, en pro de la gestión adecuada de los residuos 

sólidos y la protección de fuentes hídricas en el área urbana, además de que se puedan llevar a cabo 

jornadas de sensibilización y capacitación que promuevan el cuidado del medio ambiente, 

particularmente el manejo adecuado de residuos sólidos e importancia de las fuentes hídricas. 

Derechos de petición que fueron resueltos de manera positiva por cada una de las entidades, 

suministrando respuesta y sugiriendo fechas tentativas para la realización de los encuentros 

pedagógicos. 

- Elaboración de análisis: 

De manera que, con toda la información recogida a partir de las 45 encuestas aplicadas, y la 

información suministrada por las diferentes entidades objeto de control social, se procedió a realizar 

el análisis de los insumos recogidos, rescatando como hallazgos principales: 

- De las 45 personas encuestadas el 25% no sabe que es veeduría o control social. 

- El 34% de los encuestados reconoce a la empresa de aseo BMA como la entidad responsable 

del ambiente, seguido del EPA con un 18%; la SAAB con un 11% y la DTA con un 10%. 

- El 64% de los encuestados manifestaron que no han recibido capacitación por parte de 

ninguna entidad, un 36% reconoce en algún momento haber recibido capacitaciones. 



 

 

- Dentro de las problemáticas más destacadas como consecuencia del mal manejo de residuos 

sólidos, reconocieron las siguientes, inundaciones, perdida de enseres, malos olores, 

taponamiento del sistema de alcantarillado y crecimiento de la quebrada. 

- El 57% de las personas encuestadas manifiestan que sus basuras las depositan en el carro 

recolector, un 15% la deposita en la quebrada, un 13% en los tanques de basuras dispuestos 

en algunos barrios, y un 15% reconoce que echa la basura en terrenos baldíos. 

- El 32% de las personas encuestadas manifiestan que la problemática que evidencian en la 

quebrada es por los residuos sólidos, el 24% por las aguas residuales, un 18% ha evidenciado 

la perdida de especie fauna y flora, un 17%derrumbes, y un 9% animales muertos. 

- El 93% estaría de acuerdo en recibir capacitación en el manejo de los residuos sólidos. 

- El 23% de los encuestados proponen ubicar en sitios específicos tanques recolectores para 

el almacenamiento de los residuos sólidos, un 17% manifiestan la importancia de reciclar, 

un 19% dicen que las entidades deben asumir compromisos, el 16% proponen una limpieza 

en la quebrada. 

- El 60% de las personas encuestadas manifiestan tener servicio de alcantarillado, pero no 

funciona, un 40% no cuenta con este servicio 

- Las personas encuestadas manifiestan que las afectaciones que han tenido a causa del 

desbordamiento de la quebrada han sido en gran medida inundaciones en las casas, perdida 

de enseres, taponamiento de alcantarilla. 

- Las personas encuestadas no conocen ningún número de alguna entidad la cual le pueda 

recoger los RCD, residuos sólidos que normalmente no se lleva el carro recolector. 

- Las personas encuestadas proponen una serie de mecanismos que podrían dar solución del 

mal manejo de los residuos sólidos y la problemática que presenta la quebrada, como 

tanques recolectores en puntos estratégicos, lo cual, evite el arrojar basura a la quebrada. 

 

- Taller sobre el cuidado del medio ambiente con NNAJ: 

El 4 de octubre de 2023, se realizó una tarde lúdica de aprendizaje sobre la importancia del cuidado 

y la protección del medio ambiente con niños, niñas, adolescentes y jóvenes, quienes pudieron 

compartir y reflexionar acerca de la importancia de llevar a cabo buenas prácticas, como el manejo 

de residuos sólidos, que mantengan los entornos limpios, y así evitar las inundaciones de la 

quebrada aledaña y el taponamiento de alcantarillas. 

  
Figura 55.  Taller con NNAJ sobre el cuidado del ambiente 

 



 

 

- Encuentros comunitarios: 

El día 3 de noviembre de 2023, se llevaron a cabo 2 jornadas de sensibilización, con tres funcionarias 

de la DTA, una en el barrio Uribe Uribe, y otra en el barrio El Caldas, las cuales explicaron la 

misionalidad que tiene la Dirección Técnica Ambiental, cuáles son los planes, programas y/o 

proyectos que han emprendido en los dos barrios antes mencionados, frente a la gestión adecuada 

de residuos sólidos y la concientización del cuidado del medio ambiente.  

 
Figura 56. Jornada de sensibilización en articulación con la DTA  

El día 7 de noviembre de 2023, se llevó a cabo una jornada de sensibilización en articulación con una 

funcionaria de la BMA, a la cual inicialmente se le explico el proyecto y las actividades que se han 

venido adelantando, en los barrios Uribe Uribe, El Caldas y Unión de Vivienda. Seguidamente, se le 

dió la palabra para que esta se presentara y les socializara a los asistentes, entre ellos miembros de 

la JAC y comunidad de los tres barrios antes mencionados, sobre el trabajo y la misionalidad que 

tiene la empresa de aseo BMA, especificando su injerencia de acuerdo con la normatividad que los 

rige como entidad prestadora de servicio público. Fue un espacio muy nutrido en donde se lograron 

despejar dudas e inquietudes y al final, la funcionaria se comprometió a realizar una jornada de 

rocería a los espacios públicos, aseo y recolección de artículos que normalmente no recoge el carro 

recolector como armarios, camas, colchones, plásticos, desechos de RCD.  

 

Figura 57. Jornada de sensibilización en articulación con la BMA  



 

 

El mismo 7 de noviembre de 2023, en el barrio Uribe Uribe, se llevó a cabo otro espacio se 

sensibilización con dos funcionarias del EPA, quienes le socializaron a los participantes la 

misionalidad de su entidad, los planes, programas y/o proyectos que han realizado en el barrio frente 

a la gestión adecuada de los residuos sólidos y la protección de fuentes hídricas en el área urbana.  

 

Figura 58. Jornada de sensibilización en articulación con el EPA 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  La quebrada de Mondomo presenta muchas fuentes de contaminación por vertimientos de 
residuos sólidos y tuberías de aguas residuales que está afectando a las personas que tienen sus 
viviendas a lo largo y ancho de la misma, presentando inundaciones, malos olores, proliferación 
de sancudos y enfermedades. La construcción de un puente en el sector del Barrio Unión de 
vivienda parte baja, la cual atraviesa la quebrada está generando una problemática mayor, ésta 
represa la basura que baja por la quebrada imposibilitando la libre evacuación de las aguas y 
residuos generando inundación en el sector. 
 
Para este proyecto como forma de obtener insumo se realizó un proceso de encuestas a la 
comunidad de los barrios implicados El grupo cuidadores del ecosistema realizó en su primer 
momento, un recorrido del 10 al 15 octubre 2023 como forma de reconocimiento a la quebrada 
Mondomo, este se realizó en compañía de un guía el cual reconocía la 
zona a cabalidad, el recorrido inicio en el barrio Uribe Uribe, pasando por el barrio El Caldas 
terminando en el barrio Unión de vivienda. 
 
Del 17 al 21 Oct 2023 se procede a realizar el segundo recorrido todo con el objetivo de identificar 
los puntos álgidos de contaminación por residuos sólidos a lo largo de la quebrada como también 
poder observar el estado de las alcantarillas y las conexiones de las aguas residuales de las casas. 
Se evidencio en el barrio Uribe Uribe en un foco de basuras bastante importante donde se 
presencia el vertimiento de colchones, armarios, muebles, escombros, residuos plásticos, 
inodoros, etc, muchas de las viviendas ubicadas a lo largo de la quebrada tienen sus tuberías de 
aguas residuales hacia la quebrada. En el barrio El Caldas de igual manera se evidenció residuos 
sólidos como botellas plásticas, ropa, arboles, colchones, muebles vertidos en la quebrada. Por 
último, se pasó a recorrer la zona de quebrada del barrio Unión de vivienda de igual manera que 
en los otros barrios la contaminación por residuos sólidos es evidente, se observó plásticos llantas, 
muebles, colchones en la quebrada, materiales de RCD, en este barrio la quebrada pasa por debajo 
de un puente, el cual presenta una división de concreto en su base, los moradores del sector 



 

 

manifiestan que esta forma de arquitectura que se le dio al puente, les ha generado muchas 
inundaciones en sus casas en temporadas de lluvias. 
 
Desde 23 al 27 de octubre se realiza un proceso de encuestas y entrevistas de los barrios Uribe 
Uribe, Caldas, y Unión de Vivienda para saber más afondo la percepción que la comunidad tiene 
frente a la contaminación que se presenta en la quebrada a causa del mal manejo de los residuos 
sólidos como también el manejo de las aguas residuales. 
Para las encuestas se realizó 12 preguntas a 45 personas. 
 
Se encontró en este proceso que algunos moradores manifiestan que ellos no hacen uso del 
alcantarillado ya que se encuentran obstruidos por falta de mantenimiento de la entidad 
encargada, esta situación en presenta en los barrios Uribe, Caldas y Unión de vivienda. 
 
Las entidades las cuales son objeto de control social BMA, EPA, DTA, SAAAB realizaron un proceso 
de sensibilización a los barrios Uribe, El Caldas, Unión de Vivienda sobre el manejo de los residuos 
sólidos. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Recomendamos a las entidades EPA, BMA, DTA, SAAAB a que asuman más compromiso con la 
comunidad, muchas de las personas desconocen el trabajo que desempeñan o las obligaciones 
que tienen con la población. A las entidades locales, departamentales, les recomiendo que le 
realicen control a las entidades mencionadas en pro de que realicen su trabajo que se evidencie 
en la comunidad ya que las personas manifiestan que estas no hacen un trabajo que se vea 
reflejado en la comunidad. Observamos que en las gestiones que deben asumir estas entidades, 
ninguna asume una responsabilidad frente a las problemáticas existentes, ya que entre ellas 
evaden las responsabilidades que les competen, argumentando que ciertas acciones no les 
compete.  

Oportunidades y 
propuestas de 
mejoramiento a los 
responsables objetos del 
control social  

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de 
control social 

Que las entidades puedan establecer 
rutas de atención con la comunidad para 
resolver las problemáticas existentes. 

Dar a conocer los números de atención al ciudadano 
comunicación con los líderes de los barrios para 
resolver problemáticas existentes 

Alertas Se descubrió en el barrio Uribe un sector donde la comunidad arroja residuos en la quebrada 
porque manifiestan el carro recolector no puede pasar por allí, además las tuberías de aguas 
residuales todas conectan hacia la quebrada, no hay entidades que asuman resolver esta 
situación. 
 
En el barrio el Caldas se evidencia a 15 viviendas aproximadamente están construidas sobre la 
quebrada generando un riesgo permanente de derrumbe a estas, como también las alcantarillas 
se encuentran tapadas, esta situación ha obligado a que las personas conecten sus tuberías hacia 
la quebrada.  
 
En el barrio Unión de Vivienda la construcción de un puente sobre la quebrada ha generado una 
problemática de inundaciones constantes a la comunidad, ya que este tiene un diseño de 
construcción en su base que no permite que el agua y las basuras, palos no pasen libremente con 
las corrientes en momentos de lluvia, esta represa todos los residuos que por allí pasa haciendo 
que la quebrada se desborde he inunde las calles y casas de ese sector. 

Denuncias sobre la 
temática ambiental de 
control social 

A las entidades a las cuales se les hizo el seguimiento de veeduría control social, se pudo evidenciar 
que estas no están realizando un trabajo eficiente a la comunidad, las personas del barrio Uribe 
Uribe manifiestan que la SAAAB no les ha cumplido con la construcción y arreglo de las 
alcantarillas, esta situación no les ha permitido que exista un desarrollo en el barrio ya que sus 
calles no han sido pavimentadas a causa de esta situación, además de ello, esta acción imposibilita 
que el carro recolector de las basuras pase a recoger los residuos sólidos de la comunidad. Esta 
situación se repite en algunos sectores del Barrio El Caldas y Unión de Vivienda donde las 



 

 

alcantarillas se encuentran tapadas, y muchas rebosadas de aguas residuales por falta de 
mantenimiento. 
 
Por su parte la DTA, EPA no realizan un trabajo que impacte de forma positiva en la comunidad, 
en las encuestas muchas de las personas no saben a qué se dedican estas entidades ni el 
compromiso que deben tener con la comunidad frente al cuidado y protección del medio 
ambiente. 

Otros aspectos Se realizó un proceso de sensibilización sobre el cuidado y protección del medio ambienta a NNA 
de los barrios, esta acción tuvo buena aceptación por parte de los jóvenes, es importante 
empoderar a los NNA y a cuidar y proteger el medio ambiente. 

Logros (señales de avance) - Se logró la elaboración de un manual de manejo de residuos sólidos y servicios prestados 
por las entidades BMA, SAAB, EPA y DTA. 

- Se logró documentar mediante video los recorridos realizados en los diferentes barrios 
Barrio Unión de Vivienda: https://youtu.be/__7YPCtxU00?si=LQU4yEhxKCuvmMSO 
Barrio El Caldas: https://youtube.com/shorts/rCSEOYcD74U?si=5rHEeY6VitbD0mJT 
Barrio Uribe Uribe: https://youtube.com/shorts/TWu8TI_9qHM?si=OdgFkgVw_YthChHj 

- Se logró documentar a través de video las percepciones de los moradores de los barrios 
frente a la problemática ambiental por residuos sólidos: Entrevistas en la comuna 12 de 
Buenaventura sobre la problemática de las basuras y alcantarillados. (youtube.com) 

- Se logró la realización de una muestra audiovisual en la que se relata todas las acciones 
emprendidas en el marco de la iniciativa de control social ambiental: (1) CIERRE DE 
PROYECTO AMBIENTAL CUIDADORES DEL ECOSISTEMA - YouTube 

- Se logró mediante 45 encuestas hacer un diagnóstico de la problemática ambiental 
presentada en los barrios Uribe Uribe, El Caldas y Unión de Vivienda frente al manejo de 
residuos sólidos y contaminación de la quebrada Mondomo 

- Se logró facilitar espacios de acercamiento y diálogo con las entidades objeto de control 
social. 

- Se logró obtener información acerca de los programas, planes y proyectos que han 
adelantado la DTA, SAAB, BMA y EPA, frente al manejo adecuado y disposición final de 
residuos sólidos en la comuna 12, específicamente en los barrios Uribe Uribe, El Caldas y 
Unión de Vivienda.  

- Se logró de manera articulada con el EPA, DTA y BMA, generar espacios de sensibilización 
frente al cuidado del medio ambiente, gestión y manejo adecuado de residuos sólidos e 
importancia de las fuentes hídricas ubicadas en áreas urbanas.  

- Se logró estimular la participación comunitaria en proyectos de control social ambiental. 
- Se logró articulación con las JAC de los diferentes barrios, para saca adelante todas las 

actividades, proyectadas en el marco del proyecto, lo cual resulto de gran importancia, 
teniendo presente que la comuna 12 es una de las zonas más críticas por la permanencia 
de actores armados ilegales.  

- Se logró el fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia para desarrollar de manera eficiente procesos de control 
social ambiental en el territorio de Buenaventura   

Dificultades  - Espacios adecuados para la realización de actividades, por ejemplo, en el barrio Uribe 
Uribe, la caseta comunal no cuenta con herramientas como sillas, iluminación, tableros, 
mesas.  

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información La comunidad participante del proyecto fue 
receptiva con las actividades propuestas por el 
grupo. 

Encontrar otros proyectos en la comunidad 
que trataran el mismo tema. 
 

https://youtu.be/__7YPCtxU00?si=LQU4yEhxKCuvmMSO
https://youtube.com/shorts/rCSEOYcD74U?si=5rHEeY6VitbD0mJT
https://youtube.com/shorts/TWu8TI_9qHM?si=OdgFkgVw_YthChHj
https://www.youtube.com/watch?v=FExiphFlzcQ&t=224s
https://www.youtube.com/watch?v=FExiphFlzcQ&t=224s
https://www.youtube.com/watch?v=XHTKIttXnqI&t=4s
https://www.youtube.com/watch?v=XHTKIttXnqI&t=4s


 

 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Hubo algunas respuestas de nos dieron de manera 
rápida y voluntad por parte de los profesionales.  

Todas respondieron a las solicitudes 
enviadas, pero notamos una falta de 
compromiso por parte de algunas entidades, 
a todas se les hizo saber el estado de la 
quebrada y sólo la BMA asumió una postura 
y un compromiso con el cuidado y protección 
de esta. Como también informaron el trabajo 
realizado en el Distrito y su plan de acción en 
la comunidad.  La SAAAB, DTA, EPA, se 
presentaron a la comunidad, pero ninguna 
asumió un compromiso real frente a la 
problemática de contaminación que 
presenta la quebrada. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

Las herramientas tecnológicas utilizadas para la 
difusión y comunicación como perifoneo, grupos 
de WhatsApp etc. 
 

Ninguna  
 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

La vinculación de NNA en el proceso del desarrollo 
proyecto, estos ayudaron en el manejo de las 
tecnologías utilizadas, en la recolección de 
información con las encuestas y algunas 
actividades desarrolladas. 

Ninguna. 
 

Relacionamiento interno Compromiso del equipo con cada una de las 
actividades desarrolladas. 
 

La falta de conocimiento de algunos 
integrantes en el manejo de las herramientas 
tecnológicas como computador, y realización 
de informes.  

Otros aspectos  Hacer un recorrido libre por las comunidades 
intervenidas, teniendo en cuenta que son 
tres barrios diferentes y en ellos existen el 
control por parte de grupos al margen de la 
ley, se debió pedir permiso a ellos para poder 
realizar los recorridos y llevar a cabo algunas 
actividades previstas por el grupo 
Cuidadores del Ecosistema.  

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Vincular a los Jóvenes en este tipo de procesos. 
 

 

Proyecto 154- Elegía comunicación, acción y producción 
 
Objeto de control social 

Implementación de acciones pertinentes que permitan la disminución de la contaminación del aire, 

producida por la emisión de partículas de carbón las cuales generan afectaciones a la comunidad del 

barrio Nayita 

Entidades objeto de control social 



 

 

- Establecimiento Público Ambiental. 

Estado de avance (100%) 

- Fase de Alistamiento: 

El 15 de septiembre de 2023, el proyecto avanzó con la elaboración y radicación de un derecho de 

petición al Establecimiento Público Ambiental (EPA), solicitado información respecto a la 

regulaciones normativas vigentes que controlan las emisiones de carbono por parte de empresas 

privadas en Buenaventura; informe actualizado sobre las emisiones de carbono reportadas por las 

empresas; acciones adelantadas para garantizar el cumplimiento de las normativas ambientales en 

lo que respecta a la reducción de emisiones de carbono; planes, programas y/o proyectos que se 

han implementado en el barrio Nayita para promover la transición hacia una economía más 

amigable con el medio ambiente, entre otras cosas, sin embargo, dicho derecho de petición nunca 

fue resuelto por la entidad. 

Seguidamente el 18 de septiembre, llevaron a cabo una reunión de equipo para dialogar y terminar 

de afinar la metodología que se utilizará a lo largo del proyecto, y establecer una agenda de trabajo. 

  
Figura 59.  Evidencia fotografica, jornada de trabajo 

- Socialización de apertura: 

Luego, el 28 de septiembre de 2023, se hizo la socialización del proyecto a la Junta de Acción 

Comunal del barrio Nayita, con el objetivo de informar los objetivos, actividades y resultados 

propuestos, además de llevar a cabo un diagnóstico de la situación actual de las problemáticas 

presentadas en el sector por la exposición continua de emisiones de carbono.  

  
Figura 60.  Evidencia fotográfica del espacio de socialización de apertura 



 

 

- Creación del semillero de control social ambiental y espacios de capacitación: 

Es menester señalar que previamente, el 24 y 25 de septiembre se implementaron 2 talleres de 

veeduría ciudadana, dirigidos a los jóvenes que residen en el barrio Nayita, contando con una 

participación total de los 2 espacios de 22 jóvenes, es decir, 11 por sesión. Todo esto, con el objetivo 

de dejar capacidad instalada frente a lo que es control social, la importancia del cuidado al medio 

ambiente y la conformación de semilleros de control social. 

  

  

  
Figura 61.  Evidencia fotográfica, talleres de veeduría con jóvenes y conformación de semillero 

- Relacionamiento con el actor objeto de control social ambiental / Audiencia Pública 

Para la realización de esta actividad, inicialmente se hizo una convocatoria abierta a través de redes 

sociales, y de manera formal se enviaron cartas por correo electrónico al actor objeto de control 

social. Así pues, el 21 de diciembre de 2023, se llevó a cabo la audiencia pública, en la que 

participaron dos funcionarios del EPA, a quienes se les expuso de forma explícita la situación de 

control social, que se viene adelantando frente a la situación de contaminación por partículas de 

carbón que hace años viene afectando la comunidad del barrio NAYITA. Seguidamente, se les dio la 

palabra a los funcionarios, para que estos dieran información de primera mano, acerca de las 

acciones que desde la entidad se vienen implementando, en aras de mitigar el impacto y las 

consecuencias de esta problemática en la comunidad. Fue un espacio muy enriquecedor, teniendo 



 

 

en cuenta, que el derecho de petición que se interpuso desde el inicio no fue contestado por la 

entidad.  

Nota*: Es importante señalar que, para el adecuado desarrollo de este proyecto, se presentaron 

algunas dificultades, por cuanto es un tema en el que se vienen adelantando acciones legales por 

parte de la comunidad, y, por ende, la comunidad y los lideres del barrio no suministraron mucha 

información al respecto. Incluso en una oportunidad se mencionó que el grupo portuario había dado 

unas regalías al barrio y por ende los procesos se seguimiento y monitoreo frente a la problemática 

se detuvieron.  

 

  

 
Figura 62. Audiencia Pública 



 

 

- Audiencia Publica en las instalaciones del EPA Buenaventura: 

Es importante señalar que previo a la audiencia pública programada por el grupo, se asistió a la 

rendición de cuentas de la entidad objeto de control social, con el fin de tener información de 

primera mano respecto a las acciones que se han venido trabajando para mitigar la problemática de 

contaminación del aire causada por los patios de carbón a cielo abierto, frente a ello, el director de 

la entidad afirmó que se plantearon unos programas y es precisamente el segundo programa el que 

trató la GESTIÓN DE LA CALIDAD DEL AIRE Y LA ATMOSFERA (GCAA) y del cual se desplegaron las 

siguientes acciones:  

- 30 monitoreos de calidad del aire – 

- 21 visitas de seguimiento a patios de carbón  

- Disminución de contaminación atmosférica  

- Estaciones de monitoreo  

 
Figura 63. Rendición de Cuentas EPA 

- Presentación de resultados a la comunidad:  

El día de diciembre de 2023, se llevó a cabo la socialización de cierre, en donde, se expusieron todas 

las actividades realizadas en el marco de la iniciativa, los resultados, recomendaciones y 

oportunidades de mejora que surgieron, a partir de los diferentes encuentros y de revisión de 

fuentes secundarias, que sirvan como insumos al EPA para mejorar su gestión en el territorio, 

específicamente frente a la contaminación del aire causada por la combustión de carbón. 

  
Figura 64. Presentación de resultados a la comunidad 



 

 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  De acuerdo con lo evaluado e investigado dentro del marco de nuestro proyecto, correspondiente 
a la problemática de la afectación al barrio Nayita producto de la actividad portuaria de Ventura 
Group pudimos evidenciar varios aspectos, entre ellos: 
-La presencia de carbón en todos los espacios de sus viviendas: Pisos, paredes, platos, azoteas; 
Etc. 
-Posibles enfermedades respiratorias productos de la inhalación continua de carbón. 
-La imposibilidad de tener pertenencias como ropas, y otras limpias por la alta presencia de carbón 
en el aire. 
-El taponamiento de algunas calles por carbón en las alcantarillas. 
 
Hasta el momento solo se han emitido conceptos por parte del Establecimiento Público Ambiental 
a la empresa Ventura Group por la contaminación ambiental en el barrio Nayita sin acciones 
vinculantes derivadas de los mismos, lo cual no ha permitido una conclusión de la problemática; 
según lo expresado por el director de la entidad mediante la audiencia pública de rendición de 
cuentas de el cuatrienio 2020 - 2023. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

- Visitas más periódicas de parte del Establecimiento Público Ambiental a los patios de 
carbón 

- Una interacción asertiva con la empresa que desarrolla la actividad para la mitigación de 
la afectación en el barrio. estableciendo compromisos y metas alcanzables. 

- Estudios de impacto frente al tema de la exposición a partículas de carbón en la salud. 

Oportunidades y 

propuestas de 

mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de 
control social 

Es necesario que la entidad pública 
atienda con más vehemencia y dentro del 
tiempo establecido por la ley las 
peticiones que se realicen por parte de la 
comunidad.  

- Proponemos que las organizaciones estén 
más presentes en la realización de estos 
proyectos e iniciativas para hacer 
seguimiento a las entidades públicas, las 
asesorías y el acompañamiento son 
fundamentales en estos procesos. 

- Proponemos crear un comité de veeduría 
con personería para hacer seguimiento a las 
acciones del EPA 

Alertas Una de las alertas más críticas que exponemos es que la junta directiva de acción comunal del 
barrio Nayita no muestra interés alguno por tomar acciones para abordar esta problemática que 
a lo largo de los años sigue enfermando más y más personas. 

Denuncias sobre la 
temática ambiental de 
control social 

Consideramos que hay intereses individuales en la junta de acción comunal y los empresarios y 
que por eso no se atiende la situación. Sentimos en gran medida una preocupación por parte de 
los miembros de la organización frente a acciones derivadas de nuestra veeduría ciudadana que 
impacten negativamente en la integridad o seguridad de cada uno. 

Logros (señales de avance) - Se logró expresar la preocupación al EPA y comunidad en general a las operaciones de 
grupo portuario relacionadas con el carbón para mitigar las afectaciones hacia la 
comunidad de Nayita por la emisión de partículas del mineral 

- Se logró la creación de un semillero de control social ambiental dinamizado por jóvenes 
del Distrito de Buenaventura.  

- Se logró generar espacios de capacitación frente a la importancia del control social 
ambiental, como un mecanismo de participación ciudadana, para velar por la protección 
y conservación del medio ambiente, 

- Se logró estimular la participación ciudadana en espacios de control social ambiental. 
- Se logró la realización de una audiencia pública en la que participo un funcionario del EPA 

y comunidad en general, específicamente moradores del sector de Nayita. 



 

 

- Se logró fortalecimiento organizativo en términos ambientales y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y el Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia para el óptimo desarrollo de procesos de control social 
ambiental en el Distrito de Buenaventura – Valle del Cauca 

- Se logró la realización de una muestra audiovisual en la que se documenta la iniciativa  

Dificultades  - Reserva de información por parte de líderes comunitarios y comunidad en general. 
- No respuesta del derecho de petición solicitando información por parte del EPA-  

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Poca claridad en la información brindada por la 
Fundación Despertar Social, somos conscientes 
que nuestra tutora asignada trató de hacer todo 
bien pero, la organización presenta confusión a la 
hora de acompañar los procesos. 
Poca disponibilidad del EPA para responder las 
peticiones que bajo la ley realizamos. 
Poco interés por parte de las personas integrantes 
de la JAC del barrio Nayita, deja en evidencia clara 
que ahí hay "compra de silencio" por parte de los 
empresarios a los directivos de la junta del barrio. 
 

Poca claridad en la información brindada por 
la Fundación Despertar Social, somos 
conscientes que nuestra tutora asignada 
trató de hacer todo bien pero, la 
organización presenta confusión a la hora de 
acompañar los procesos. 
Poca disponibilidad del EPA para responder 
las peticiones que bajo la ley realizamos. 
Poco interés por parte de las personas 
integrantes de la JAC del barrio Nayita, deja 
en evidencia clara que ahí hay "compra de 
silencio" por parte de los empresarios a los 
directivos de la junta del barrio. 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Dos funcionarios de la entidad objeto de control 
social, asistieron a la audiencia pública realizada 
dentro del marco de la ejecución del proyecto. 
 

El ente objeto de control social no presentó 
mucho interés al tema, pues, no 
respondieron dentro del tiempo 
reglamentado por la ley el derecho de 
petición. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

Se realizó la difusión del material 
satisfactoriamente. 
 

No presentamos dificultades en esta área, 
todo se realizó como se planeó. 
 
 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

Pocas personas se atreven a investigar y a hacer 
veeduría a este tema. 
 

Exigimos la intervención del Ministerio de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, Ministerio 
de Salud y Protección Social y Ministerio de 
Minas y Energía para que no se siga 
afectando la salud de las personas residentes 
aledañas a la zona de operaciones de carbón. 

Relacionamiento interno Nuestro equipo trabajó con responsabilidad y 
articuladamente para lograr los objetivos 

Poco tiempo para la ejecución de algunas 
actividades 

Otros aspectos Hicimos un primer avance en un tema que está 
matando personas silenciosa y paulatinamente. La 
organización plantea: “recomendamos prestar 
atención seriamente a este problema, en serio hay 
personas muriendo por enfermedades 
relacionadas con la inhalación de carbón” 

Poca atención por parte de las entidades 
encargadas de hacer control a esta empresa 
que está afectando seriamente la salud de 
personas inocentes. 
 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Pediríamos intervención real y concreta por parte de las entidades pertinentes para la regulación 
de este problema de afectación del carbón. Además, solicitaríamos participación directa del alto 
gobierno para que realice seguimiento al EPA. 
 



 

 

 

Proyecto 22 - Asociación Empoderando Pacifico 
 
Objeto de control social 

Implementación de acciones de control Social frente a las medias de conservación del ecosistema 

manglar en Consejo comunitario Ladrilleros – Zona Rural del Distrito de Buenaventura. 

Entidades objeto de control social 

- Dirección Técnica Ambiental 

- Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca 

Estado de avance (100%) 

- Fase de alistamiento / Acercamiento y relacionamiento con el actor objeto de control 

social: 

El presente proyecto, dentro de la fase de alistamiento, se llevó a cabo una reunión, que tuvo como 

propósito la construcción de derechos de petición para solicitar a las entidades públicas, entre ellas, 

Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca – CVC y la Dirección Técnica Ambiental – DTA, 

información con relación a planes, programas y/o proyectos que hayan venido ejecutando desde 

2020 hasta la fecha para la protección y conservación de zonas costeras en las zonas de playa La 

Barra y Ladrilleros. Ambos derechos de petición fueron resueltos en los tiempos que estipula la ley.  

 

 

 

 

 

 

 

Figura 65. Evidencia fotográfica, radicado derechos de petición 

Luego, se llevó a cabo dos reuniones con las autoridades de base de los consejos comunitarios en 

donde se desarrollará la iniciativa, por un lado, el 11 de septiembre de 2023, se llevó a cabo una 

reunión con el representante legal de La Barra y su secretario y el 22 de noviembre de 2023, con el 

representante legal y su secretaria de Ladrilleros. Las cuales fueron de vital importancia, teniendo 

en cuenta, que, para poder llevar a cabo proyectos en territorios colectivos, es crucial poder dialogar 

y tener el consentimiento de las autoridades étnicas del territorio. 



 

 

 

Figura 66.  Evidencia fotográfica, Reunión con autoridades étnicas de La Barra 

 

 

 

 

 

 

 
Figura 67.  Evidencia fotográfica, Reunión con autoridades étnicas de Ladrilleros 

 

- Socialización de apertura con la comunidad:  

Posteriormente, el 30 de septiembre de 2023, se llevó a cabo un espacio de socialización con la 

comunidad de La Barra y Ladrilleros, especialmente jóvenes, a quienes se les socializó el proyecto, 

actividades, y resultados esperados, contando con una participación de 30 personas. 

 

 

 

 

 

 

 
 

Figura 68.  Evidencia fotográfica, espacio de socialización del proyecto a jóvenes -Empoderando Pacífico 

 

- Análisis de las respuestas de los derechos de petición:  



 

 

Cabe destacar que el 7 de noviembre, el equipo se reunió para adelantar la revisión y análisis de 

respuesta de derecho de petición y luego rectificar la veracidad de la información con la 

comunidad. 

 

 

 

 

 

Figura 69.  Evidencia fotográfica, Revisión y análisis de la información suministrada por las autoridades ambientales 

- Audiencia Pública: 

Una de las actividades planteadas en el marco del proyecto, era la realización de una audiencia 

pública, sin embargo, de acuerdo con las respuestas de los derechos de petición donde se indaga 

sobre la posibilidad de realizar una, manifiestas las entidades que estas se realizan de manera 

anual y es precedida bien sea por el alcalde en el caso de la DTA o por el director regional en el 

caso de la CVC. Por lo cual, el grupo se dio a la tarea de indagar la fecha en la que se llevaría a 

cabo la del año 2023, y participar. En el caso de la CVC, se participó de manera virtual, dado que 

esta se hizo en la ciudad de Cali, y se asistió de manera presencial a la de la DTA. 

- Elaboración del informe final /Recorridos de Campo 

De manera transversal durante toda la iniciativa se fue nutriendo el informe final, y 

adicionalmente se hicieron recorridos de campo, en aras de ir recogiendo material audiovisual, 

a partir del cual, se haría la producción de un video en el que se documentó toda la iniciativa: 

https://youtu.be/D-b_4iuSDbw?si=m9PN1aIBA07L9kKi 

- Presentación de resultados: 

El 23 de diciembre de 2023, se llevó a cabo la socialización de cierre con la comunidad, en donde 

participaron alrededor de 15 personas, a quienes se les expuso los resultados, recomendaciones 

y oportunidades de mejora, que debe tener en cuenta la autoridad ambiental y el ente territorial 

en aras propiciar una mejor gestión ambiental. Durante este espacio, se hizo la presentación de 

una muestra audiovisual en la que se documenta todas las actividades realizadas durante el 

desarrollo del proyecto. 

De manera colectiva la comunidad aporta las siguientes recomendaciones para ser tenidas en 

cuenta en el informe que se presentará ante las autoridades ambiente, por ende, se manifiesta 

- Identificar la viabilidad junto a la autoridad ambiental para evaluar la posibilidad de 

denominar la zona de Ladrilleros como un área protegida con aprovechamiento sostenible 

desde el turismo.  

- Solicitar a las autoridades ambientales la posibilidad de promover empleos en la comunidad 

a través de la función de “guarda bosques” para promover la protección de la zona del 

manglar por parte del equipo de comité ambiental.  



 

 

- Solicitar a las autoridades la realización de un monitoreo constante puesto que en ocasiones 

se presenta el desplomo de manglares debido a la antigüedad  

- Generar espacios de conciencia ambiental en la zona urbana de Buenaventura para que los 

residuos que se arrojan al mar no culminen en la zona urbana afectando los ecosistemas y 

su producción. 5. Sesión de preguntas y respuestas  

El espacio de cierre fue significativo porque se evidenció que la comunidad estuvo de acuerdo 

con la manera en que se desarrolló el proyecto y quedan a la espera de recibir el informe que 

les servirá como insumo para seguir trabajando por la protección y conservación del manglar 

 

 

 

 

 

 

Figura 70.  Socialización de cierre 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  - En el sector del arrastradero se escuchaba a la lejanía como aserraban arboles de 
manglar. Y en el recorrido decidimos regresarnos para salvaguardar nuestra integridad. 

- Además, observamos muchos residuos y plástico pegado a las raíces del manglar, 
obstruyendo así la obtención de oxígeno que le permite desarrollar sus dinámicas con 
normalidad. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Incumplimiento de Normativas Ambientales: Se observó un incumplimiento significativo de 
normativas ambientales establecidas para la protección de los manglares. Esto incluye la 
realización de actividades como la tala de árboles, sin la debida autorización y control por parte 
de las autoridades. 

 
Contaminación del Agua y Suelo: Se detectaron niveles preocupantes de contaminación del 
agua y del suelo en áreas cercanas a los manglares. Los desechos sólidos y líquidos provenientes 
de actividades humanas, como la industria local y la falta de sistemas de gestión de residuos 
eficientes, contribuyen a la degradación del ecosistema. 

 
Necesidad de Programas de Educación Ambiental:  

 
- Se identificó una falta de conciencia ambiental en la comunidad local sobre la 

importancia de los manglares y los impactos negativos de ciertas prácticas. Se 
recomienda la implementación de programas de educación ambiental para aumentar 
la sensibilización y promover la participación ciudadana en la conservación. 

- Se destaca la necesidad urgente de fortalecer la aplicación de normativas ambientales 
y mejorar la supervisión para prevenir y abordar violaciones. 

- La educación ambiental y la participación de la comunidad son clave para cambiar 
prácticas y garantizar la sostenibilidad a largo plazo del ecosistema manglar. 

- Se recomienda una mayor coordinación entre entidades gubernamentales y la 
implementación de mecanismos sólidos de participación ciudadana para lograr un 
control social ambiental efectivo y sostenible en la zona de manglares en Ladrilleros. 

  



 

 

Oportunidades y propuestas 

de mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de control social 

Participación Comunitaria -Fomentar la participación activa de las comunidades locales en 
la toma de decisiones relacionadas con el manejo de los 
manglares. 
 
-Establecer espacios de diálogo y consulta pública para que las 
comunidades expresen sus preocupaciones y aporten 
conocimientos locales sobre el ecosistema. 

 
Educación Ambiental 

-Implementar programas de educación ambiental dirigidos a 
comunidades locales, escolares y otras partes interesadas para 
aumentar la conciencia sobre la importancia de los manglares y 
la necesidad de su protección. 

Vigilancia Ciudadana y 
Desarrollo de 
 
 
Normativas Locales 

-Facilitar la formación de grupos de vigilancia ciudadana que 
monitoreen de cerca las actividades en los manglares y reporten 
cualquier irregularidad a las autoridades pertinentes 
 
-Trabajar en conjunto con las comunidades locales para 
desarrollar normativas locales que regulen el uso sostenible de 
los manglares y penalizar actividades que puedan causar daño. 

Incentivos Económicos 
Sostenibles: 

-Desarrollar programas que ofrezcan incentivos económicos a las 
comunidades locales para fomentar prácticas sostenibles, como 
el ecoturismo y además la creación de empleos relacionados con 
guardabosques para que no dañen el ecosistema de manglares. 
Esto con la intención de que quienes realizan actividades 
extractivas de manera indiscriminada puedan tener ingresos 
económicos por actividades de protección, cuido y conservación 
de este ecosistema 

Alertas Es importante alertar a las entidades encargadas puesto que se implementó un recorrido en la 
zona del manglar llamado: El Arrastradero, esto se hizo en acompañamiento de líderes y dentro 
del recorrido se identificó una gran cantidad de residuos sólidos que contaminan y perjudican el 
buen desarrollo del manglar, generando su extinción, la poca producción de la piangua y la 
migración de especies nativas que usan este contexto natural para desarrollarse y seguir su ciclo 
de vida. 
 
También cabe resaltar que durante este recorrido se escuchó la tala de manglar, situación que 
preocupa, puesto que es importante conocer si se está implementando de una manera 
sostenible para no acabar con este recurso natural. 

Logros (señales de avance) - Se logró acercamiento y articulación con las autoridades étnico-territoriales de los 
consejos comunitarios de Ladrillero y La Barra, para coordinar acciones encaminadas a 
la protección y conservación de la biodiversidad en el territorio. 

- Se logró acercamiento y espacios de diálogo colaborativo con la DTA y la CVC, en aras 
de obtener información acerca de los planes, programas y/o proyectos en pro de la 
conservación ambiental de los consejos comunitarios de Ladrilleros y La Barra. 

- Se logró expresar la preocupación al actor objeto de control social como a la 
comunidad, frente a la Implementación de acciones de Control Social frente a la medida 
de conservación del ecosistema manglar en Consejo Comunitario Ladrilleros, zona rural 
del Distrito de Buenaventura 

- Se logró identificar las principales amenazas y desafíos que enfrentan los ecosistemas 
localizados en la Barra y Ladrilleros. 

- Se logró identificar oportunidades de mejora y recomendaciones, que sirvan como 
insumos a las autoridades competentes.  



 

 

- Se logró generar encuentros comunitarios de reflexión frente a la importancia del 
cuidado del medio ambiente, especialmente en las zonas de mangle 

- Se logró generar una pieza audiovisual en la se documenta la iniciativa de control social 
ambiental llevada a cabo. 

- Se logró fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 
resultado del acompañamiento, brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia en el óptimo desarrollo de procesos de control social 
ambiental desarrollados en el Distrito de Buenaventura – Valle del Cauca 

Dificultades  Ninguna 

Lecciones aprendidas 

               Categoría                 Fortalezas                Dificultades 

Acceso a la información -Fortalecimiento acerca de la educación 
ambiental para promover buenas prácticas que 
promuevan la conservación del ecosistema del 
Manglar.  
-Identificación sobre los diferentes factores que 
pueden afectar el ecosistema del Manglar.  
-Reconocimiento de las autoridades públicas que 
tienen el deber de promover la conciencia sobre 
el cuidado del Manglar. 

-Demora en la realización de respuesta del 
derecho de petición por falta de 
profesionales en el tema, para responder al 
mismo.  
-Poca disponibilidad por parte de 
profesionales ambientales, teniendo en 
cuenta que el periodo de gobierno estaba 
culminando y no se contaba con el personal 
completo para atender completamente las 
necesidades del territorio en general. 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

-Acercamiento con autoridades ambientales para 
promover articulación con la comunidad.  
-Generación de soluciones para promover la 
participación y el control social de las diferentes 
problemáticas ambientales, ante las entidades. 

Ninguna 

Mecanismos de 
comunicación y difusión para 
compartir el proceso y los 
resultados de control social 
ambiental 

Construcción de producto audiovisual a través de 
youtube para visibilizar las soluciones que, según 
la comunidad, deben ser tenidas en cuenta para 
mitigar la contaminación del Manglar en 
Ladrilleros. 

Ninguna 

Implementación del ejercicio 
de control social ambiental 
con un enfoque innovador y 
colaborativo 

Generación de diálogo participativo con la 
comunidad, a través de preguntas orientadoras.  
 
Realización de canaleteo en la zona del manglar 
(El Arrastradero) para identificar problemáticas 
de acción a través de la observación y diálogo con 
preguntas. 

Ninguna 

Relacionamiento interno Disposición de los y las líderes para hacer 
acompañamiento en recorrido y actividades con 
la comunidad. 

Variación en las condiciones climáticas, 
teniendo en cuenta que la zona en la que se 
trabajó fue rural, sin embargo, todas las 
actividades se llevaron a cabo. 

Otros aspectos Ejecución de las actividades establecidas, según 
el cronograma. 

 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control social 
ambiental? 

La ejecución del proyecto en inicio de 
festividades 

Muy bien pensada la convocatoria para 
promover el acercamiento entre las 
organizaciones-la comunidad y las 
entidades ambientales. 

 



 

 

Proyecto 107 – Funcopacífico 
 
Objeto de control social 

Acciones de seguimiento frente al manejo inadecuado de residuos sólidos en la zona de puente 

nayero, las cuales generan disminución de la calidad de vida de los moradores por los altos índices 

de contaminación olfativa, atmosférica producida por los residuos sólidos dispuestos de manera 

inadecuada 

Entidades objeto de control social 

- Buenaventura Medio Ambiente  

- Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura  

- Dirección Técnica Ambiental 

Estado de avance (100%) 

- Socialización de apertura: 

El 15 de octubre de 2023, se llevó a cabo el espacio de socialización del proyecto con la comunidad, 

en el que participaron 46 personas, a las cuales se les explico en qué consistía el proyecto, los objetivos, 

actividades y los resultados que se esperaban al final. Espacio que permitió la recolección de insumos 

necesarios para la elaboración de un diagnóstico detallado de la situación ambiental en Puente Nayero e 

Identificar las principales problemáticas relacionadas con la acumulación de residuos sólidos. Cabe 

mencionar que, durante la socialización, se percibió un interés positivo por parte de la comunidad, 

evidenciadose en la participación, el diálogo fluido y la disposición para comprometerse con las 

acciones propuestas en el marco del proyecto. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 71.  Evidencia fotográfica del espacio de socialización -Funcopacífico 



 

 

- Jornada de limpieza: 

Como resultado del espacio de socialización, al día siguiente, 16 de octubre de 2023, se desarrolló 

un espacio de sensibilización a cerca de la importancia del cuidado del medio ambiente, y se 

complementó con una jornada de limpieza en la que participaron activamente los miembros del 

sector. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 72. Evidencia fotográfica jornada de limpieza 

- Acercamiento y relacionamiento con el actor objeto de control social: 

Posteriormente, del 20 al 1 de diciembre de 2023, se elaboraron y procedieron a instaurar 
derechos de petición a las entidades objeto de control social, entre ellas, Establecimiento 
Publico Ambienta (EPA), Buenaventura Medio Ambiente (BMA) y la Dirección Técnica 
Ambiental (DTA), solicitando información detallada y contextualizada sobre la gestión 
ambiental llevada a cabo en el espacio humanitario “puente de los Nayeros” en el barrio la 
Playita, además de solicitar espacios de diálogo, capacitación y sensibilización, frente al 
manejo adecuado de residuos sólidos, y protección del medio ambiente; derechos de petición 
que fueron resueltos por parte de las tres entidades. 

- Análisis de las respuestas de los derechos de petición y revisión de fuentes 
secundarias: 

Luego de obtener respuesta de las diferentes entidades se procedió a hacer un análisis de 
estas y contrastarlas con otras fuentes secundarias, y con lo expresado por los moradores del 
sector, con el objetivo de construir un documento, en el cual, se expongan los resultados del 
proyecto, recomendaciones y oportunidades de mejora que sirvan como insumos a los entes 
competentes para mejorar su gestión en el territorio. 

- Elaboración de material pedagógico: 

También es importante mencionar que, en el marco del proyecto, se llevó a cabo la 
elaboración e impresión de material pedagógico, que fueron colocados de manera estratégica 
en diferentes puntos del barrio, invitando continuamente a la protección y cuidado del medio 



 

 

ambiente, como la realización de cartillas en las que se documenta todas las actividades 
adelantadas durante el desarrollo del proyecto.  

  

Figura 73. Material Pedagógico.  

- Presentación de resultados: 

De modo que, con el documento final listo, se hizo nuevamente una convocatoria para la 
socialización de cierre, invitando a las diferentes entidades objeto de control social, mediante 
correo electrónico, y a los moradores del sector a través del voz a voz y perifoneo. Espacio que 
se llevó a cabo el 28 de diciembre de 2023, en el que se contó con la participación de dos 
funcionarios del EPA y comunidad en general, a quienes se les expuso los resultados obtenidos 
y los avances logrados durante el proyecto. Adicionalmente, la presentación incluyó detalles 
sobre actividades realizadas, compromisos comunitarios y oportunidades de mejora 
identificadas. Una jornada enriquecedora, en la cual se tuvo un diálogo colaborativo con los 
funcionarios del EPA, despejando dudas, inquietudes y manifestando la preocupación por el 
mal manejo de residuos sólidos, presentado en la zona. 

Algunas de las recomendaciones que surgieron del espacio fueron: 

Formación de comités ambientales comunitarios:  
- Creación de comités ambientales dentro de la comunidad.  
- Enfoque en temas como educación ambiental, jornadas de limpieza, monitoreo de 

puntos críticos y sensibilización sobre reciclaje. 

 Identificación de líderes ambientales locales:  

-  Reconocimiento de líderes locales apasionados por la protección del medio ambiente. 
- Estos líderes podrían coordinar esfuerzos y motivar a la comunidad.  

Creación de mecanismos de retroalimentación:  



 

 

- Establecimiento de canales de retroalimentación efectivos entre la comunidad y las 
entidades ambientales.  

- Facilitación de una comunicación constante sobre avances, desafíos y áreas que 
requieran atención adicional. 

  

  

Figura 74. Presentación de resultados. 

Nota: Si bien es cierto que se tenía contemplado en el marco del proyecto llevar a cabo una 
audiencia pública, esto no pudo ser posible, por varias dificultades, entre ellas, transiciones de 
gobierno, temporada decembrina, y sobre todo de que, con base en la respuesta por parte de 
las entidades ante la posibilidad de ejecutar una audiencia, señalaron que esto se hace de 
manera anual y es precedida por el alcalde en el caso de la DTA y por los directores en el caso 
del EPA y CVC. Por lo cual, de manera estratégica se decidió participar de manera presencial 
en la rendición de cuentas realizada por el EPA, para conocer de primera mano la gestión 
ambiental adelantada en el periodo 2023. 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  Durante el desarrollo del proyecto "Control Social Ambiental frente al manejo inadecuado de los 
residuos sólidos en la zona de Puente Nayero, Distrito Especial de Buenaventura," se realizaron 
observaciones detalladas que permitieron identificar puntos críticos de residuos sólidos en la 
zona, especialmente alrededor de la zona. La problemática principal se manifiesta cuando baja la 
marea, exponiendo excesos de plásticos, icopor, bolsas plásticas y otros desechos. 



 

 

Puntos Críticos Identificados: Durante la Bajamar: Se identificaron acumulaciones críticas de 
residuos sólidos, incluyendo plásticos, icopor y bolsas plásticas, afectando la calidad del entorno 
marino. 
 
Zonas bajo casas Palafíticas: Se observaron puntos críticos de residuos sólidos debajo de las casas 
palafíticas, generando preocupación por la contaminación directa en el agua circundante. 
 
Áreas abiertas entre casas: Lugares intermedios entre las casas presentan acumulaciones críticas 
de residuos, resaltando la falta de conciencia en la disposición adecuada por parte de la 
comunidad. 
 
Puntos de disposición final: En los lugares destinados para la disposición final de residuos, se 
evidenció que la recolección por parte de la empresa BMA no siempre ocurre según los horarios 
establecidos, lo que contribuye a la acumulación y mal manejo de los desechos. 
 
Impactos generados por la problemática ambiental: La falta de jornadas de limpieza y pedagogía 
por parte de las autoridades ambientales del Distrito ha generado consecuencias negativas para 
el entorno de Puente Nayero. 
 
Entre los impactos identificados se encuentran: 
 
Contaminación del mar: La disposición inadecuada de residuos sólidos contamina directamente 
el mar, afectando la biodiversidad marina y comprometiendo la salud del ecosistema. 
 
Generación de malos olores: La acumulación de residuos sólidos en puntos críticos ha generado 
malos olores, afectando la calidad de vida de los residentes y visitantes de la zona. 
 
Ausencia de acciones correctivas: La falta de intervención por parte de las autoridades 
ambientales ha permitido la persistencia. 
 
Se encontraron diversos hallazgos: El PGIRS de Buenaventura es del año 2014 solo se encuentra 
establecido para la zona urbana, qué hasta la fecha no se encuentra actualizado, el PGIRS tiene 
como única empresa encargada de la recolección de residuos sólidos con vigencia del contrato 
suscrito con el concesionario Buenaventura Medio Ambiente- BMA. 
 
Sin embargo, la comunidad manifiesta que en algunas ocasiones no pasan y realizan la recolección 
de residuos en los horarios establecidos por la autoridad. El pasado 28 de diciembre del presente 
año se pudo evidenciar en diferentes lugares del Distrito, en las afueras del espacio Humanitario 
Puente Nayero se pudo evidenciar una pila de residuos sólidos como se evidencia a continuación: 
 
La Dirección Técnica Ambiental no realiza programas Ambientales en la zona de Puente Nayero. 
Así se constata en la respuesta al derecho de petición donde traslada competencias a la EPA. 
 
El Establecimiento Público Ambiental-EPA lleva alrededor de 2 años sin realizar actividades de 
pedagogía o educación ambientales en la zona de Puente Nayero, en el Distrito de Buenaventura. 
 
Hay un desinterés de la comunidad por generar prácticas de disposición final manifiestan que es 
debido a la falta de programas institucionales que generen cultura ambiental en el espacio, el poco 
apoyo de las instituciones para realizar programas, jornadas o realizar inversión para la 
transformación de los residuos sólidos, para la empleabilidad en jornadas de limpieza. Hay un 
grupo de mujeres cabezas de hogar que son las principales promotoras de generar un espacio 
limpio y sano ambientalmente para cuidar el espacio que habita, sin embargo, la falta de cultura 
ambiental de las demás personas de la comunidad hace que su trabajo se vea interrumpido debido 



 

 

a cuestionamientos como “para qué cuidar el espacio” (esto demuestra la poca cultura ambiental 
que poseen los habitantes de la zona de Puente Nayero). 
 
No se han creado en la zona de Puente Nayero Proyectos Ciudadanos de Educación Ambiental - 
PROCEDA, ni proyectos ambientales en general que se estén ejecutando para la transformación 
de residuos sólidos o educación ambiental (salvo este que se está realizando). Es importante que 
desde las instituciones gubernamentales y autoridades competentes se aprueben proyectos o se 
desarrollen programas de educación ambiental, se realice inversión para la transformación de 
residuos sólidos. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Qué la secretaría técnica ambiental involucre en sus actividades programas y proyectos que 
involucren las zonas de bajamar como la zona del Puente Nayero. 
 
El Establecimiento Público Ambiental-EPA, debería implementar programas en la zona del Puente 
Nayero, que involucren la educación ambiental para toda la comunidad.  
 
El PGIRS debe cumplir con lo establecido en las zonas de bajamar.  
La BMA debe cumplir haciendo recolección de residuos sólidos, en todas las casas del puente 
Nayero y entrar hasta el fondo, realizar jornadas de limpieza en espacio, ya que hay puntos críticos 
abajo de las casas palafíticas, y en el intermedio de las casas en los espacios que se encuentran. 
Es importante reiterar que la BMA es quién debe garantizar la limpieza del espacio. 

Oportunidades y 
propuestas de 
mejoramiento a los 
responsables objetos del 
control social  
 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables 
objeto de control social  

Mejorar la gestión de la recolección de 
residuos por parte de la empresa BMA 
para evitar acumulaciones críticas en los 
puntos de disposición final. 
 
Fortalecer la conciencia ambiental en la 
comunidad de Puente Nayero para 
reducir la disposición inadecuada de 
residuos sólidos. 
 
Implementar medidas preventivas para 
evitar la contaminación del mar Pacífico 
a través de la disposición inapropiada de 
residuos sólidos. 
 
Sensibilizar mayormente a la comunidad 
para que esta misma exija el 
fortalecimiento del PGIRS que se piensa 
construir en su territorio 

Implementar un sistema de monitoreo de horarios de 
recolección y coordinación con la empresa BMA para 
asegurar la eficiencia en la recolección y disposición 
final de residuos sólidos. 
 
Desarrollar programas educativos y de sensibilización 
en colaboración con las autoridades locales y 
organizaciones comunitarias. Esto puede incluir 
campañas de educación ambiental, talleres y 
actividades participativas. 
 
Establecer barreras físicas o señalización en áreas 
críticas para desalentar la disposición inadecuada de 
residuos y promover prácticas sostenibles. 
 
Mayor interés por parte de las autoridades a hacer el 
llamado comunitario y el diálogo no quede en la mesa 

Alertas Situación Crítica o urgente: Acumulación crítica de residuos sólidos en áreas cercanas al mar 
Pacífico, especialmente durante la bajamar. 
 
Peligros potenciales o amenazas graves: Peligro de contaminación directa en el mar, afectando la 
vida marina y generando impactos ambientales significativos. 
 
Situación crítica o urgente: Falta de acciones de las autoridades ambientales para abordar la 
disposición inadecuada de residuos sólidos en Puente Nayero. 
 
Peligros potenciales o amenazas graves: Riesgo de perpetuar la problemática y la contaminación, 
comprometiendo la salud ambiental y la calidad de vida de la comunidad. 



 

 

Denuncias sobre la 
temática ambiental de 
control social 

La empresa recolectora de residuos sólidos Buenaventura Medio Ambiente S.A.S E.S.P - BMA, 
no respondió las preguntas realizadas por la fundación FUNCOPACÍFICO en el derecho de 
petición, su respuesta se centró en la remisión a la página principal la cuál carece de información 
profunda respecto a las preguntas realizadas como se evidencia a continuación del fragmento de 
su respuesta: 

 
- Es importante mencionar que el PGIRS realizado en el 2014, contempla como única 

empresa recolectora de residuos en el distrito a la Buenaventura Medio Ambiente S.A.S 
E.S.P - BMA, y pone sus funcionen por alrededor de 20 años. El estado en el que se 
encuentra la zona de Puente Nayero es crítico frente a los excesos de residuos sólidos 
que se encuentran (los puntos que ya se han mencionado anteriormente). 

 
-  La secretaría ambiental del distrito de Buenaventura trasladó competencias en el 

derecho de petición realizados al Establecimiento Público Ambiental -EPA, eso reitera que 
la secretaría ambiental no está implementando programas en el territorio ambientales. 

Logros (señales de avance) - Se logró expresar la preocupación a la comunidad y actor objeto de control social. 
- Se logró acercamiento y diálogo colaborativo con los actores objeto de control social 

(EPA, BMA, DTA) 
- Se logró generar encuentros de diálogo comunitario, para reflexionar en torno al cuidado 

del medio ambiente. 
- Se logró estimular la participación ciudadana en procesos de control social ambiental, 

jornadas de limpieza, capacitaciones y sensibilizaciones en pro de cuidado del ambiente. 
- Se logró la elaboración de material pedagógico que invite a la comunidad ha realizar 

prácticas amigables con el medio ambiente. 
- Se logró documentar la iniciativa a través de cartillas pedagógicas. 
- Se logró llevar a cabo jornadas de limpieza en el territorio, en donde la comunidad 

participa de manera activa y se fortalecen los lazos comunitarios 
- Se logró fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 

resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y el Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible.  

- Se logró adquirir experiencia en el óptimo desarrollo de procesos de control social 
ambiental en el distrito de Buenaventura. 

Dificultades  - Coyuntura electoral 
- Transición de gobierno 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información El avance efectivo en el proceso fue posible gracias 
a nuestro trabajo de base y la colaboración de la 
organización Despertar Social. 

Es muy escasa la información ambiental 
accesible sobre la zona del espacio 
humanitario del puente Nayero. 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Destacamos el compromiso notable de la EPA. Había limitada comunicación con otras 
entidades debido a la transición 
gubernamental, lo que resultó en una escasa 
disposición para colaborar. Hubo una falta de 
interés general en atender a la comunidad, 



 

 

con la excepción de la EPA, que fue la única 
entidad con participación directa. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

A pesar de las circunstancias, hubo interés por 
parte de algunas personas. Sin embargo, es común 
que iniciativas como estas raramente se lleven a 
cabo y que solo algunas personas se sumen. 

Facilitar la unión de la comunidad. 
Desafío de involucrar a una parte significativa 
de la comunidad en el sector debido a la falta 
de voluntad. 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

El equipo demuestra gran creatividad, 
permitiendo la incorporación de elementos con 
valor agregado, como la implementación de 
productos biodegradables 

No hubo dificultades 

Relacionamiento interno La efectiva comunicación facilitó una colaboración 
exitosa entre todos los miembros. 

Desde nuestra perspectiva, no enfrentamos 
obstáculos significativos. 

Otros aspectos Sin otros aspectos a mencionar 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Consideramos que hicimos una buena labora, más allá de cambiar, añadiríamos 

 

Proyecto 175 - Asociación Juventud Paz y Territorio (Buenaventura) 
 

Objeto de control social 

 

Fortalecer el control social a la gestión de vertimientos y aguas servidas de la quebrada Mondomo 

ubicada en el barrio Alejandro Cabal Pombo y la gestión urbana ambiental frente a los malos olores 

 

Entidades objeto de control social 

 

• Buenaventura Medio Ambiente 

• Establecimiento Público Ambiental de Buenaventura  

• Dirección Técnica Ambiental 

• Oficina Coordinadora para la Prevención y Atención de Desastre - OCPAD 

• Secretaría de Salud 

 

 Estado de avance (100%) 

- Socialización de apertura con la comunidad: 

El día 2 de septiembre de 2023, en el barrio Cabal Pombo, la Asociación Juventud Paz y Territorio – 

ASOJUPATE, llevo a cabo la socialización del proyecto de control social ambiental, que se encuentra 

adelantando en el Distrito de Buenaventura, específicamente en el barrio Cabal Pombo, frente a la 

gestión de vertimientos y aguas servidas, que desembocan en la quebrada Mondomo. Espacio, en 

el cual, participaron 9 personas, algunas de ellas moradores del sector y miembros de la Junta de 

Acción Comunal. 



 

 

 
Figura 75. Evidencia Fotográfica del espacio de Socialización con miembros de la comunidad y Junta de Acción Comunal 

del barrio Cabal Pombo - ASOJUPATE 

De igual forma, el día 18 de septiembre de 2023, la asociación facilito otro espacio con los 

estudiantes de la Institución Educativa Pablo Emilio Carvajal, de grados 10° y 11°, con el objetivo 

también, de socializar el proyecto de control social ambiental, reconociendo la importancia que 

tienen las instituciones educativas al interior de la comunidad, pues, indudablemente son actores 

claves en la promoción y protección del medio ambiente. De manera que, mediante dichos espacios 

de socialización se dio cumplimiento a la actividad 1, la cual fue crucial para el desarrollo de la 

iniciativa, pues, los participante mostraron entusiasmo y buena receptividad frente a las acciones 

planteadas en el marco del proyecto, e incluso propusieron otras acciones de mejora, como realizar 

jornadas continuas de limpieza, charlas educativas en torno al manejo de residuos sólidos, 

encuentros de sensibilización frente a las consecuencias e impactos ambientales que se tendrían a 

corto, mediano y largo plazo, de continuar contaminándose el entorno y los ecosistemas urbanos, 

entre otras, lo cual, retroalimento satisfactoriamente el proceso que se estaba adelantando.  

 
Figura 76. Evidencia Fotográfica del espacio de socialización en la Institución Educativa Pablo E. 

- Recorrido de Campo: 

El mismo 18 de septiembre de 2023, se realizó un recorrido por el barrio Cabal Pombo y los 

alrededores de la Quebrada Mondomo, en aras de identificar los puntos críticos, en los que 



 

 

actualmente se presentan mayores focos de contaminación por residuos solidos y vertimientos, que 

estan afectando el ambiente y la salud pública de los moradores del barrio, en tanto, ha habido una 

proliferación desmedida de roedores, mosquitos, y demas animales que se anidan tanto en la basura 

como en la quebrada, y son portadores de multiples infecciones y enfermedades. 

 

 

Figura 77. Evidencia Fotográfica del recorrido por el barrio Cabal Pombo y la Quebrada Mondomo 

  

- Acercamiento y Relacionamiento con el actor objeto de control social: 

Entre el 14 y 18 de septiembre de 2023, ASOJUPATE realizo procesos de acercamiento con las 

entidades objeto de control social (EPA, DTA, OCPAD, BMA y Secretaría de Salud), a las cuales, les 

hicieron llegar derechos de petición solicitando información sobre las acciones planteadas y 

ejecutadas en el marco de sus planes de acción del 2023, con relación a la promoción, protección y 

conservación de la biodiversidad en Buenaventura, especialmente en la comuna 12, barrio Cabal 

Pombo.  

   
Figura 78. Evidencia Fotográfica entrega derechos de petición a las diferentes entidades 

Derechos de petición, que, si bien fueron contestados por la mayoría de las instituciones, cabe 

señalar que algunas de ella se tomaron más del tiempo de lo que estipula la ley, es decir, 15 días 

hábiles; mientras que otras, como el EPA y la OCPAD no suministraron ningún tipo de respuesta.  



 

 

Entre las entidades que tardaron en dar respuesta, se encuentra la secretaría de salud, la cual, fue 

visitada en varias ocasiones para hacer seguimiento al derecho de petición que previamente se había 

interpuesto, obteniendo respuesta verbal y escrita el  8 de noviembre de 2023 por parte del señor 

Oscar Ariel Vallejo Coordinador del área Ambiental de la Secretaría de Salud, quien le suministro al 

grupo la información detallada acerca de las competencias misionales de la secretaría, y de forma 

complementaria el 16 de noviembre de 2023, se les hizo llegar otro oficio en el cual se encuentran 

las recomendaciones en relación con el manejo de residuos sólidos, almacenamiento y cuidado del 

agua para consumo humano, manipulación de alimentos en el hogar, entre otros elementos, que 

resultan cruciales para mantener un ambiente libre de contaminación, y por ende una buena salud. 

  

Figura 79. Evidencia Fotográfica del espacio de diálogo con funcionarios de la secretaría de salud 

De igual forma, la Dirección Técnica Ambiental, fue otra de las entidades que tardo en dar respuesta, 

por lo cual, fue visitada de manera continua solicitando información al respecto, hasta que 

finalmente el 30 de noviembre de 2023, dieron respuesta al derecho de petición, señalando tres 

proyectos que se han ejecutado a nivel distrital, uno en función de la conservación, recuperación y 

restauración de los ecosistemas  estuarinos (manglares), selvas, bosques, quebradas, humedales, 

cuerpos de agua, playas, otro de procesos de sensibilización y capacitación en buenas prácticas 

ambientales sostenibles en el marco del PGIRS, y por último, uno relacionado con el 

aprovechamiento de residuos sólidos.  

 

 

 

 

 

 

Figura 80. Evidencia Fotográfica visita a la DTA 

En el caso de la BMA que es la empresa prestadora del servicio público integral de aseo, 

principalmente en la zona urbana del Distro de Buenaventura, no solo dio respuesta de manera 

oportuna el 29 de septiembre de 2023 al derecho de petición, sino que adicionalmente dos 

funcionarios de la entidad se reunieron con 3 miembros de la asociación, el 28 de septiembre de 

2023, para dialogar acerca de los servicios que presta dicha entidad, los horarios que se manejan 

 



 

 

por sectores, la ruta que hacen los camiones recolectores, puntos priorizados que diariamente 

deben prestar el servicio de recolección de residuos, como la avenida principal, entre otro tipo de 

información, que fue de gran relevancia, generándose con esta visita mayor relacionamiento entre 

la ciudadanía y la empresa de aseo.  

  

Figura 81. Evidencia Fotográfica del espacio de diálogo con funcionarios de la BMA y Listado de Asistencia. 

- Encuentros comunitarios de capacitación y sensibilización frente al manejo adecuado de 

residuos sólidos:  

De igual forma, es importante destacar que está misma entidad el 18 de octubre de 2023, delego a 

una de sus funcionarias para brindar una capacitación a los moradores del barrio Caba Pombo sobre 

el manejo adecuado de los residuos sólidos. Fue un espacio enriquecedor, en el que participaron 14 

miembros de la comunidad, 1 representante de la veeduría ciudadana Gestores del PIEDB, 2 

representantes de Soy Pacífico, y 4 miembros de ASOJUPATE, para un total de 22 personas. En este 

espacio la trabajadora social de la empresa de aseo, BMA, dio a conocer detalles generales de la 

empresa, presentó el decreto 1077 de 2015 sobre la cual se fundamentan las actividades de aseo 

que deben realizar, entre ellas: 1. Recolección 2. Barrido 3. Corte de césped 4. Poda de árboles 5. 

Lavado de áreas públicas 6. Transporte y disposición final y 8. Tratamientos lixiviados, las cuales 

fueron explicadas con gran detalle, además de mencionar, otros servicios adicionales que presta la 

empresa como recolección gratis de muebles, camas, colchones, madera, escombros y otros, que no 

pueden ser recogidos por los carros compactadores, sino por volquetas, y aclaro cuales son aquellos 

elementos que no recogen como electrodomésticos, llantas, jeringas entre otros. Al finalizar la 

presentación, la comunidad tuvo la oportunidad de despejar varias dudas e inquietudes respecto a 

algunos servicios que presta la empresa.  

 
Figura 82. Evidencia Fotográfica del espacio de capacitación frente al manejo de residuos sólidos por parte de la BMA 



 

 

En el caso del Establecimiento Público Ambiental (EPA) y la Oficina Coordinadora para la Prevención 

y Atención de Desastre (OCPAD) hasta el momento no se ha recibido ningún tipo de respuestas.  

- Audiencia Pública:  

Una de las actividades proyectadas en el marco del proyecto era llevar a cabo una audiencia pública 

en donde pudieran converger todas las entidades antes mencionadas, sin embargo, esto no pudo 

ser posible, pues en los derechos de petición expresaron que estos espacios se realizan una vez al 

año y es precedida por los directores en el caso de las autoridades ambientales y en el caso de DTA 

y OCPAD por el alcalde Distrital. Por lo que, de manera estratégica, el equipo decidió participar de 

manera virtual en la rendición de cuentas del EPA, llevada a cabo el 22 de diciembre, en donde, se 

pudo conocer de primera mano, las acciones que ha realizado dicha entidad a nivel distrital frente a 

diversas temáticas, entre las cuales, se encuentra el manejo adecuado y disposición final de residuos 

sólidos.  

 
Figura 83. Rendición de cuentas del EPA Buenaventura 

- Presentación de resultados a la comunidad y actor objeto de control social: 

El 20 de diciembre de 2023, en la caseta comunal del barrio cabal Pombo, se llevo a cabo la 

socialización de cierre, espacio en el participaron la presidenta y miembros de la JAC, comunidad 

en general, una funcionaria de la Secretaría de Salud, Ministerio de Ambiente y Desarrollo 

Sostenible y PNUD. Fue una jornada enriquecedora en donde se informo sobre todas las 

acciones que se desarrollaron en el marco del proyecto, asi como las oportunidades y 

recomendaciones de mejora, que posteriormente se les hara llegar vía email, a las entidades 

que no participaron del espacio, que les sirva como insumo para mejorar su gestión en el 

territorio.  

Quedando como compromisos por los diferentes actores presentes en el espacio los siguientes: 

Responsable: Secretaría de Salud área de salud Ambiental. 



 

 

- Capacitar a la comunidad en lo siguiente: El manejo de los residuos sólidos; Las 

enfermedades que se transmiten por vectores; El control de rabia a animales domésticos. – 

El adecuado manejo del almacenamiento de agua; Las Accione a realizar en caso de 

enfermedades por contaminación ambiental; Ser un aliado ambiental para la comunidad.  

Responsable: ASOJUPATE 

- Continuar con el control social ambiental a las entidades y empresas. 

- Apoyar y asesorar a la comunidad a realizar sus derechos de petición a entidades y 

empresas. 

- Continuar con la resolución de los focos ambientales que se presentan en el barrio. Realizar 

unas vallas informativas y educativas sobre el cuidado ambiental, la cuales se pondrán en 

diferentes sectores del barrio. 

Responsable: Comunidad 

- Trasmitirle la información recibida a los vecinos que no pudieron asistir a la reunión. 

Responsable: Junta de Acción Comunal, Asojupate y comunidad 

- Crear vecinos aliados con el ambiente donde cada sector del barrio sea apadrinado por un 

vecino el cual se hace responsable del cuidado ambiental de x sector. 

 

  

 
Figura 84. Presentación de resultados a la comunidad y actor objeto de control social 

- Instalación de Publicidad informativa y de sensibilización ambiental: 



 

 

Luego de la socialización de cierre, se procedio a hacer un recorrido por el barrio, con el objetivo 

de instalar pendones en puntos estrategicos, los cuales, informan acerca de los horarios que 

pasa el carro recolector, medidas para prevenir focos de contaminación, entre otros mensajes 

de sensibilización. 

  
 

 
Figura 85. Publicidad informativa y de sensibilización 

 



 

 

 

 

RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  Las problemáticas son: 
- (1) Vertimiento de aguas servidas y residuos sólidos en el cuerpo de agua que atraviesa el barrio 
“Quebrada Mondomo”, observamos que este cuerpo de agua se encuentra en crisis la 
contaminación que produce la comunidad hace que el mismo reduzca su nivel de caudal, que la 
fauna y la flora perezcan y se generen inundaciones en temporada de lluvias afectando a las 
viviendas aledañas, la comunidad y las entidades le han dado la espalda a esta quebrada, la cual 
nos cuentan algunos miembros fundadores del barrio que esta quebrada era navegable y que se 
pescaba en sus cálidas aguas. 

 
-(2) Focos ambientales los cuales están generando malos olores, presencia de roedores y vectores. 
Observamos que el principal problema de estos focos es causado por la falta de cultura ambiental 
de la comunidad, la no recolección a tiempo de los residuos por parte de la BMA cuando cierran 
el Relleno Sanitario en Córdoba. 

 
-La no respuesta a los derechos de petición por parte de algunas entidades, la no respuesta 
eficiente y oportuna por parte de otras. 

 
-La falta de cordialidad y profesionalismo por parte de algunos funcionarios públicos en la atención 
al ciudadano. 

 
-La no asertiva en comunicación entre la comunidad y las entidades y empresas ambientales hace 
que la problemática ambiental se agudice. 

 
-Falta de rutas ante emergencias y problemáticas graves en materia ambiental que no poseen las 
entidades y si las hay no se tiene el conocimiento de ellas. 
 
-El bajo interés de parte de la comunidad en ser parte de los procesos que contribuyan con el 
medio ambiente. 
 
-Las organizaciones y grupos ambientales no poseen herramientas académicas y de insumos que 
les permita hacer mejor su sabor ambiental. 
 
-Aunque no es nuestro tema la contaminación acústica es una de las primeras problemáticas que 
afecta el bienestar de la comunidad. 
 
-La falta de cultura ciudadana y ambiental por parte de la comunidad es uno de los principales 
causantes de los focos ambientales. 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

-Mejorar la comunicación entre la comunidad y las entidades sobre los diferentes programas y 
proyectos que están tienen dentro de su agenda. 

 
-Que las comunidades, junta de acción comunal y organizaciones de bases sean constructores en 
conjunto con las entidades de los planes de acción. 

 
-Vincular y articulas a los estudiantes de la Institución Educativa Pablo Emilio Carvajal con la junta 
de acción comunal y entidades a que trabajen en unión por el bienestar ambiental del territorio. 

 
-Que la respuesta a los derechos de petición sea claras y oportunas donde se priorice el bienestar 
ambiental en la comunidad y no burocracia en las entidades. 



 

 

 
-Mayor participación de los órganos de control y vigilancia a las labores de las entidades 
ambientales del territorio. 
-Que se inyecte mayores recursos económicos para que el cuidado del medio ambiente no solo sé 
que en palabreas, sino que trascienda a hechos. 

Oportunidades y 
propuestas de 
mejoramiento a los 
responsables objetos del 
control social  
 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables objeto de 
control social 

-La presencia de diferentes entidades 
ambientales en el territorio. 
 
-Algunos vecinos manifiestan interés en 
los temas ambientales en el barrio. 
 
-Fortalecer las organizaciones y grupos 
ambientales. 
 
-Formación de los miembros de la junta 
de acción comunal en temas 
ambiéntales. 

 
-Incentivar a la comunidad para que 
cuide el ambiente. 

-Se debe crear alianzas estratégicas entre las 
entidades locales (DTA, EPA, BMA etc.) departamental 
CVC y nacional para que el esfuerzo que se hace por 
el medio ambiente no está dividido si no articulado y 
sea más efectivo. 
 
-Crear una red de veedores ambientales a lo largo del 
barrio para que apadrines un sector del barrio y lo 
preserven limpio. 
 
-Dotar a las organizaciones y grupos focales con 
conocimientos y herramientas tecnológicas para que 
la innovación en el cuidado ambiental sea una 
realidad. 
 
-Apoyar a las juntas de acción comunal para que cada 
una tenga un coordinador ambiental que ayude a 
mitigar los impactos de la contaminación ambiental. 
 
-Dar premios, bonos y demás a las comunidades que 
se pongan la 10 con el medio ambiente. 

Alertas -La quebrada Mondomo posee un nivel alto de contaminación con residuos sólidos y descuido por 
las autoridades y comunidad que de seguir por ese camino su tendencia es a desaparecer y junto 
a ella el ecosistema que lo rodea. 

 
-Altas probabilidades de conflictos violentos entre vecinos de la comunidad por el mal manejo de 
los focos ambientales, ya que estos focos se concentran en unos puntos específicos afectando a 
los vecinos aledaños. 

 
-El aumento de vectores y roedores en los focos ambientales que potencialmente resultará en 
problema de salud pública por la proliferación del sancudo transmisor del Dengue y otras 
problemáticas 

Denuncias sobre la 
temática ambiental de 
control social 

 
Durante el ejercicio de control social no hubo denuncias sobre la temática ambiental 

Otros aspectos Durante el ejercicio de control social no hubo otros resultados 

Logros (señales de avance) -Se logró la identificación de focos críticos de contaminación en el barrio Cabal Pombo. 
-Se logró expresar la preocupación a los actores objeto de control social y comunidad en general, 
frente a la importancia de desarrollar procesos de control social frente a la gestión de vertimientos 
y aguas servidas de la quebrada Mondomo ubicada en el barrio Alejandro Cabal Pombo y la gestión 
urbana ambiental frente a los malos olores. 
-Se logró relacionamiento y espacios de diálogo colaborativos con las entidades objeto de control 
social (Secretaría de Salud en su dimensión ambiental, DTA y BMA)  
-Se logró articulación con la empresa prestadora de servicio BMA, generar espacio de capacitación 
y sensibilización frente al manejo de residuos sólidos. 



 

 

-Se logró obtener información respecto a los planes, programas y/o proyectos que han adelantado 
los actores objeto de control social frente a la gestión adecuada de residuos sólidos y el cuidado 
del medio ambiente. 
-Se logró crear una red de veedores ambientales a lo largo del barrio para que apadrinen un sector 
y lo preserven limpio. 
-Se logró articular acciones con la JAC en pro del medio ambiente- 
-Se logró generar encuentros comunitarios para dialogar acerca de la importancia del cuidado del 
medio ambiente, e identificar estrategias que contribuyan al manejo de residuos sólidos en el 
sector.  
-Se logró el diseño de pendones informativos y de sensibilización, a través de los cuales, se invite 
continuamente a la comunidad a llevar a cabo buenas prácticas para preservar el entorno limpio 
-Se logró estimular la participación ciudadana en proyectos de control social ambiental  
-Se logró sensibilizar y capacitar a estudiantes de 10° y 11° de la Institución Educativa Pablo Emilio 
Carvajal, frente a la importancia del cuidado del medio ambiente- 
-Se logró identificar oportunidades de mejora y recomendaciones que sirvan como insumos a las 
entidades objeto de control social para mejorar su gestión  
-Se logró fortalecimiento organizativo en términos administrativos y jurídicos, como resultado del 
acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible.  
-Se logró adquirir experiencia para el óptimo desarrollo de procesos de control social ambiental 
en el municipio de Barbacoas – Nariño 

Dificultades  -Los Oficios de derecho de petición que se les envió a las dependencias (OCPAD, EPA, DTA, SECT. 
SALUD) no fueron respondidas de manera eficiente y oportuna en los 15 días hábiles que 
establece la ley. 
-Dificultad con los funcionarios y entidades por ser este año electivo y de cambio de gobierno. 
-La falta de participación de algunos miembros de la comunidad por diferentes causas entre ellas 
las fiestas de fin de año. 
-Falta de cordialidad y profesionalismo por parte de algunos funcionarios públicos en la atención 
al ciudadano.  
-La no asertiva en comunicación entre la comunidad y las entidades y empresas ambientales 
hace que la problemática ambiental se agudice.  
-Bajo interés de parte de la comunidad en ser parte de los procesos que contribuyan con el 
medio ambiente.  
-Las organizaciones y grupos ambientales no poseen herramientas académicas y de insumos que 
les permita hacer mejor su sabor ambiental.  
-La falta de cultura ciudadana y ambiental por parte de la comunidad es uno de los principales 
causantes de los focos ambientales. 

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Las páginas web tienen los planes de acción. Baja comunicación de lo que se hace en las 
redes sociales y medios tradicionales.  
 
Las diferentes acciones que realizan las 
entidades no están llegando a la comunidad. 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

El recibimiento de los secretarios a los miembros 
de la asociación. 

Pésima atención por parte de algunos 
funcionarios a miembro de la comunidad.  
Se pierden en algunas entidades los 
derechos de petición radicados. 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

Algunos funcionarios se personalizan del proceso 
y están atentos 

Se exceden los tiempos para responder los 
derechos de petición. 
 
No se responden las llamadas y correos por 
parte de las entidades. 



 

 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

Se debe aprovechar las tecnologías y el uso de la 
IA para ser más asertivo en los procesos 
ambientales de la comunidad. 

Las entidades no son innovadoras, siguen 
teniendo los mimos métodos que no 
funcionan con la comunidad. 

Relacionamiento interno Comunicación. 
Responsabilidad. 
Pasión por lo que se realiza.  
Ganas de aprender más. 

Algunas ocupaciones en otras labores.  
Falta de herramientas tecnológicas y otras 
para el cuidado ambiental. 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Involucrar a las nuevas generaciones (adolescentes y jóvenes) para fortalecer la cultura del 
control social ambiental 

 

Proyecto 70 - Gestores del PIEDB para la Paz (Buenaventura) 
 

Objeto de control social 

Seguimiento al cumplimiento de los acuerdos establecidos en la dimensión territorial ambiental del 

plan integral especial para el desarrollo del distrito de buenaventura – PIEDB. 

Entidades objeto de control social 

• Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
 

Estado de avance (100%) 

En un principio, este proyecto, haga reuniones de planificación, para organizar la metodología que 

se utilizaría en las mesas de trabajo con el actor objeto de control social, el Ministerio de Ambiente 

y Desarrollo Sostenible y la mesa de ambiente del comité del paro cívico, definir responsabilidades 

y preparar la logística requerida para los espacios.  

Posteriormente, hicieron acercamientos con el comité ejecutivo del paro cívico de Buenaventura, 

específicamente con la Mesa de Ambiente por ser la organización en Buenaventura que tiene mayor 

claridad sobre los avances de los acuerdos. Sin embargo, por múltiples ocupaciones del coordinador 

de la mesa, se dificulto el acercamiento y relacionamiento con este, por lo cual, se recurrió a un 

miembro del comité ejecutivo del paro, quien suministro 30 días después, la Ruta Crítica de los 

Acuerdos. 

De igual manera, se envió una carta por email, al Ministerio de Ambiente, solicitando un espacio de 

diálogo colaborativo entre funcionarios y el colectivo ciudadano gestores del PIEDB, con el objetivo 

de revisar los avances que ha habido en el cumplimiento de los acuerdos del PIEDB hasta el 

momento, particularmente lo que estos asociados a temas ambientales.  No obstante, y a pesar del 

apoyo brindado por una de las funcionarias, que ha venido acompañando de cerca los procesos de 

control social adelantados en la subregión del Litoral Pacífico y Norte del Cauca, la carta inicial no 

fue recibida, por lo cual, se hizo un nuevo proceso de radicación. 

 

 



 

 

- Socialización de apertura: 

El 1 de diciembre de 2023, se realizó la socialización de apertura con la comunidad, En la que 

participaron 15 jóvenes y se ajustó la metodología de ruta para la mesa técnica conjunta con el 

Ministerio de Ambiente, esta actividad duró 6 horas desde la mañana hasta la tarde. Se revisó la 

información suministrada por el comité de paro cívico, los hallazgos encontrados en el PIEDB y se 

organizó una ruta de preguntas que se anexaron a la carta enviada al Ministerio de Ambiente como 

hoja de ruta, para la mesa técnica y la posterior audiencia pública, durante esta reunión también se 

realizaron y redactó la carta que se envió al ministerio Finalmente, se informó a todos los asistentes 

estar atentos a la mesa técnica conjunta con el ministerio de Ambiente y se quedó en común acuerdo 

invitar para ese espacio a el comité de paro cívico, la fundación despertar social y el PNUD 

  
Figura 86. Socialización de apertura con la comunidad. 

 

- Relacionamiento con el actor objeto de control social: 

Una vez se recopilada y revisada la información de los acuerdos del PIEDB, se prioriza los 

compromisos más urgentes para el desarrollo ambiental en Buenaventura, ejercicio que fue 

realizado por los gestores, bajo la dirección de dos asesores expertos en el tema, y se procede a 

hacer un segundo contacto con el ministerio de ambiente por medio de una funcionaria enlace de 

la Secretaría General del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible.  

Este proceso avanzo a paso lento y con muchas limitaciones, incluso se presentaron discrepancias, 

dado que, el ministerio asumió que era un proceso que estaba adelantando el mismo comité, y 

genero discrepancias con la secretaría de dicho comité, quien se comunicó con uno de los miembros 

de los gestores, para llamar la atención, aduciendo que se estaba haciendo del nombre del paro 

cívico para hacer control social, sin embargo, esta situación se aclaró por medio de correos dejando 

la claridad que el proceso que se está adelantando es iniciativa de un colectivo de jóvenes residentes 

del Distrito de Buenaventura.  

- Mesas de trabajo: 

A pesar de haber intentado por diferentes medios llevar a cabo las mesas de trabajo, esto no pudo 

ser posible, pues, no hubo ningún tipo de respuesta por parte de los actores objeto de control social, 

evidenciándose que en el caso específico del seguimiento de los acuerdos del PIEDB, es el comité 

del Paro cívico de Buenaventura, a quien se le entrega información al respecto.  



 

 

- Presentación de resultados: 

El 23 de enero de 2024, se llevó a cabo la socialización de cierre con la comunidad, en donde e 

expusieron los hallazgos, recomendaciones y oportunidades de mejora que el actor objeto de 

control social, debe tener en cuenta, para mejorar su gestión en el territorio. 

 RESULTADOS 

Observaciones y hallazgos  Buenaventura a raíz del paro cívico de la ciudad logro que se creara una ley con asignación 
presupuestal la 1872 del 2017, esta permitió una ruta de planeación que disminuiría el atraso 
estructural de Buenaventura frente a otras ciudades del país, el componente ambiental 
contemplado en la Dimensión Territorial Ambiental tiene 7 programas con 86 acciones que 
corresponden al 19% del total del plan. Dicho lo anterior y según los seguimientos suministrados 
por la única entidad avalada a realizar control social al ministerio de ambiente solo se ha cumplido 
en el punto de fortalecimiento institucional al Establecimiento Publico Ambiental EPA, avances en 
la creación del proyecto de una Política Hídrica para Buenaventura, entre otros en el anexo estará 
un documento suministrado por Paro Cívico que soporta lo relacionado en este párrafo Es 
fundamental que Buenaventura cuente con una Política Publica Ambiental que permita fortalecer 
todas las acciones contempladas en la dimensión Territorial Ambiental, para nosotros es la 
principal acción que enrutara todas las demás acciones pendiente de los 7 programas de esta 
dimensión. 
 
En esta etapa se pudieron encontrar resultados no de forma oficial por parte del Ministerio de 
Ambiente, ya que nunca se pudo concretar una reunión para tratar los puntos enviados 
previamente para debatir objeto del control social ambiental, pero si por entidades extraoficiales 
no son pertinentes mencionar en este documento, ya que no son fuentes oficiales para responder 
a las acciones de Ministerio de Ambiente A lo que si podemos resaltar es la incoherencia por parte 
del ministerio que es quien crea esta estrategia de #AlertaPorMiAmbiente y es la entidad que 
debería estar un paso adelante en responder al control social por llamado de la comunidad, ahora 
bien pueda que si lo esté haciendo, pero en el caso de Buenaventura solo hay una entidad que es 
escuchada por el Ministerio y esta es el Comité de Paro Cívico de Buenaventura, a lo que se hace 
incoherente el objetivo de este proyecto de fortalecer a la veeduría cuando más que dinero para 
este trabajo lo que se necesita por parte de las instituciones es que den respuesta a los 
requerimientos y cuestionarios 

Recomendaciones a las 
partes involucradas 

Recomendación para Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, estar más pendiente a los 
correos electrónicos, o contar con un equipo que, de respuesta oportuna a estos correos, me toco 
enviar más de dos veces la información para programación de los encuentros al punto en que la 
única funcionaria que estuvo pendiente a este caso solicito que se enviara con copia a ella, y el 
proceso se frenó ya que por ser contratista para el mes de enero no estaba contratada. Mejorar 
su red de atención a las personas, colectivos y organizaciones que le ejercen control social ya que 
esto no es coherente con respecto al proyecto No excluir a organizaciones, colectivos o personas 
de la información pública, en Buenaventura solo una organización tiene información sobre los 
acuerdos del PIEDB y es tan solo esta organización quien hace seguimiento, pero por ser de la 
sociedad civil no está obligada a ser objeto de control social, entonces el flujo de la información 
fidedigna se rompe, quedándose solo en un colectivo. La Información Pública es y debe de ser 
Publica, sin importar quien la maneje y debe haber más mecanismos de control no solo para quien 
ejecuta recursos públicos sino para quienes tiene el privilegio de tenerla, ya que la información es 
más importante que los mismos recursos. 

Oportunidad de mejora Propuesta de mejora a los responsables 
objeto de control social  



 

 

Oportunidades y 

propuestas de 

mejoramiento a los 

responsables objetos del 

control social  

 

Correos funcionales que respondan 
personas o funcionarios constantes que 
no corten el flujo de la información.  
 
Fortalecer a entidades, organizaciones y 
colectivos que ejercen control social, no 
solo con recurso, lo que se busca es la 
información.  
 
El control social no debe ser solo a quien 
ejecuta los recursos sino a quien maneja 
la información pública. 

Crear o fortalecer la primera línea de atención del 
ministerio con correos que realmente respondan y 
que sean operados por personas que hagan un 
seguimiento y continuidad a los procesos.  
 
De nada sirve fortalecer la veeduría ciudadana con 
recursos económicos, si lo que solicitan las veedurías 
que es la información para hacer seguimiento en 
algunos casos, no es suministrada por las entidades, 
es privilegio de unos pocos y en otros casos no llega 
de manera oportuna.  
 
Proponer una ley o norma constitucional que obligué 
a organizaciones, colectivos y entidades que manejen 
información pública a mantenerla publica 

Alertas Para el caso puntual de Buenaventura y los acuerdos contemplado en la Ley 1872 de 2017, como 
esta ley es una herramienta de planeación al año 2040 se hace importante e imperante que existan 
medios oficiales, plataformas o documentos que estén informando a la comunidad y a los 
veedores ciudadanos sobre el estado de avances de la ley, no solo por y durante este gobierno 
actual sino que, quede de manera permanente para todos los gobiernos hasta el año 2040, esto 
permitirá acceder a la información y poder hacer seguimiento, es muy triste, decepcionante y 
humillante que los gestores ambientales que ejercemos control social ambiental tengamos que 
mendigar por la información para poder exigir cumplimiento y resultado de los impuestos que 
todos los ciudadanos aportamos. Y por último y no menos importante que el Ministerio de 
respuesta a los requerimientos de manera oportuna 

Denuncias sobre la 
temática ambiental de 
control social 

DIFÍCIL ACCESO A LA INFORMACIÓN NO EXISTE INFORMACIÓN OFICIAL POR NINGÚN MEDIO 
FALTA DE ACOMPAÑAMIENTO REAL A LOS GESTORES AMBIENTALES (NO RECUROS 
ECONÓMICOS) 

Otros aspectos Nace una idea de federar a las organizaciones de la sociedad civil que realicen veedurías 
ciudadanas en lo medioambiental como resultado y solución al monopolio que existe actualmente 
con la información pública, sería una estrategia que ayudaría a mitigar un poco este monopolio y 
mejoraría el flujo de la información pública 

Logros (señales de avance) - Se logro obtener información respecto al cumplimiento de los acuerdos del PIEDB (Ruta 
crítica) 

- Se logro identificar el nivel de progreso del cumplimiento de los acuerdos ambientales 
para el desarrollo de Buenaventura 

- Se lograron identificar limitaciones y desafíos que se presentan al momento de hacer 
seguimiento al cumplimiento de los acuerdos del PIEDB.  

- Se logro fortalecimiento organizativo en temas administrativos y jurídicos, como 

resultado del acompañamiento brindado por el aliado, PNUD y Ministerio de Ambiente y 

Desarrollo Sostenible.  

-  Se logro adquirir experiencia en el desarrollo de proyectos de control social ambiental. 

Dificultades  - Acceso limitado a la información  

Lecciones aprendidas  

Categoría Fortalezas Dificultades 

Acceso a la información Gracias a las buenas relaciones con algunas 
entidades que tienen información del proceso y de 
las investigaciones realizadas en la misma ley del 
PIEDB se logró obtener la información requerida 
para este fin. 
 

Dificultades tan por parte del Ministerio para 
conocer el avance de los compromisos en el 
PIEDB como también por parte del comité de 
paro cívico de buenaventura que ha sido un 
tanto hermético en socializar esa 
información que es pública.  



 

 

Diálogo con las entidades 
objeto de control social 
ambiental  

Un equipo resiliente que comprende las dinámicas 
del control social ambiental y que comprende que 
en el papel todo es muy bonito pero que en la 
realidad el solo decir control social a las entidades 
les da pánico 
 

Al principio hubo voluntad y positivo 
acercamiento por parte del Ministerio, una 
vez se llegó a finales de noviembre y mes de 
diciembre todo el proceso se paralizo y se 
dilato haciendo que todo se complicara para 
poder realizar tanto la audiencia pública 
como la socialización comunitaria que 
estaban fusionadas, no se pudo realizar ni 
tan si quiera la reunión técnica para 
coordinar y concertar la metodología de la 
audiencia pública con el Ministerio 

Implementación del 
ejercicio de control social 
ambiental con un enfoque 
innovador y colaborativo 

Las disposiciones por parte de la profesional 
Natalia Ramirez del Ministerio para atender 
nuestras peticiones a principio cuando aún estaba 
contratada por el Ministerio  
 

Correos electrónicos del Ministerio que 
nunca respondían, incluso pareciera como si 
se perdiera la información en la red porque 
jamás llegaba, tocaba enviar a correos 
personales de funcionarios y enviar 
pantallazos al WhatsApp personal para 
contactar que la información si había llegado 

Mecanismos de 
comunicación y difusión 
para compartir el proceso y 
los resultados de control 
social ambiental 

Solo durante el evento de lanzamiento en el 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible se 
tuvo la oportunidad de socializar a la Ministra 
Susana Muhammad la forma innovadora de 
nuestro proyecto, a lo que se tuvo respuesta 
positiva y concertada por parte de ella, pero fue 
solo eso y hasta ahí.  

No fue posible socializar con el Ministerio 
nuestra estrategia innovadora de control 
social ambiental porque jamás se dio la 
reunión ni de mesa técnica para socializar la 
metodología y mucho menos la audiencia 
pública.  
 

Relacionamiento interno 
 

Finalmente, quienes apoyaron el proceso fue y lo 
sacaron adelante fue el coordinador designado y 
algunos de los jóvenes menores de edad que 
participaron de las actividades de investigación  
 

Fue complicado porque los interesados en 
hacer el control social inicialmente eran 
jóvenes menores de edad que venían de un 
trabajo con gestores, y todo retirarlos por ser 
menores de edad y poner a los mayores de 
edad que no tienen el suficiente interés, esto 
hizo que se complicara un poco el proceso de 
convocatoria.  

Otros aspectos Disposición de algunos actores de la sociedad civil 
que suministraron información para alimentar el 
proceso, participación de jóvenes que no estaban 
en el documento de constitución del colectivo y el 
apoyo y aporte de Despertar Social de forma 
incondicional  
 

La restricción por parte de paro cívico para 
entregar información pública, la falta de 
interés por parte del Ministerio de Ambiente 
que pareciera que los únicos con el poder de 
hacer control social al Ministerio de 
Ambiente por y al PIEDB son los miembros 
del paro cívico, casi como si tocara pedirle 
permiso al comité de paro cívico para hacer 
control social, esto si nos decepciono por 
completo. 

¿Qué cambiaria en el caso 
que tuviera la oportunidad 
de desarrollar nuevamente 
su proyecto de control 
social ambiental? 

Involucrar más a entidades como Procuraduría y Contraloría además de las superintendencias, 
sacar un capítulo especial para el comité de paro cívico para ver si así el Ministerio nos presta 
mayor atención.  
 

 


